
Вирус строго 
по расписанию
Росавиация рекомендовала 
не наращивать перевозки 
внутри страны

По данным „Ъ“, Росавиация ре-
комендовала  авиакомпаниям 
не ставить новые внутренние 
рейсы в нерабочую неделю ноя-
бря в соответствии с решением 
оперштаба. В авиаотрасли счи-
тают эти рекомендации запо-
здалыми: интерес россиян к пу-
тешествиям резко вырос сразу 
после официального объявления 
«длинных выходных». В резуль-
тате прямых билетов на туристи-
ческие направления и так почти 
не осталось.

Как стало известно „Ъ“, Росавиа-
ция рекомендовала авиакомпаниям 
воздержаться от увеличения трафи-
ка с 30 октября по 7 ноября, которые 
объявлены нерабочими днями. В те-
леграмме руководителя ведомства 
Александра Нерадько от 22 октября 
перевозчиков попросили не уве-
личивать количество рейсов и кре-
сел в этот период, зафиксировав 
их на уровне 19 октября «в соответст-
вии с решением оперативного штаба 
во избежание дальнейшего ухудше-
ния эпидемиологической ситуации». 
Ограничение распространяется 
только на внутренние рейсы. Полу-
чение телеграммы „Ъ“ подтвердили 
в пяти авиакомпаниях. Как уточнил 
источник „Ъ“ в Росавиации, решение 
было принято на заседании опершта-
ба по коронавирусу на прошлой не-
деле. От официальных комментари-
ев в службе и оперштабе отказались.

Как отмечают собеседники в от-
расли, ажиотажные покупки биле-
тов начались еще до официального 
объявления о нерабочих днях, в мо-
мент, когда вице-премьер Татьяна 
Голикова выступила с предложени-
ем их ввести. Среди билетов, забро-
нированных в период с 19 по 27 ок-
тября с вылетом с 30 октября по 7 
ноября, львиную долю занимают 
внутренние рейсы — порядка 90%, 
говорит представитель OneTwoTrip 
Елена Шелехова. В топ-5 направле-
ний вошли Москва (30,6%), Санкт-Пе-
тербург (8,5%), Сочи (6,9%), Краснодар 
(4,5%) и Махачкала (4,1%). Среди зару-
бежных стран самыми популярны-
ми у россиян стали Армения, Турция, 
Киргизия, Узбекистан и Таджикис-
тан. Принципиального скачка цен, 
по данным сервиса, не произошло.

Крупные перевозчиков заме-
тили всплеск спроса еще раньше. 
По данным источника „Ъ“ в отра-
сли, «Аэрофлот» выставлял допол-
нительные емкости еще в середине 
октября. В частности, до 19 октября 
были почти раскуплены билеты 
в Турцию, Египет, Дубай, в том чи-
сле в бизнес-класс. Сейчас загрузка 
кресел на рейсах превышает 95% по-
чти по всем курортным направлени-
ям. Источник в группе «Аэрофлот» 
уточнил, что при желании перевоз-
чик способен увеличить перевозные 
емкости, но «авиакомпания с госуча-
стием не может позволить себе такие 
политические и имиджевые риски». 
Официальный представитель пере-
возчика Михаил Демин сообщил, 
что на ноябрьские праздники при-
ходится традиционный рост спроса, 
но увеличение предложения на вну-
тренних линиях не проводилось.
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Неустройка века
Планы ОАО РЖД по финансированию своих проектов  
взволновали грузоотправителей
ОАО РЖД планирует закрыть 
дефицит инвестпрограммы 
2022–2024 годов в размере 
около 1 трлн руб. за счет суще-
ственного ускорения индекса-
ции грузовых тарифов. Вместо 
предусмотренного социаль-
но-экономическим прогнозом 
роста на 4–4,5% в год монопо-
лия предлагает поднять тарифы 
в 2022 году на 7,7%, а далее — 
на 6,6% и 6,1%. Значительную 
часть этого роста  составит но-
вая надбавка на капремонт, ко-
торая суммарно за три года 
должна принести  монополии 
164 млрд руб. только прямых 
поступлений на стройку, не счи-
тая кредитного плеча. Грузо-
отправители резко против по-
вышения: они оценивают свои 
дополнительные затраты 
в 120 млрд руб. в год и отмеча-
ют отклонение тарифов от ра-
нее согласованного уровня.

27 октября состоялось совеща-
ние у первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова по инвестпрограмме 
и финплану ОАО РЖД на 2022–
2024 годы. На момент выхода но-
мера итоги совещания известны 
не были. По информации одного 
из собеседников „Ъ“, никакие ре-
шения не принимались.

„Ъ“ ознакомился с обновлен-
ным проектом этих документов, 
подготовленным к выступлению 
главы ОАО РЖД Олега Белозерова. 
Инвестиции на ближайшие три 
года, как и в более ранних версиях 
документа (см. „Ъ“ от 22 сентября), 
запланированы на беспрецедент-
но высоком уровне и стабиль-
но превышают 1 трлн руб. в год. 
В 2022 году планируется потра-
тить 1,02 трлн руб., в 2023-м — 
1,14 трлн руб., в 2024-м — 1,1 трлн 
руб. Источники финансирования 
при этом остаются недостаточны-
ми: плановый дефицит должен 
составить 85,7 млрд руб. в 2022 
году, 409,4 млрд руб. в 2023 году 
и 488,8 млрд руб. в 2024 году. Глав-
ным образом, следует из доку-
ментов, причина возникновения 
дефицита — общее увеличение ин-
вестиций и удорожание имеющих-
ся проектов.

Для покрытия дефицита ОАО 
РЖД планирует прибегнуть к рез-
кому росту индексации тарифов. 
Базовый уровень индексации пла-
нируется увеличить на 1,5 п. п., 
до 5,8%. Для финансирования рез-
ко увеличившейся программы ре-

монтов (ранее ее хотели доинвес-
тировать более чем на 1 трлн руб. 
в 2022–2025 годах, но сейчас эти 
дополнительные инвестиции со-
кратили до 777,6 млрд руб., что 

все еще означает удвоение ранее 
предусмотренных сумм) предла-
гается также ввести дополнитель-
ную надбавку на капремонт. Она 
должна составить 1% в 2022 году 

и 2% в 2023 и 2024 годах и сум-
марно принести 164,3 млрд руб. 
в бюджет монополии. Вместе с то-
чечными тарифными мерами — от-
меной льгот на порожний пробег 

инновационных вагонов с заме-
ной их на скидку в груженом рей-
се в 4,05%, повышением тарифов 
на антрацит до уровня коксующе-
гося угля и тарифов на перевозки 
контейнеров на 4,75% — итоговая 
совокупная индексация грузовых 
тарифов составит 7,7% в 2022-м, 6,6% 
в 2023-м и 6,1% в 2024 году. Это рас-
ходится с цифрами в актуальном 
прогнозе Минэкономики — 4,3%, 
4,5% и 4% соответственно. Еще силь-
нее отличаются они от долгосроч-
ной программы развития ОАО РЖД, 
где предусматривался рост тарифа 
в этот период на 3,9% ежегодно.

По оценке ОАО РЖД, повыше-
ние индексации и образующийся 
кредитный рычаг ликвидирует де-
фицит инвестпрограммы; источ-
ник „Ъ“, знакомый с расчетами мо-
нополии, подтверждает, что это 
так. В самом ОАО РЖД от коммента-
риев отказались.

Потребители воспринимают 
эти цифры с недоумением и воз-
мущением. Впрочем, говорит один 
из них, еще не факт, что такие пара-
метры будут утверждены. «Прежние 
договоренности по индексации 
были достигнуты путем взаимных 
компромиссов грузоотправителей 
и ОАО РЖД,— говорит другой собе-
седник „Ъ“.— Увеличение плани-
руемой индексации противоречит 
цели введения экспортных пош-
лин на металлы, которые собира-
лись на компенсацию роста затрат 
на стройку, в том числе ОАО РЖД». 
Он напоминает, что монополия от-
читалась о чистой прибыли за пер-
вое полугодие в 15,2 млрд руб., что 
говорит об отсутствии необходимо-
сти дополнительных сборов. «Вве-
дение надбавки на капремонт — 
издевательство,— возмущается 
он.— Грузоотправители и так платят 
2% на капремонт, порядка 30 млрд 
руб. в год. Дополнительная индекса-
ция должна была быть 3,8%, а будет 
7,7%: это двукратный рост нагрузки, 
который обойдется грузоотправи-
телям примерно в 120 млрд руб. Это 
никак не соответствует „прогнози-
руемости и стабильности“».

Как отреагирует правительство, 
пока неизвестно. 
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Служба запасения
«Газпром» пополнит  
свои газовые хранилища в Европе

На фоне энергетического кризиса в Ев-
ропе и вступления континента в отопи-
тельный сезон Россия решила подчерк-
нуть статус надежного поставщика газа. 
Президент Владимир Путин показатель-
но поручил «Газпрому» начать заполне-
ние почти пустых подземных хранилищ 
монополии в ЕС. По расчетам экспертов, 
компания до зимы успеет закачать туда 
не более 5 млрд кубометров, и то при 
условии увеличения транзита не толь-
ко через Белоруссию, но и Украину — 
последнего сценария «Газпром» давно 
и принципиально избегает. Но пока даже 
обещания «Газпрома» заполнить ПХГ 
хватило, чтобы цена газа в Европе нача-
ла снижаться.

Президент РФ Владимир Путин на сове-
щании по вопросам освоения месторожде-
ний Ямала поручил «Газпрому» нарастить 
поставки в подземные хранилища ком-
пании в Европе. Сделать это монополия 
должна после завершения закачки в рос-
сийские ПХГ (по плану — 8 ноября). Запол-
нение хранилищ в ЕС, по мнению Влади-
мира Путина, даст возможность «Газпрому» 
стабильно выполнять контрактные обяза-
тельства и снабжать европейских партне-
ров газом в осенне-зимний период, а так-
же создаст более благоприятную ситуацию 
на энергетическом рынке Европы в целом. 
Он также еще раз подчеркнул, что энер-
гокризис, в котором ряд европейских чи-

новников уже обвинили «Газпром», связан 
со снижением собственной добычи газа 
в Европе и сокращением поставок СПГ, 
прежде всего из США.

Как сообщил глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, сейчас объем газа в европейских 
хранилищах компании «очень-очень ма-
ленький, чуть меньше 190 млн кубометров». 
Действительно, согласно данным AGSI+, 
у «Газпрома» они заполнены по минимуму: 
в Австрии — на 55%, в Германии — на 21%, 
а в Нидерландах — на 28% при среднем 
по Европе уровне 77%. На заявлениях Влади-
мира Путина стоимость ноябрьских фьючер-
сов на газ на ICE Futures упала на 3%, до $1015 
за 1 тыс. кубометров.

В последнее время низкие запасы в ПХГ 
«Газпрома», которые нервировали евро-
пейских потребителей, были одним из ар-
гументов компании в пользу запуска свое-
го нового газопровода «Северный поток-2», 
который пока не получил от немецкого ре-
гулятора разрешения на эксплуатацию. Без 
существенного наполнения хранилищ в ЕС 
компания не смогла бы покрывать резкие 
пики спроса, например во время сильных 
морозов. В прошлый осенне-зимний сезон, 
по данным «Газпрома», Европа на фоне хо-
лодной зимы и затяжной весны постави-
ла рекорд по отбору газа из своих ПХГ — 
66 млрд кубометров.
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Шлем виртуальной 
экономической реальности
Правительство готово восстановить Госплан, 
но только в Minecraft

Утвержденный премьер-министром 
 Михаилом Мишустиным план цифровой 
трансформации экономики РФ предпо-
лагает в числе прочего создание систе-
мы сбора данных для «составления ди-
намических межотраслевых балансов». 
Предполагается, что на базе давнего 
увлечения советских плановиков-эко-
номистов и при полной цифровизации 
бюджетного процесса может быть рез-
ко повышена эффективность отрасле-
вого госуправления. Впрочем, ожидать 
реального «динамического управления 
ценами в экономике» через эту техноло-
гию не приходится: рыночное ценообра-
зование сделает будущие балансы или 
игрушкой для правительственных эко-
номистов, или сложным «научным» ин-
струментом подстройки бюджета под 
рынок. В любом случае реальной целью 
документа видится консолидация всех 
систем госуправления в цифровой сре-
де, а не возрождение Госплана.

Михаил Мишустин утвердил план меро-
приятий цифровой трансформации госу-
правления. Семь его проектов предполагают 
реализацию до 2030 года и связаны с систе-
мой наццелей, определенных указом пре-
зидента от 21 июля 2020 года, где цифровая 
трансформация отраслей экономики и со-

цсферы — один из приоритетов. Ответст-
венным за координацию работы назначено 
Минцифры. Среди проектов — создание ав-
томатизированной системы сбора и анали-
за данных отраслей экономики и соцсферы, 
платформы исполнения контрольных функ-
ций, системы контроля реализации стратеги-
ческих государственных задач и целей. Также 
планируется создание систем автоматизи-
рованного бюджетного процесса, контроля 
и учета, предоставления государственных 
и муниципальных услуг, типового автомати-
зированного рабочего места госслужащего 
на базе «облачных» технологий (процесс уже 
идет, см. „Ъ“ от 26 октября), а также единой 
платформы разработки государственных ин-
формационных систем (см. „Ъ“ от 25 октября).

Для каждого из семи проектов опреде-
лены процентные показатели исполнения 
на 2022–2024 годы, но данных о показате-
лях на 2021 год нет. Представитель вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко, курирующего 
цифровизацию, объяснил это „Ъ“ принци-
пиальной новизной ряда инициатив, таких 
как «создание системы сбора и анализа дан-
ных на основе динамической модели межо-
траслевого баланса, системы автоматизиро-
ванного бюджетного процесса и учета». 
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Чтобы успеть нагнать 
инвестпрограмму, ОАО РЖД 
ускоряет рост стоимости 
грузоперевозок   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

ДОРОГА НЕ ЖЕ ЛЕЗНА Я
М Е ТА Л Л У Р Г И  Ж А Л У Ю Т С Я  Н А  Н Е Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  О А О  Р Ж Д

Крупные металлургические компании обратились 
в  правительство с жалобой на ОАО РЖД, поскольку 
сталкиваются с задержками как при подвозе сырья, 
так и при отправке готовой продукции. По мнению 
 компаний, дело в неэффективной работе монополии: 
число брошенных поездов на сети растет, как и парк 
нерабочих магистральных локомотивов. В ОАО РЖД 
 называют критику необоснованной, а  «некоторые 
задержки» объясняют общим ростом спроса 
на  перевозки.

Ассоциация «Русская сталь» (РС), объединяющая интересы 
крупнейших металлургических компаний, обратилась с письмом 

к первому вице-премьеру Андрею Белоусову с жалобой на про-
блемы с перевозками грузов по сети ОАО РЖД (письмо есть 
у „Ъ“, его подлинность подтвердили в одной из металлургических 
компаний). В письме отмечается, что задержки в поставках сырья 
грозят риском «веерных остановок доменного производства». 
Также есть трудности при вывозе готовой продукции: по вер-
сии РС, конвенционные запрещения и действия логистических 
контролей в направлении ключевых портов не позволяют вовремя 
доставлять российскую металлопродукцию потребителям.

В пресс-службе правительства заявили „Ъ“, что письмо поступило 
в аппарат правительства и направлено для проработки 
в установленном порядке в Минтранс и ОАО РЖД. с9
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В сентябре 2021 года промпро-
изводство в помесячной дина-
мике показало существенный 
рост — с очисткой от сезонности 
показатель увеличился к августу 
на 1,7%, тогда как с апреля от-
мечался тренд на снижение тем-
пов прироста, а летом он сменял-
ся спадом. В годовом выраже-
нии в сентябре рост показателя 
составил 6,8% после 4,6% в ав-
густе. Повышение темпов роста 
выпуска зафиксировано как в до-
быче, где он впервые вышел на 
уровень до пандемии, так и в об-
работке, где резкий рост пока-
зал, в частности, автопром. Од-
нако индекс предприниматель-
ской уверенности Росстата в об-
работке по-прежнему показыва-
ет снижение активности — в октя-
бре он сократился на 1,3%.

После замедления летом рост 
промпроизводства в сентябре 2021 
года ускорился до 6,8% в годовом вы-
ражении против 4,6% в августе, со-

общил вчера Росстат. С начала года 
(за девять месяцев год к году) при-
рост составил 4,7%, в том числе по 
итогам третьего квартала — 6,2% 
против 9,7% во втором и минус 1,3% 
в первом. Помесячная динамика 
с учетом сезонности показала в сен-
тябре рост на 1,7% после сокраще-
ния на 0,8% в августе и нулевого из-
менения в июле — сентябрьский 
прирост также стал самым высоким 
с июля 2020 года, когда наблюдал-

ся всплеск активности после снятия 
ограничений. К сентябрю 2019 года 
промпроизводство выросло на 3,2%.

В сентябре ускорился рост в до-
быче (с 6,6% до 9,5%) — как отмечают 
в Минэкономики, выпуск здесь впер-
вые превысил уровень до пандемии 
(плюс 0,2% по сравнению с докризис-
ным февралем 2020 года), в обработ-
ке прирост увеличился с 2,9% до 4,6% 
(к февралю 2020 года — плюс 5,1%). 
Выросли и показатели обеспечения 

электроэнергией, газом и паром — 
с 6,8% до 9,1%, снижение же темпов 
наблюдалось только в водоснабже-
нии, водоотведении, сборе и утили-
зации отходов (с 12,7% до 10,7%).

В помесячной динамике Росстат 
фиксирует рост добычи прочих по-
лезных ископаемых (5,3% к августу) 
при увеличении добычи нефти и газа 
на 1,6% (8,4% год к году). В обработ-
ке месяц к месяцу самый высокий 
рост — в производстве готовых ме-
таллических изделий, кроме машин 
и оборудования (плюс 29,7%), транс-
портных средств (26,4%, физически 
их было выпущено больше на 32,5%), 
электроники (плюс 22,5%), электри-
ческого оборудования (15,3%), а так-
же в выпуске лекарств, изделий из 
кожи, полиграфической продукции. 
Сокращение выпуска наблюдалось 
в производстве табачных изделий 
и напитков, химпроме и деревообра-
ботке. Суммарный показатель в обра-
ботке в сентябре вырос на 3,3% при 
увеличении добычи на 2,9%, выра-

ботки электроэнергии, пара и газа — 
на 8,5%, выпуска в водоснабжении 
и водоотведении — на 1,9%.

При этом октябрьский индекс 
предпринимательской уверенно-
сти Росстата в обработке вновь по-
казывает снижение — на 1,3% (в до-
быче — без изменений). В сентябре 
показатель в обработке составлял 
минус 1% — снижение уровня уве-
ренности отмечается с июня. Одна-
ко с исключением сезонности пока-
затель все-таки улучшился — минус 
0,1% против минус 0,9% в сентябре. 
Оптимистов, ожидающих увели-
чения спроса, среди опрошенных 
стало больше (теперь их 24% про-
тив 17% в сентябре), в оценках теку-
щей ситуации число пессимистов 
по-прежнему превышает число оп-
тимистов, но разрыв сократился 
на 1 процентный пункт (с 3 п. п. до 
2 п. п.), в оценке же перспектив на 
ближайшие полгода доля оптими-
стов больше на 17 п. п.

Татьяна Едовина

Сентябрь на выпуск
Промышленное производство с начала осени вернулось к реальному росту

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,28

процента составила недельная инфляция в период 19–25 октября, сообщил Росстат. Основу ее 
по-прежнему составляет продовольственная инфляция на фоне роста мировых цен на продовольствие (с на-
чала октября — на 6,1%), хотя показатель замедлил рост до 0,55% (0,57% неделей ранее) за счет плодоовощ-
ной продукции. Рост цен на промтовары, напротив, ускорился до 0,17% (0,14% неделей ранее), в том числе 
на фоне роста цен на электро- и бытовые приборы. Банк России ожидает разворота инфляционных трендов 
в первом полугодии 2022 года — до конца года регулятор ждет приближения инфляции к верхней границе 
своего нового прогноза в 7,4–7,9%, заявил вчера директор департамента ДКП ЦБ Кирилл Тремасов.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Прирост  
финрезультата  
прекратился

Темпы прироста чистого финансо-
вого результата относительно низ-
кой базы кризисного 2020 года 
стабилизировались. Как сообщил 
вчера Росстат, по итогам янва-
ря—августа этот показатель (при-
быль минус убытки) по всем ком-
паниям РФ (без учета малого биз-
неса, банков и бюджетных учреж-
дений) составил 16,925 трлн руб. 
Это в 2,7 раза больше, чем было 
по итогам такого же периода 
2020 года — 6,363 трлн руб. (тог-
да на фоне пандемии и снижения 
нефтяных цен финрезультат сжался 
сразу на 38%).

Таким же — в 2,7 раза — пре-
вышение показателя было по ито-
гам семи месяцев, по результатам 
шести оно составляло 2,6 раза. 

Максимальной разница между 2021 
и 2020 годами была по окончании 
первого квартала — финрезультат 
по итогам трех месяцев превышал 
показатель сопоставимого перио-
да сразу в 3,4 раза. Тогда такую ди-
намику обеспечил эффект совсем 
низкой базы: в марте 2020 года 
на фоне пандемии впервые за пять 
лет Росстат фиксировал сальдиро-
ванный убыток (в последний раз 
совокупный убыток превышал при-
быль в разгар предыдущих кризи-
сов — в декабре 2008, январе 2009 
и январе 2015 года).

Сейчас сальдированный ре-
зультат сложился из того, что 
40,1 тыс. организаций получили 
прибыль в размере 18,824 трлн 
руб. (на 82% выше значения со-
ответствующего периода преды-
дущего года), а 15,4 тыс.— убы-
ток на сумму 1,899 трлн руб. 
(на 52% ниже значения января—
августа 2020-го). Таким образом, 
прирост финрезультата произошел 
как из-за роста прибыли прибыль-
ных компаний, так и из-за сокра-
щения общей суммы убытков убы-
точных организаций. Доля органи-
заций, получивших прибыль, в ян-
варе—августе этого года состави-
ла 72%. По данным Росстата, бо-
лее всего доля прибыльных орга-
низаций выросла в таких отраслях, 
как железнодорожный транспорт, 
добыча угля, деятельность гости-
ниц и предприятий общественно-
го питания, добыча нефти и при-
родного газа.

Наибольшую сальдирован-
ную прибыль Росстат зафиксиро-
вал в обработке — 5,3 трлн руб. 
Это в 2,6 раза больше, чем было 
в январе—августе 2020 года. Вто-
рой отраслью по размеру чистого 
финрезультата стала добыча полез-
ных ископаемых — 4,375 трлн руб. 
(также в 2,6 раза больше). Замы-
кает тройку самых «богатых» отрас-
лей оптовая и розничная торговля 
с финрезультатом в 3,222 трлн руб. 
(прирост — в 4,9 раза).

Вадим Вислогузов

ТОП-5 ОТРАСЛЕЙ ПО САЛЬДО ПРИБЫЛЕЙ 
И УБЫТКОВ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Белый дом намерен облегчить российским брендам ре-
гистрацию и защиту интеллектуальных прав на междуна-
родных рынках. Для этого в Госдуму направлен законо-
проект о присоединении России к Женевскому акту Лис-
сабонского соглашения о наименованиях мест проис-
хождения и географических указаниях. Участие в нем по-
зволит регистрировать интеллектуальные права за рубе-
жом, а также защищать их при наличии российской реги-
страции. Обратиться за международной регистрацией 
смогут обладатели более 230 региональных брендов, та-
ких как «тульские пряники» или «башкирский мед».

Российские власти планируют присоединиться к междуна-
родной системе регистрации брендов, чтобы упростить про-
движение отечественных компаний на зарубежных рынках. 
Правительство одобрило и направило в Госдуму законопроект 
об участии РФ в Женевском акте Лиссабонского соглашения 
о наименованиях мест происхождения и географических ука-
заниях. «Сейчас предпринимателям при выходе на зарубеж-
ные рынки необходимо обращаться в национальное ведом-
ство каждой страны по отдельности за регистрацией либо гео-
графического указания, либо наименования места происхож-
дения товара. Присоединившись к соглашению, мы создадим 
возможность одной заявкой зарегистрировать региональный 
бренд сразу в нескольких странах»,— объясняет глава Минэко-
номики Максим Решетников.

Лиссабонское соглашение действует с 1958 года и нацелено 
на охрану наименований мест происхождения товара (НМПТ). 
В 2015 году в развитие системы международной регистрации 
был принят Женевский акт (вступил в силу в феврале 2020 
года), который помимо НМПТ должен защитить и географи-
ческое указание продукта. Разница понятий закреплена в рос-
сийском законодательстве с 2020 года и объясняется жестко-
стью режима регистрации бренда. Для оформления НМПТ не-
обходимо, чтобы все стадии производства находились на на-
званной территории. Во втором случае достаточно и одной ста-
дии (ключевой для конечных характеристик товара), кроме 
того, регионы могут сами выдавать такие заключения.

После присоединения к Женевскому акту российский биз-
нес сможет зарегистрировать интеллектуальные права на свой 
бренд за рубежом и защитить их на международном уровне при 
наличии национальной регистрации — в Роспатенте. Владе-
лец прав на бренд сможет обратиться в Международное бюро 
Всемирной организации интеллектуальной собственности для 
внесения бренда в международный реестр. Далее в страны, где 
требуется защита интеллектуальных прав на бренд, будет на-
правлена заявка об этом. Международная система регистрации 
действует уже в 34 странах, в том числе Евросоюза.

Глава комитета Совета федерации по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова отмечает, что участие в Женевском 
акте создаст новые возможности для экономического развития 
регионов и поддержки местных производителей. «Когда това-
ры зарегистрированы, повышается и их стоимость, поскольку 
это гарантия качества для потребителя. Кроме того, производи-
тели получат защиту от контрафакта — на зарубежных рынках 
появятся основания наказывать нарушителей, незаконно ис-
пользующих наименования места происхождения товара и ге-
ографические указания»,— поясняет сенатор. В Роспатенте от-
мечают, что новации повысят уровень охраны региональных 
брендов и обеспечат интеграцию РФ в мировые системы защи-
ты объектов интеллектуальной собственности.

По оценкам Минэкономики, обратиться за международной 
регистрацией смогут правообладатели более 230 региональ-
ных российских брендов, таких, в частности, как «тульские пря-
ники», «краснодарский чай», «башкирский мед». Новации акту-
альны в первую очередь для агросектора и народных промыс-
лов (например, речь может идти о музыкальных инструментах).

Новые правила вступят в силу через год после подписания 
закона президентом. За это время российские власти создадут 
аналогичные возможности и для зарубежного бизнеса. Так, Ро-
спатент уполномочат рассматривать его заявки на защиту ин-
теллектуальных прав, в Гражданском кодексе появится норма 
о регистрации географических наименований и НМПТ в рам-
ках международных договоров.

Диана Галиева

Тульским пряникам обеспечат охрану
Россия присоединится к акту о наименованиях мест происхождения товаров

В возглавляемом Максимом Решетниковым  
Минэкономики подсчитали, что обратиться  
за международной регистрацией смогут  
правообладатели более 230 региональных  
российских брендов  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Их показатели основаны на про-
гнозах. Ряд же планов (как цифрови-
зация бюджетного процесса, во мно-
гом уже реализованная Минфином) 
претерпел изменения как в сути, так 
и в части показателей, «поэтому ука-
зывать значения по их прежней ча-
стичной реализации некорректно».

В пресс-службе Белого дома уточ-
нили: сейчас цифровизация бюджета 
осуществляется с применением эле-
ментов ручного режима, а в стратегии 
«процесс будет полностью автомати-
зирован на всех его этапах» и «подго-
товка, согласование и формирование 
бюджета будут основываться на пер-
вичных данных из системы, создавае-
мой на основе динамической модели 
межотраслевого баланса, в которой 
каждая операция и каждая цифра бу-
дет подтверждена исходным первич-
ным отраслевым документом».

Создание единой автоматизи-
рованной системы сбора и анализа 

данных облегчит сбор отчетности — 
и анализ ее в режиме реального вре-
мени, а также управление экономи-
кой «на основе динамической опти-
мизационной модели межотраслево-
го (межсекторного) баланса». «Пред-
лагается… обеспечить соотнесение 
в реальном времени запросов и по-
требностей экономических агентов 
в стране для снижения стоимости 
и повышения эффективности произ-
водства продукции, что, в свою оче-
редь, позволит прямо повлиять на 
стоимость конечных товаров и та-
ким образом повысить покупатель-
ную способность граждан»,— пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе Белого дома.

«Динамическая модель межотрас-
левого баланса» — это мифологизи-
рованный фетиш экономистов совет-
ской школы. Идея «межотраслевых 
балансов», они же — «таблицы затра-
ты-выпуск», высказывалась еще в кон-
це XIX века экономистами в контек-
сте еще не существовавшего в мире 
централизованного планирования. 

В 1925 году работавший в Берлинском 
университете будущий нобелевский 
лауреат Василий Леонтьев опублико-
вал ряд ключевых работ по теме. Идея 
балансов претендует на решение клю-
чевой для плановой экономики про-
блемы искажения ценообразования 
при административном давлении на 
свободный обмен. В СССР увлечение 
балансами упиралось в дефицит вы-
числительных мощностей и техноло-
гий и постоянное присутствие поли-
тических решений в экономике, ко-
торые разрушали «научно-плановую» 
логику Госплана и министерств.

Легко было бы предположить, что 
документ правительства де-факто 
и предполагает воссоздание плано-
вой мечты: появились и технологии, 
и возможности сбора данных. Одна-
ко исчезла главная экономическая 
причина для межотраслевой балан-
сировки: цены в РФ не директивны, 
а основаны на балансе спроса и пред-
ложения, и даже логика работы круп-
нейших госмонополий и компа-

ний — от Сбербанка до РЖД — оста-
ется рыночной. Сочетание же пла-
новых идей и рыночной экономики 
с сильным госсектором уже было ре-
ализовано в СССР в 1924–1930 годах 
(НЭП) и отчасти в Восточной Европе 
времен СЭВ — но большого эффекта 
не дало. В итоге модель и выработан-
ные на ее основе (с применением тех-
нологий ИИ) управленческие реше-
ния в лучшем случае будут подстраи-
вать бюджетные расходы под структу-
ру экономики вне «чистого» госсекто-
ра, а в худшем — окажутся бесполез-
ны. К тому же, как и в СССР, в РФ все 
ветви власти уважают чисто полити-
ческие решения в экономике.

Ряд собеседников „Ъ“ в федераль-
ных ведомствах считают документ 
сырым, «крайне странным» и напи-
санным «на перспективу», а причи-
ной его появления полагают необхо-
димость «закрыть поручение прези-
дента». По их словам, «это не страте-
гия, скорее уж концепция и то с на-
тяжкой», и говорят о том, что, напри-

мер, система сбора и анализа данных 
отраслей экономики по описанию ду-
блирует функции Росстата и его ГИС 
«Цифровая аналитическая платфор-
ма», а также ГАС «Управление». 

Впрочем, в свете будущей мигра-
ции всех ГАС под руководством Мин-
цифры на платформе «ГосТех» важ-
ность отдельных ГАС становится 
меньше, а «межотраслевые балансы» 
не будут центральным элементом 
новой системы — в ее архитектуре 
вообще нет центра как такового. Ско-
рее, Минцифры, исходя из докумен-
та, будет считать центральным зве-
ном ГАС «Управление» или ее преем-
ника. Целью документа правитель-
ства в явной форме является консо-
лидация госинформсистем, и она 
уже запущена — автоматизирован-
ные рабочие места для госслужащих 
будут так или иначе работать в объе-
диненной экосистеме с использова-
нием продуктов «ГосТеха».

Дмитрий Бутрин,  
Венера Петрова
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27 октября президент России 
Владимир Путин посредством ви-
део-конференц-связи встретил-
ся с членом Совета федерации 
Марией Львовой-Беловой, кото-
рая с энтузиазмом приняла его 
предложение стать уполномочен-
ным при президенте РФ по пра-
вам ребенка. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков в связи с этим обеспокоен не-
сколькими соображениями.

Встреча с Марией Львовой-Бело-
вой не анонсировалась и оттого вы-
глядела внезапной (какой она никак 
не была на самом деле). Даже со свя-
зью были проблемы: 

— Мария Алексеевна, добрый 
день!..— воскликнул президент.— 
Я вас не слышу! 

— Добрый день, Владимир Вла-
димирович! — успокоила его Мария 
Львова-Белова. 

— Мария Алексеевна, вы член Со-
вета федерации с какого года? — Вла-
димир Путин знал ответ, объективка 
на Марию Львову-Белову лежала пе-
ред ним на столе, но надо было, что-
бы она немного рассказала о себе не 
только ему. 

Президент России, скорее все-
го, сам обратил внимание на Ма-
рию Львову-Белову. Некоторое вре-
мя тому назад, 17 июня 2021 года, он 
испытал воодушевление, увидев ее 
во время встречи с выпускниками 
программы развития кадрового ре-
зерва РАНХИГС. Ей тогда доверили 
спросить про Джо Байдена, с кото-
рым президент встретился накану-
не, и нет ли у него деменции. 

— Я здесь как победитель конкур-
са «Лидеры России»…— говорила 
она, а его заботило другое. 

— Понятно… Маша, а можно 
я вернусь к первой части того, о чем 
говорили?.. У вас 17 детей?

— Да, я воспитываю 17 детей: пя-
теро рожденных, четверо прием-
ных…— говорила она и пять меся-
цев назад.

Вот только детей под опекой 
было, видимо, меньше. 

— Пятеро рожденных вами? — 
Владимир Путин выглядел пора-
женным.

— Да, конечно. Мною рожден-
ных, лично!

Она тогда смеялась, отвечая, ведь 
ее ничто не обременяло. 

— Послушайте, сколько вам лет, 
извините?..— не выдерживал Влади-
мир Путин.

— 36,— она признавалась в таком 
легко. 

— 36! (с позавчерашнего дня — 
37.— А. К.) Послушайте, вы так хоро-
шо выглядите!.. Просто такой заме-
чательный пример… Я серьезно го-
ворю, честное слово, от души! Пяте-
рых детей родили, так выглядите хо-
рошо, воспитываете 17 человек! Вам 
за это большое спасибо.

Только сейчас она, кажется, нако-
нец немного смутилась.

— Что касается вчерашней встре-
чи,— возвращался президент Рос-
сии к человеку, который выглядит 
не так хорошо.— Мешало мне что-то 
там в разговоре с президентом Бай-
деном или нет… Вы знаете, я хочу 
сказать, что образ президента Бай-
дена, который рисует и наша, и даже 
американская пресса, ничего обще-
го не имеет с действительностью! 
Он же находится в длительной по-
ездке, прилетел из-за океана, джет-
лаг так называемый, смена часовых 
поясов. В принципе я даже когда ле-
таю — выбивает это из колеи… Нет, 
он все-таки выглядит бодрым…

Но не таким, конечно, бодрым, 
как Мария Львова-Белова.

Впрочем, сейчас Владимир Пу-
тин и сам, возможно, не повторил 
тех своих слов. Про Джо Байдена, 

я имею в виду, а не про Марию Льво-
ву-Белову. 

А про Марию Львову-Белову как 
раз повторял слова. 

— Год назад я стала сенатором Со-
вета федерации от Пензенской обла-
сти,— призналась ему сейчас, уже 
второй раз по гамбургскому счету, 
госпожа Львова-Белова. 

В Совете федерации ее знали как 
жену священника из далекой Пен-
зы, где для ее большой семьи, гово-
рят, выстроили много стоящего. 

— Сколько всего детей-то у вас? — 
поинтересовался Владимир Путин 
и теперь.

— Детей девять,— рассказала 
она.— Пятеро рожденных (она снова 
имела в виду, что не просто рожден-
ных, а именно ею рожденных. А то 
получалось бы, что остальные — не-
рожденные, а как это может быть? — 
А. К.), четверо приемных, и 13 моло-
дых ребят с инвалидностью под опе-
кой, но они со мной не живут, они 
живут в моих проектах сопровожда-
емого проживания.

Да, детей у нее за пять месяцев 
сильно прибавилось. 

Проекты сопровождаемого про-
живания, как известно, сложные 
и являются гуманной альтернативой 
психоневрологическим интернатам. 

То есть она с ними мысленно 
вместе. 

— Как же вы со всем справляе-
тесь? Я имею в виду и общественную 
нагрузку,— удивился президент. 

Не засомневался ли он вдруг 
в этот момент в своем выборе? Ведь 
предлагаемая работа может лишить 
мать и остальных детей. 

— Многодетные мамы, они же та-
кие… Многозадачные! — развеяла 
его сомнения Мария Львова-Белова. 

— Понятно…— кивнул господин 
Путин. 

Многозадачная мать пятерых ро-
жденных и четырех приемных детей 
выглядела, кстати сказать, по-преж-
нему просто прекрасно. Скорее все-
го, природно она была, конечно, не 
совсем Беловой, а скорее Черновой, 
но Беловой ей шло быть, скорее все-
го, даже больше. 

К тому же эта деталь выдавала ее 
искреннее желание, а может быть, 
даже страсть к саморазвитию. 

— И что из всего того, чем вы за-
нимались и занимаетесь, вам нра-

вится больше всего? — задал много-
задачный наводящий вопрос Влади-
мир Путин. 

— Владимир Владимирович,— 
легко справилась Мария Львова-Бе-
лова и в двух словах описала задачи 
уполномоченного по правам ребен-
ка в Российской Федерации,— ко-
нечно, это работа с семьями в труд-
ной жизненной ситуации, с деть-
ми-сиротами, с молодыми людьми 
с инвалидностью — это настолько 
мне близко и ценно! Я понимаю, что 
если у меня есть возможность участ-
вовать в жизни этих людей, то я с ог-
ромным удовольствием это делаю!

— Мария Алексеевна, у вас и опыт 
очень хороший, большой общест-
венной работы, и семейное, конеч-
но, воспитание своих собственных 
детей,— подбадривал ее президент 
с таким видом, словно это она те-
перь должна была сказать, что реши-
ла стать уполномоченным.

Она между тем душевно улы-
балась. 

Так улыбаться, говоря о детях, мог 
только сложившийся уполномочен-
ный по правам ребенка.

— Конечно, эта площадка — ом-
будсмена по правам ребенка — она 
дает возможность применить все 
свои знания, навыки и весь свой 
опыт для того, чтобы на этом попри-
ще добиваться серьезных, значимых 
результатов уже для большого коли-
чества семей и деток,— начал нако-
нец называть вещи своими именами 
Владимир Путин.— Я так понимаю, 
что вы готовы к этой работе.

— Владимир Владимирович, 
я благодарю вас за оказанное дове-
рие, для меня это, правда, большая 
честь,— кивнула она. 

В устах ее это и правда звучало ис-
кренно. 

Она ведь понимала, что не будь 
той встречи пять месяцев назад, то 
выбирали бы из многих и не обяза-
тельно бы выбрали ее. 

— Защитой прав детей я занима-
юсь уже 15 лет (и в Совете федерации 
она отвечала за связи с Анной Кузне-
цовой, прежним уполномоченным 
по правам ребенка.— А. К.), опыт 
большой, для меня это и личная исто-
рия. Я понимаю, что будут темы, кото-
рые для меня пока новые, и мне толь-
ко предстоит в них погрузиться, но 
опыт работы «на земле» (ну зачем же 
из нее выскочило это слово?.. Ну раз-
ве невозможно было обойтись?.. Ну 
ведь так хорошо все шло…— А. К.), 
с социально не защищенными кате-
гориями, с многодетными семьями, 
с сиротами, конечно же, опыт рабо-
ты в Совете федерации под руковод-
ством Валентины Ивановны Матви-

енко, я уверена, мне в этом поможет. 
Плюс с Анной Юрьевной Кузнецовой 
у нас хорошие рабочие отношения!

То есть вся прожитая жизнь была 
для нее опытом работы на «земле».

А может, она была и права. И не на 
«земле» даже, а на Земле.

— Мне кажется, очень важно сохра-
нить то лучшее, что наработано за это 
время, и двигаться дальше (действи-
тельно, сейчас все в основном с Зем-
ли отправляются в космос.— А. К.), 
и важно уделять особое внимание за-
щите прав детей на семью, образова-
ние, здоровье и создавать равные ус-
ловия для всех детей вне зависимости 
от их социального статуса, от их места 
проживания, от их особенностей здо-
ровья, поддерживать многодетные се-
мьи! Поэтому, Владимир Владимиро-
вич, если вы позволите, если вы дове-
рите, я, конечно, с огромным удоволь-
ствием займусь этой работой.

А он уже позволил и доверил, но 
только спросил было:

— А объем работы…
Он хотел спросить, наверное, по-

зволит ли объем работы заниматься 
ей ее собственными, рожденными, 
а также приемными детьми. Но она 
торопилась донести до него: 

— И, Владимир Владимирович, 
я не могу не поделиться с вами лич-
ной историей,— она посмотрела на 
него с просьбой разрешить.— Мне 15 
лет, я лежу с младшим братом в боль-
нице. И в соседней палате я впервые 
увидела малыша-отказничка, и он та-
кой был маленький, такой беззащит-
ный… Лежал там, на этой голой кле-
енке… И я тогда у стекла этого бок-
са дала себе зарок, что, когда я выра-
сту, сделаю все, что от меня зависит, 
для того, чтобы у ребенка, живуще-
го в России, была забота, поддержка, 
внимание взрослых людей… 

Это была хорошая история. И вот 
она только что стала канонической. 

— Объем работы здесь боль-
шой,— договорил президент, и стало 
ясно, что он не то хотел сказать, о чем 
я было подумал.— Миссия в высшей 
степени благородная, и я от всего 
сердца, Мария Алексеевна, желаю 
вам успехов!

— Я бы хотела попросить у вас 
возможности встречи через два ме-
сяца,— продемонстрировала навы-
ки работы «на земле» Мария Льво-
ва-Белова. 

И за всех детей в целом можно, 
мне кажется, быть спокойным.

Но вот эти пятеро рожденных 
и четверо приемных теперь не дают 
мне покоя. 

Нет, не в жертву Родине она их 
приносит, конечно. 

Но все-таки. 

Правам ребенка нашли новую мать
Почему Владимир Путин обратил внимание  
на Марию Львову-Белову

По информации „Ъ“, внутрипо-
литический блок администрации 
президента занялся организаци-
ей новой информационной кам-
пании в сфере вакцинации от ко-
ронавируса. Предыдущая при-
знана неэффективной в том чи-
сле из-за недостаточного внима-
ния к регионам и слишком агрес-
сивной агитации. К разъясни-
тельной работе подключат во-
лонтеров и экспертов. Послед-
ние на круглом столе в среду ре-
комендовали властям четче про-
вести логическую связь между 
отменой коронавирусных огра-
ничений и вакцинацией, учре-
дить отдельный орган, занимаю-
щийся прививочной кампанией, 
и использовать опыт именных 
приглашений.

О том, что в ближайшее время 
кампанию по пропаганде вакцина-
ции ждет перезагрузка, „Ъ“ рассказа-
ли два источника, близкие к админи-
страции президента (АП): в информа-
ционную работу активно включает-
ся внутриполитический блок Крем-
ля, пояснили они. Это подтверждает 
и источник „Ъ“ в АП. По его словам, 
сейчас в администрации регулярно 
проходят брифинги и совещания по 
этой теме, а поручение вплотную за-
няться этой темой поступило от пер-
вого замглавы АП Сергея Кириенко.

Ранее пропагандой прививок 
в основном занималась АНО «На-
циональные приоритеты», но феде-
ральные власти пришли к выводу 
о недостаточной эффективности ин-
формационной работы по этому во-
просу. 16 октября вице-спикер Гос-
думы Петр Толстой даже заявил, что 
государство проиграло информаци-
онную кампанию против корона-
вируса. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков тоже признал, что 
государство не все сделало в плане 
информационного разъяснения без-
альтернативности и важности вак-
цинации. По данным портала «Стоп-
коронавирус», по состоянию на 22 
октября полную вакцинацию прош-
ли 49,1 млн россиян, а первым ком-
понентом привиты 53,5 млн.

«Пока единая концепция управ-
ления этой повесткой окончатель-
но не сформулирована. Какое имен-
но управление АП будет за нее отве-
чать, еще не определено. Но озабо-
ченность этой темой высокая»,— го-
ворит близкий к АП источник. Собе-
седники „Ъ“ называют разные при-
чины низкой эффективности преж-
ней кампании. Один из них слы-
шал, что пропаганда вакцинации 
была признана слишком агрессив-
ной и негативной. Чрезмерный ак-
цент был сделан на угрозе смерти 
в случае отказа от прививки, сей-
час же убеждать будут мягче: только 
с вакциной можно жить полной жиз-
нью — ходить в кино, учиться, разъ-
ясняет собеседник. Источник в АП 
тоже говорит, что стоит использо-
вать больше позитивных стимулов 
к вакцинации, а ключевой недора-
боткой предыдущей кампании счи-
тает акцент на Москву и недостаточ-
ную пропаганду в регионах. По его 
словам, теперь это будет исправле-
но. Усилится и идеологическая борь-
ба с антиваксерами.

Как отмечают собеседники „Ъ“, 
сейчас АП задействует все меха-
низмы, которые уже использовала 
в первую волну пандемии. Так, в ре-
гионах возобновляют работу штабы 
общероссийской добровольческой 
акции «Мы вместе». 27 октября ра-
боту волонтеров обсуждали в «Еди-
ной России» (ЕР), и секретарь генсо-
вета партии Андрей Турчак попро-
сил соратников лично включиться 
в работу добровольческих штабов. 

На совещании говорили и о привле-
чении волонтеров к разъяснитель-
ной работе. «И в этом волонтеры 
способны помочь. Один из факто-
ров, объясняющих этот всплеск (ко-
ронавируса.— „Ъ“),— низкая вакци-
нация»,— заявил глава комиссии ЕР 
по здравоохранению, главврач боль-
ницы в Коммунарке Денис Процен-
ко. Представители местных отделе-
ний ЕР, в свою очередь, предлагали 
проводить встречи рабочих коллек-
тивов с врачами, которые бы в жи-
вом разговоре объясняли важность 
прививок.

Источники „Ъ“ говорят, что к дей-
ствиям по корректировке инфор-
мационной работы также привле-
чены представители Экспертного 
института социальных исследова-
ний (ЭИСИ). 27 октября ЭИСИ про-
вел круглый стол, на котором со-
трудник ВЦИОМа Михаил Мамонов 
представил результаты социологи-
ческого опроса на эту тему. По этим 
данным, 67% респондентов в той 
или иной мере боятся того, что они 
сами или их близкие заболеют (это 
пиковое значение в 2021 году), 77% 
согласны с тем, что прививка — лич-
ное дело каждого, 73% считают, что 
призывать людей к отказу от вакци-
нации недопустимо. По оценке со-
циолога, самым «неконсенсусным» 
оказалось мнение о том, подвергают 
ли опасности жизнь и здоровье гра-
ждан призывы к отказу от вакцина-
ции: 64% опрошенных с этим согла-
сились, 28% были против. Но среди 
респондентов младше 45 лет такую 
опасность видят только 51–56%. Ка-
тегорически не согласны с тезисом 
об опасности те, кто не планирует 
прививаться.

Основной эксперт ЭИСИ по пан-
демии Глеб Кузнецов заявил, что вла-
стям стоит сворачивать «игру в „Зар-
ницу“ с антиваксерами», так как вак-
цинация буксует не из-за них. По его 
мнению, опыт других стран показы-
вает, что все дело в грамотной орга-
низационной работе. Эксперт так-
же считает, что в странах с наиболее 
успешными темпами вакцинации 
власти сумели провести в сознании 
граждан прямую связь между сняти-
ем ограничений и необходимостью 
прививаться. «Хочешь пойти в ре-
сторан, хочешь выйти на работу, хо-
чешь, чтобы дети пошли в школу,— 
иди вакцинируйся»,— пояснил го-
сподин Кузнецов. Он также считает 
эффективным создание отдельного 
института, занимающегося исклю-
чительно вакцинацией, или даже 
передачу этих полномочий воен-
ным. А одна из наиболее эффектив-
ных мер, по его мнению,— именные 
приглашения на вакцинацию с точ-
ным временем: «Огромное количе-
ство людей не вакцинировались не 
потому, что они антиваксеры, не по-
тому, что они не хотят, а потому, что 
у них не было времени или, скорее, 
был выбор этого времени. Тяжело 
самого себя заставить проходить не-
кую медицинскую процедуру, когда 
ты еще и не уверен в ее полезности».

Не обошлось на круглом столе 
и без критики КПРФ. «Эти вот заме-
чательные люди находятся на госфи-
нансировании благодаря получен-
ным в том числе за счет антиваксе-
ров местам в парламенте. Здесь ка-
кой-то диссонанс»,— негодовал по-
литолог Алексей Мартынов. Его под-
держала и глава департамента стра-
тегических исследований ЭИСИ Ека-
терина Соколова: «По сути, это как 
„синие киты“ (сетевое сообщество, 
доводящее подростков до самоубий-
ства.— „Ъ“). Мы же боролись с ними, 
отлавливали. Ведь это тоже, по сути, 
самоубийственная политика».

Андрей Винокуров

К непривитым подойдут 
с другой стороны
Российские власти перезапускают 
кампанию по пропаганде вакцинации

Мария Львова-Белова 
воодушевила Владимира 
Путина тем, что она мать 
пятерых рожденных 
и четверых приемных 
детей и что самой ей 
36–37 лет  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Комитет Госдумы по госстроительству и законода-
тельству в среду рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект об организации публичной 
власти в регионах, к которому накопились замеча-
ния как в регионах, так и в самой Думе. Одна из са-
мых резонансных его новелл — отмена ограниче-
ний на число губернаторских сроков. Но критиков 
инициативы больше волнуют право президента 
увольнять губернаторов без конкретных оснований 
и сокращенный вдвое срок представления регио-
нами отзывов на рассматриваемые в федеральном 
парламенте законопроекты.

Профильный думский комитет по государственному 
строительству и законодательству поддержал 27 октября 
законопроект «Об общих принципах организации пу-
бличной власти в субъектах РФ», который должен заме-
нить действующий закон об органах региональной влас-
ти. Проект внесли в Думу в конце сентября председате-
ли комитетов Госдумы и Совета федерации по госстрои-
тельству Павел Крашенинников и Андрей Клишас.

Одна из самых заметных его новелл — отмена огра-
ничений на число губернаторских сроков. Согласно дей-
ствующему закону «Об общих принципах организации 
законодательных и исполнительных органов госвласти 

субъектов РФ», губернаторы избираются на срок «не более 
пяти лет» и не могут занимать эту должность «более двух 
сроков подряд». В новом проекте установлен жесткий 
срок в пять лет, но ограничений по числу сроков уже нет. 
При этом высшее должностное лицо может именовать-
ся только «главой субъекта»: возможно и дополнительное 
наименование «с учетом исторических, национальных 
и иных традиций», но слово «президент» использоваться 
не может. Еще несколько новаций касаются увольнения 
губернаторов: если сейчас в законе приведены причины, 
по которым президент может перестать доверять губер-
натору (коррупция, неурегулирование конфликта инте-
ресов, наличие счетов в иностранных банках), то теперь 
будет достаточно «утраты доверия» главы государства без 
конкретизации. Наконец, законопроект усиливает верти-
каль исполнительной власти, закрепляя право федераль-
ных министерств согласовывать назначения и отставки 
глав региональных минфинов, органов здравоохране-
ния, образования, жилищного и строительного надзора.

Ранее свои замечания к проекту направил комитет 
Госдумы по региональной политике и местному самоу-
правлению. Там, в частности, раскритиковали предла-
гаемое авторами сокращение срока представления ре-
гионами отзывов на рассматриваемые Госдумой зако-

нопроекты совместного ведения с 30 до 15 дней, указав, 
что «такой маленький срок является недостаточным для 
полноценной работы над законопроектами». Павел Кра-
шенинников, комментируя эти претензии, сказал, что 
авторы решили «идти в ногу со временем», так как сей-
час не надо посылать материалы почтой.

На законопроект поступило свыше 20 отзывов из ре-
гионов, сообщил на заседании комитета господин Кра-
шенинников. В думской базе опубликованы пока семь 
из них. Против инициативы выступил только Государст-
венный совет Татарстана, который остается единствен-
ным субъектом РФ, где руководитель по-прежнему на-
зывается президентом, и попытку переименовать этот 
пост там считают неконституционной. Этот же тезис по-
вторил участвовавший в заседании комитета депутат 
Госдумы от Татарстана Ильдар Гильмутдинов («Единая 
Россия»). Павел Крашенинников в ответ напомнил од-
нопартийцу, что даже по действующему закону о систе-
ме органов госвласти субъектов РФ глава региона не мо-
жет именоваться президентом.

Госсобрание Якутии поддержало законопроект с ря-
дом замечаний: в частности, местные депутаты жалуют-
ся на отсутствие в нем оснований «утраты доверия» гу-
бернатору и на слишком короткий срок для представле-

ния отзывов. Собрание депутатов Ненецкого автоном-
ного округа обращает внимание на то, что в докумен-
те «прямо не произведено распределение реализации» 
всех полномочий в сложносоставных субъектах, поэто-
му необходимо внести правки, чтобы закрепить «само-
стоятельное осуществление таких полномочий органа-
ми государственной власти автономного округа, входя-
щего в состав края, области». Из-за неясности по этому 
вопросу не проголосовал за проект единоросс Николай 
Брыкин, избранный по одномандатному округу в Тю-
менской области, которая как раз является одним из та-
ких «матрешечных» субъектов РФ.

Воздержались от голосования и члены комитета от 
КПРФ. Как пояснил первый зампред комитета комму-
нист Юрий Синельщиков, главный выгодополучатель 
от принятия этого закона — не народ, а президент (име-
ется в виду меняющийся порядок увольнения губерна-
торов). На это Павел Крашенинников возразил, что «сла-
женная работа всех ветвей власти нужна как раз гражда-
нам». А еще один заместитель главы комитета — Юрий 
Напсо (ЛДПР) сообщил, что его партия поддерживает 
проект, так как она «за усиление президентской власти». 
Первое чтение законопроекта ожидается 9 ноября.

Мария Макутина

Публичная власть крепчает
Законопроект о ее организации в регионах рекомендован к принятию
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Как стало известно „Ъ“, знакомясь с мате-
риалами уголовного дела обвиняемого в мо-
шенничестве главного исполнительного ди-
ректора банка «Траст» Михаила Хабарова, его 
адвокаты обнаружили экспертизу, которая 
фактически нивелирует инкриминируемое их 
подзащитному преступление. В ГСУ СКР счи-
тают, что господин Хабаров, работая в ком-
пании «Деловые линии», принадлежащей его 
партнеру Александру Богатикову, незакон-
но получил 842 млн руб., вводя последнего 
в заблуждение относительно своих возмож-
ностей по предотвращению налоговых про-
верок и других претензий правоохранителей. 
Однако из имеющегося в деле заключения 
Российского федерального центра судебных 
экспертиз (РФЦСЭ) Минюста России следу-
ет, что данные о выплатах господину Хабаро-
ву были сфальсифицированы накануне воз-
буждения против него уголовного дела.

Адвокат Владимир Слащёв рассказал „Ъ“, что 
на сегодняшний день единственным эпизодом 
в деле о мошенничестве, по которому проходит 
его клиент Хабаров, является незаконное получе-
ние им 842 млн руб. Эти деньги, по версии следст-
вия, выплачивались господину Хабарову его парт-
нером Богатиковым за обещание покровительст-
ва и недопущения налоговых претензий и про-
верок со стороны правоохранительных органов. 
Причем эти суммы Михаил Хабаров якобы полу-
чал с 2014 по 2017 годы помимо официальной зар-
платы в «Деловых линиях». Сами данные о выпла-
тах вносились в неофициальную бухгалтерскую 
отчетность, хранившуюся в памяти служебного 
компьютера работника «Деловых линий».

Однако изучив имеющуюся в деле экспертизу 
РФЦСЭ, адвокаты пришли к выводу, что дело Ми-
хаила Хабарова не имеет судебной перспективы. 
По данным экспертов, файл, содержащий сведе-
ния о передаче господину Хабарову денег, подвер-
гался редактированию. Причем сведения о вы-
платах в него вносились не во время их предпо-
лагаемого осуществления, а незадолго до обраще-
ния в июле 2020 года Александра Богатикова с за-
явлением в правоохранительные органы.

По словам адвоката Слащёва, заключение сви-
детельствует о подложности финансовой отчетно-
сти, являющейся для следствия основным доказа-
тельством незаконного получения Михаилом Ха-
баровым многомиллионных сумм. В любом слу-
чае, теперь финансиста будет сложно осудить за 
мошенничество, поскольку в деле нет подтвер-
ждения нанесенного им ущерба.

Более того, адвокаты обвиняемого утвержда-
ют, что после получения следствием столь неод-
нозначной экспертизы из вещественных доказа-
тельств пропал сам компьютер, на котором хра-
нилась таблица с данными о переводе денежных 
средств. «Мы полагаем, что это было сделано спе-
циально, чтобы нельзя было сравнить хранящи-
еся в его памяти данные с данными экспертизы 
и показаниями потерпевшего и свидетелей обви-
нения, находящихся в служебной и материаль-
ной зависимости от господина Богатикова»,— по-
яснил „Ъ“ господин Слащёв.

При этом адвокат уверен, что само уголовное 
дело потребовалось лишь для того, чтобы не ис-

полнять опционное соглашение о продаже го-
сподину Хабарову 30% долей в компании «Дело-
вые линии». И, как следствие, решения Лондон-
ского третейского суда по иску Михаила Хабаро-
ва о компенсации убытков в связи с нарушением 
условий соглашения.

В свою очередь адвокат господина Богатикова 
Татьяна Владимирова не согласилась с подобны-
ми выводами своих процессуальных противни-
ков. Правда, она заявила „Ъ“, что о подобной экс-
пертизе ей ничего не известно.

Уголовное дело об особо крупном мошенниче-
стве, фигурантом которого стал Михаил Хабаров, 
было возбуждено ГСУ СКР по Москве 30 сентября 

2020 года. А 9 октября по ходатайству следствия 
Пресненский райсуд заключил финансиста под 
стражу. В основу обвинения легло заявление Алек-
сандра Богатикова о том, что Михаил Хабаров об-
манным путем заставил его заключить опцион, со-
гласно которому заявитель был обязан продать ему 
30% долей своей компании «Деловые линии». При-
чем сделка должна была состояться по прошествии 
пяти лет с момента устройства Михаила Хабарова 
на работу в это ООО. Однако после того, как Лондон-
ский арбитраж, в который господин Хабаров обра-
тился, повторно признал опционное соглашение 
законным и обязал господина Богатикова выпла-
тить за его срыв неустойку в $50 млн, в окончатель-
ной редакции обвинения главной версией мошен-
ничества стал не опцион, а получение топ-менедже-
ром «Траста» от партнера 842 млн руб.

Алексей Соковнин

Михаил Хабаров защитился экспертизой
В деле топ-менеджера «Траста» вскрылись махинации

СКР завершил расследование 
резонансного уголовного дела 
о коррупции в МВД. Экс-началь-
ник отдела пенсионного обеспе-
чения ведомства Светлана Але-
шина обвиняется в том, что че-
рез мужа-посредника получи-
ла 40 млн руб. взяток и рассчи-
тывала еще на 325 млн за то, что 
министерство застрахует жизнь 
и здоровье всех своих 700 тыс. 
сотрудников не в солидных стра-
ховых компаниях, а в сомнитель-
ном Центральном страховом об-
ществе (ЦСО), которое вско-
ре после заключения соответ-
ствующего контракта осталось 
без лицензии. Установить объем 
взяток, по данным „Ъ“, помогли 
записи, оставленные беглым 
страховщиком.

Главное следственное управле-
ние СКР по Москве завершило рас-
следование уголовного дела в от-
ношении полковника внутренней 
службы в отставке Светланы Алеши-
ной, ее мужа Сергея Алешина и Эду-
арда Полюдова, которые обвиня-
ются в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 6 ст. 290 и ч. 4 
ст. 291.1 (получение взятки в особо 
крупном размере и посредничество 
во взяточничестве) УК.

По данным следствия, в период 
с января по март 2018 года тогдаш-
ний начальник отдела департамен-
та по финансово-экономической 
политике и обеспечению социаль-
ных гарантий МВД России Алеши-
на через посредников, один из кото-
рых является ее супругом, получи-
ла 40 млн руб. от бенефициара ЦСО 
Романа Палеева. В свою очередь, 
полковник Алешина обещала по-
способствовать страховому общест-
ву в подготовке документации для 
участия в открытом конкурсе и по-
беду в нем с последующим заключе-
нием МВД России контракта обяза-
тельного государственного страхо-
вания жизни и здоровья сотрудни-
ков ведомства на 2018–2019 годы.

Несмотря на то что ЦСО едва не 
лишилось лицензии в 2016 году 
(тогда Центробанк выявил у него 
нарушения, связанные с «исполне-
нием страховой компанией плана 
восстановления платежеспособно-
сти», и ввел временную админист-
рацию), за взятки тендер МВД был 
выигран. При этом мало кому из-
вестное ЦСО обошло СК МАКС, «Со-
газ» и «ВТБ Страхование».

По договору, который был рас-
считан на период с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2019 года, ЦСО 
должно было получить от мини-
стерства 13,7 млрд руб. Однако уже 
весной 2018 года у Центробанка 
возникли новые претензии к стра-
ховщику в связи с «несоблюдением 
требований к финансовой устой-
чивости и платежеспособности 
в части нормативного соотноше-
ния собственных средств и приня-
тых обязательств, порядка и усло-
вий инвестирования собственных 
средств и средств страховых резер-
вов». На этот раз у ЦСО отозвали ли-
цензию. По данным самого МВД, 
страховщику было переведено не 
более 250 млн руб.

О том, что подозрительный кон-
тракт был заключен за взятки, след-
ствию, по данным „Ъ“, стало из-
вестно благодаря другому уголов-
ному делу. Проводя обыски и вы-
емки документов в рамках рассле-
дования по ст. 172.1 (фальсифика-
ция финансовых документов) УК 
РФ, в том числе в ЦСО, сотрудники 
СКР, ФСБ и ГУСБ МВД нашли финан-
совую отчетность о вознагражде-
ниях, переданных в министерст-
во. Таким образом, была подсчита-
на точная сумма переданных, полу-
ченных и обещанных незаконных 
вознаграждений. Кстати, с каждого 
ежемесячного платежа страховщи-
ку из МВД полковник рассчитыва-
ла получать откат на сумму поряд-
ка 20 млн руб.

Отметим, что эти данные в целом 
подтвердил посредник Эдуард Полю-
дов. Однако, поскольку обвиняемый 
не сообщил принципиально новых 
деталей для следствия, заключать 
с ним досудебное соглашение о со-
трудничестве не стали.

Для возмещения ущерба в рам-
ках дела арестованы активы обвиня-
емых, оцениваемые в 190 млн руб. 
В основном это объекты недвижимо-
сти в Москве и Крыму. У полковника 
Алешиной помимо них могут конфи-
сковать внедорожник Toyota RAV4.

Сейчас все три фигуранта рассле-
дования ознакомились с материа-
лами дела, насчитывающими 57 то-
мов, после чего они были направле-
ны на утверждение обвинения в Мо-
спрокуратуру. Дело в отношении Ро-
мана Палеева в связи с его между-
народным розыском выделено в от-
дельное производство.

Николай Сергеев

В МВД даже жизни 
страховали за взятки
Взяткодатель оставил следствию  
отчет о выплатах полковнику

Басманный райсуд Москвы, отказав следст-
вию в помещении в СИЗО экс-председателя 
правления государственной компании «Ав-
тодор» Сергея Кельбаха, определил его под 
домашний арест. Следствие вменяет быв-
шему чиновнику, который сейчас являет-
ся советником генерального директора ОАО 
РЖД Олега Белозерова по инвестиционным 
вопросам, масштабные злоупотребления 
должностными полномочиями при реали-
зации федеральной целевой программы по 
строительству первой очереди Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД) в 2014–2018 
годах. Следственный комитет России (СКР) 
считает, что действия бывшего чиновника 
привели не только к нарушению сроков стро-
ительства дороги, но и к многомиллиардному 
увеличению общего объема финансирования 
этого важнейшего проекта.

С ходатайством об аресте 62-летнего Сергея 
Кельбаха в Басманный райсуд обратился следо-
ватель главного следственного управления СКР, 
который и возбуждал в июле 2019 года уголовное 
дело в отношении господина Кельбаха по факту 
злоупотребления им должностными полномочи-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Отметим, что до недавнего времени экс-пред-
седатель правления «Автодора» (организация 
была создана в 2009 году для развития сети ско-
ростных платных автомагистралей в РФ) являлся 
по делу подозреваемым. Окончательно с его про-
цессуальным статусом следствие определилось 
буквально на днях, после того как были заверше-
ны две комиссионные строительно-технические 
судебные экспертизы. Проанализировав их ре-
зультаты, следователь вызвал господина Кельба-
ха на очередной допрос, по окончании которого 
он и был задержан.

Судебное заседание, начавшееся во второй по-
ловине дня, завершилось поздно вечером. Аргу-
менты в пользу необходимости отправить бывше-
го чиновника в СИЗО были приведены стандарт-
ные: может скрыться, оказать давление на свиде-
телей, уничтожить доказательства по делу или 
иным образом воспрепятствовать ходу расследо-
вания. В свою очередь, адвокаты господина Кель-
баха сообщили, что ничего из перечисленного 
следователем их подзащитный не предпринимал 
за прошедшие два года и не намерен делать этого 
впредь. В отношении своего клиента они проси-
ли избрать любую меру пресечения, кроме реаль-
ного ареста. Судье Елене Ленской доводы защиты 
показались более убедительными, и она отправи-
ла Сергея Кельбаха до 11 декабря под домашний 
арест. Фигуранту разрешено использовать интер-

нет и другие средства связи только при чрезвы-
чайных ситуациях. В ближайшее время сотруд-
ники ФСИН наденут на господина Кельбаха элек-
тронный браслет, чтобы контролировать его пе-
ремещения.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное пре-
следование господина Кельбаха было связано 
с масштабными нарушениями при строительст-
ве ЦКАД. Выявлены они были во время совмест-
ной проверки, которую провели Генпрокуратура 
и Счетная палата по поручению президента Вла-
димира Путина. В октябре 2018 года после оче-
редного срыва пуска первого участка ЦКАД гла-
ва государства распорядился разобраться не толь-
ко с этим, но и проверить обоснованность увели-
чения стоимости строительства дороги с 300 млрд 
до 313 млрд руб.

Первые оргвыводы последовали уже в февра-
ле 2019 года, когда Сергей Кельбах покинул «Ав-
тодор», правда, по собственному желанию, пере-
бравшись в кресло советника генерального ди-
ректора ОАО РЖД Олега Белозерова по инвести-
ционным вопросам.

При этом следует отметить, что за время ра-
боты Сергея Кельбаха на посту руководителя 
госкомпании «Автодор» (2011–2019 годы) в его 

адрес не раз звучала критика, а сам он сталки-
вался с проблемами. Так, в 2011 году из-за проте-
стов экологов на год была заморожена стройка 
трассы М11 в районе Химкинского леса. В 2015 
году тогдашний премьер Дмитрий Медведев 
объявил главе «Автодора» выговор за «ненадле-
жащее исполнение должностных обязаннос-
тей». Госкомпанию регулярно критиковала Счет-
ная палата за неэффективное использование де-
нег и неспешность в работе. Очередной отчет 
о том, что сроки запуска ЦКАД в очередной раз 
срываются, Счетная палата выпустила за месяц 
до ухода Сергея Кельбаха из «Автодора». Кольце-
вая магистраль в итоге вводилась поэтапно, но 
уже без господина Кельбаха: последний участок 
запустили в июле 2021 года.

Будучи главой госкомпании «Автодор», госпо-
дин Кельбах успел сделать ряд важных заявлений. 
В интервью „Ъ“ в 2013 году он, в частности, гово-
рил о том, что в перспективе в Московской обла-
сти появится ЦКАД-2 (дублер «большой бетонки»), 
однако новое руководство «Автодора» (сейчас го-
скомпанию возглавляет Вячеслав Петушенко) эту 
идею не развило. В 2015 году Сергей Кельбах од-
ним из первых заявил о планах ввести на плат-
ных дорогах в РФ систему free-flow (проезд без 
остановки перед шлагбаумом), впоследствии она 
была внедрена на ЦКАД.

По данным „Ъ“, основная претензия правоох-
ранителей к госкомпании «Автодор», являвшей-
ся заказчиком строительства ЦКАД со стороны го-
сударства, сводилась к необоснованной выдаче 
в 2017 году аванса в размере 2 млрд руб. АО «Кро-
кус интернешнл», возглавляемому Арасом Ага-
ларовым. Его организация пришла в 2015 году 
на смену прежнему подрядчику — компании 
«Стройгазконсалтинг», которая за год после выиг-
рыша тендера так ничего и не построила. АО «Кро-
кус интернешнл» на строительство, содержание 
и ремонт первого участка ЦКАД между Минским 
шоссе и трассой М4 «Дон» протяженностью 49 км 
в общей сложности было выделено 48 млрд руб. 
Вскоре после возбуждения уголовного дела в сво-
ем официальном заявлении СКР утверждал, что 
«незаконные действия Кельбаха повлекли причи-
нение ущерба в сумме более 2 млрд руб.».

Впрочем, в конце прошлого года тогдашний за-
меститель председателя СКР Ростислав Рассохов 
говорил уже об ущербе от действий Сергея Кель-
баха в размере чуть более 136 млн руб. Эту сум-
му бывший руководитель «Автодора» выделил 
на разработку документации по ЦКАД одной из 
фирм, но эти работы якобы не были предусмотре-
ны федеральной целевой программой.

Олег Рубникович, Иван Буранов

ЦКАД до изолятора не довезет
Экс-главу «Автодора» отправили под домашний арест за злоупотребления

Как стало известно „Ъ“, апел-
ляционная инстанция замени-
ла условное наказание на реаль-
ное бывшему совладельцу ра-
зорившейся страховой компа-
нии «Ростра» Максиму Балка-
еву. В конце прошлого года он 
был признан виновным в хище-
нии у Сбербанка более 684 млн 
руб. и еще почти 13,8 млн руб. 
у банка «Аскания Траст», где за-
нимал должность председате-
ля совета директоров. Впрочем, 
вместо пяти лет в колонии обще-
го режима бывшему страховщи-
ку и банкиру предстоит провести 
относительно немного, посколь-
ку в зачет пошли почти два года, 
уже отбытые под стражей.

О том, что прокуратура подаст 
апелляционное представление на 
вынесенный 22 декабря 2020 года 
Замосковорецким райсудом Мо-
сквы приговор, стало понятно сра-
зу же после его оглашения. Мало 
того что гособвинитель просил для 
59-летнего Максима Балкаева те же 
пять лет, но реального наказания, 
так подсудимый при этом не толь-
ко не признал своей вины в инкри-
минированных преступлениях, но 
даже не принял мер по возмеще-
нию нанесенного ущерба.

По мнению прокурора, никакого 
оправдания столь малому сроку на-
казания не было и оно является «не-
соразмерным содеянному».

Поэтому решение Мосгорсуда 
отменить условный срок и отпра-
вить «совершившего два умышлен-
ных тяжких преступления» подсу-
димого в колонию общего режима 
на пять лет выглядело вполне ожи-
даемым. Явившегося на рассмотре-
ние апелляционного представле-
ния господина Балкаева под стражу 
взяли прямо в зале суда. При этом 
в срок лишения свободы ему за-
чли почти два года, которые он уже 
отбыл под стражей. А это значит, 
что практически сразу же по при-

бытии в колонию осужденный смо-
жет ходатайствовать об условно-до-
срочном освобождении.

Отметим, что Мосгорсуд согласил-
ся со всеми выводами суда первой 
инстанции, кроме назначения подсу-
димому условного наказания. В част-
ности, судебная коллегия в своем ре-
шении констатировала, что таковое 
«не может быть признано обоснован-
ным и справедливым», а «исправле-
ние осужденного без реального от-
бывания наказания невозможно».

Максим Балкаев был признан ви-
новным в двух эпизодах особо круп-
ного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Среди пострадавших — ПАО 
Сбербанк и банк «Аскания Траст» 
в лице Агентства по страхованию 
вкладов (лицензии кредитное учре-
ждение лишилось в августе 2014 года).

Как следует из приговора, подкон-
трольное Максиму Балкаеву ООО 
«Промстрой» в 2013 году, предста-
вив в Сбербанк недостоверные све-
дения, под завышенную стоимость 
залогового имущества получило кре-
дит в размере порядка 500 млн руб. 
В общей сложности на момент возбу-
ждения уголовного дела сумма дол-
га составила уже около 700 млн руб.

В том же 2013 году, будучи собст-
венником и председателем совета 
директоров банка «Аскания Траст», 
господин Балкаев выдал кредит 
в размере 15 млн руб. не ведшему ни-
какой финансово-хозяйственной де-
ятельности ООО «Стройторгинвест». 
При этом залогом выступило иму-
щество, которого у фирмы на самом 
деле не было. Из материалов дела 
следует, что изначально для прида-
ния видимости исполнения догово-
ра деньги банку все же выплачива-
лись — в общей сложности возвра-
щено было 1,2 млн руб.

Задержали Максима Балкаева 
в апреле 2016 года в Москве, а до этого 
почти два года он находился в феде-
ральном и международном розыске.

Олег Рубникович

Сроку добавили 
реальности
Совладельцу страховой компании 
«Ростра» заменили наказание

Дело Михаила Хабарова (на фото),  
по версии защиты, теперь точно 
не имеет судебной перспективы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Сергей Кельбах, несмотря на тяжесть 
обвинения, избежал СИЗО   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Коммерсантъ   l   Четверг 28 октября 2021 №197   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Нравственные страдания соизмерили с материальным ущербом
КС расширил право требовать компенсации морального вреда

Конституционный суд (КС) при-
знал, что кража, вымогательст-
во, мошенничество и другие пре-
ступления против имущества мо-
гут причинить потерпевшему еще 
и нравственные страдания — до-
статочно серьезные для возме-
щения морального вреда. Пово-
дом стала жалоба россиянина, 
который стал жертвой мошенни-
чества в ходе организации похо-
рон матери. Суды отказывались 
возмещать ему моральный вред, 
ссылаясь на Гражданский ко-
декс, но КС признал такое толко-
вание неконституционным. Юри-
сты называют постановление 
ожидаемым, но отмечают, что су-
дам предстоит самостоятельно 
уточнять критерии нарушения не-
имущественных благ.

С жалобой в Конституционный 
суд обратился житель Краснодарско-
го края Сергей Шиловский. В 2017 
году санитар морга отказался выда-
вать ему тело матери в день похорон, 
потребовав заплатить сначала 6 тыс. 
руб. «за подготовку к погребению» — 
мытье и одевание умершей. На са-
мом деле такие услуги обязательны-
ми не являлись. Сергей Шиловский 
обратился в правоохранительные 
органы, которые квалифицировали 
действия санитара по ч. 2 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество с причинением 
значительного ущерба).

Сергея Шиловского признали по-
терпевшим. В рамках рассмотрения 
уголовного дела он заявил граждан-
ский иск на 1 млн руб. в качестве 
компенсации морального вреда. Он 
отмечал, что нравственные страда-
ния были причинены ему «не толь-
ко и не столько» требуемой суммой, 

а циничными действиями санита-
ра. Тот понимал, что Сергей Шилов-
ский вынужден заплатить, ведь по-
хороны уже были запланированы, 
около морга ожидал прощальный 
кортеж, а дома собрались друзья 
и родственники покойной, прие-
хавшие из других городов. Госпо-
дин Шиловский утверждал, что был 
в итоге госпитализирован, в том чи-
сле из-за действий санитара, а из-за 
длительного следствия по делу ис-
пытывал моральное и психическое 
расстройство.

Суды общей юрисдикции про-
игнорировали все эти доводы. Они 
заявляли, что преступление — мо-
шенничество с причинением значи-
тельного ущерба — было совершено 
против собственности, а личные не-
имущественные права Сергея Ши-
ловского нарушены не были.

Конституционный суд указал, 
что суды общей юрисдикции тол-
ковали ч. 1 ст. 151 ГК (компенсация 
морального вреда) во взаимосвязи 
со ст. 1099 ГК (общие положения). 
Это позволяло им отказывать в ком-
пенсации морального вреда, при-
чиненного гражданину при со-
вершении преступления против 
собственности. Но при этом факти-
ческие обстоятельства дела в слу-
чае Шиловского не исследовались. 
КС посчитал такое толкование ста-
тей Гражданского кодекса не соот-
ветствующим Конституции. Судьи 
указали: хоть преступления против 
собственности нарушают в первую 
очередь имущественные права, это 
не исключает посягательства на не-
материальные блага, в том числе 
на достоинства личности, что при 
определенных обстоятельствах по-

рождает также физические или 
нравственные страдания.

Сама формулировка ч. 1 ст. 151 
ГК признана конституционной. 
Однако КС не исключил возмож-
ности внесения в законодательст-
во поправок, которые помогли бы 
при «распределении бремени до-
казывания факта» причинения мо-
рального вреда пострадавшим в ре-
зультате преступления против их 
собственности. По мнению КС, это 
могло бы повысить действенность 
конституционных гарантий для по-
терпевших, а заодно «обеспечить 
максимальную защиту достоинст-
ва личности как конституционно 
значимой ценности». Доказывать 
наличие морального вреда при 
преступлениях против имущества 
потерпевшие должны будут по об-
щему правилу. Советник юридиче-
ской фирмы Petrol Chilikov, доцент 
юрфака МГУ Александр Ягельниц-
кий уточняет: в случае заявите-
ля нарушение личных неимуще-
ственных благ было очевидным. 
Но в дальнейшем судам предстоит 
эти критерии уточнить. Нужно бу-
дет разобраться, в каких ситуаци-
ях страдания, причиненные пра-
вонарушением имущественного 
характера, не выходят за пределы 
обычных жизненных сложностей, 
а в каких имущественное правона-
рушение настолько связано с неи-
мущественными благами, что этого 
достаточно для принятия во внима-
ние нравственных страданий по-
терпевшего.

Вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ Елена Авакян 
называет решение «правильным» 
и «прогрессивным». По ее мнению, 

оно «приведет к изменению пороч-
ной практики», когда считается, что 
при нарушении исключительно 
имущественных интересов человек 
не может испытывать моральных 
страданий. «Вопрос компенсации 
морального вреда актуален при 

совершении уголовных престу-
плений, причиняющих исключи-
тельно имущественный вред чело-
веку,— говорит она.— Само по себе 
совершение уголовного преступле-
ния против человека заставляет по-
терпевшего испытывать моральные 

страдания. В этом случае решение 
КС позволит в большей степени за-
щищать и восстанавливать права 
потерпевших лиц от преступлений 
против собственности».

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Иммуноглобулиновый кризис переходит в коллапс
На складах остались «считаные флаконы» препарата

Фонд помощи больным первичным им-
мунодефицитом «Подсолнух» просит го-
сударство экстренно закупить иммуно-
глобулин, в том числе за рубежом. По 
данным фонда, более половины паци-
ентов, нуждающихся в препарате, уже 
почти два года получают его с перебо-
ями или не получают совсем. Как выяс-
нил „Ъ“, последняя на данный момент 
серия «Иммуноглобулина человеческо-
го нормального» была введена в обра-
щение еще в ноябре 2019 года. В резуль-
тате в этом году госбольницы при общем 
объеме заказа на 6,9 млрд руб. смогли 
купить препарат только на 1,5 млрд руб. 
Государство уже подняло минимальную 
закупочную цену, но дефицит иммуно-
глобулина в ближайшее время все равно 
сохранится, полагают эксперты.

В России наблюдается иммуноглобулино-
вый кризис, из-за которого около 2 тыс. чело-
век оказались отрезаны от жизненно необхо-
димой ежемесячной лекарственной терапии. 
Об этом „Ъ“ сообщили в фонде «Подсолнух», 
который помогает людям с редким генетиче-
ским заболеванием — первичным иммуноде-
фицитом. Проблемы возникли с препаратом 
«Иммуноглобулин человеческий нормаль-
ный» (ИЧН). Мониторинг фонда показывает, 
что среди опрошенных пациентов 68% не по-
лучают положенное им лекарство. Пробле-
мы с доступом к лечению подтвердили и 58% 
врачей—участников опроса. С начала года 
в фонд поступило 134 обращения об отказах 
в обеспечении иммуноглобулином. Поддер-
жку «в режиме SOS» получили 103 пациента 
и шесть лечебных учреждений из 37 регио-
нов. Но теперь поставщики фонда сообщают, 
что на складах остались «считаные флаконы».

Дефицит препарата подтвердил и замести-
тель директора НМИЦ детской гематологии, 
онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева Алексей Масчан. По его словам, им-
муноглобулина либо нет совсем, либо есть, 
но в крайне ограниченном количестве. При 
этом, отмечает он, при многих патологиях, 

в частности иммунодефицитах и различных 
аутоиммунных заболеваниях, иммуноглобу-
лины незаменимы.

Отметим, в российский Регистр пациен-
тов с первичным иммунодефицитом внесе-
ны данные о 3,5 тыс. пациентов, из них более 
220 — это взрослые с инвалидностью, более 
650 — дети с инвалидностью. Специалисты 
фонда, опираясь на международную стати-
стику, говорят, что россиян с таким диагно-
зом на самом деле может быть около 15 тыс.

По словам президента фонда «Подсолнух» 
Ирины Бакрадзе, благотворители предупре-
ждали о назревающем кризисе еще весной 
2020 года. Производители объясняли пере-
бои с поставками препарата «предельно низ-
кими зарегистрированными отпускными 

ценами, неадекватными рынку». «Подсол-
нух» направлял по этому поводу девять запро-
сов в государственные органы, в том числе 
в администрацию президента, федераль-
ные Минздрав, Минпромторг и Росздравнад-
зор. По решению Минздрава, 31 августа этого 
года была произведена первая перерегистра-
ция цены, 8 сентября — вторая. Но, по оцен-
ке производителей и Минпромторга, на вос-
становление необходимых объемов импорта 
может уйти до полугода. «Все это время паци-
енты не могут оставаться без терапии, поэто-
му сейчас крайне важно принять экстренные 
меры по обеспечению экстренных поставок 
иммуноглобулинов в Россию»,— говорит 
Ирина Бакрадзе.

Опасения пациентов подтверждают и дан-
ные закупок. Последняя серия «Иммуногло-
булина человеческого нормального» была 
введена в обращение компанией «Микро-
ген» (входит в холдинг «Нацимбио») в ноябре 
2019 года, выяснил „Ъ“ из данных реестра 

Росздравнадзора. Из подсчетов Headway Com-
pany (ведет мониторинг тендерных закупок 
в фармацевтической отрасли), подготовлен-
ных для „Ъ“ за два прошлых года и три квар-
тала 2021 года, следует, что доля отмененных 
тендеров на закупку ИЧН постоянно росла. 
Объем госзакупок препарата в 2019 году со-
ставлял 5,2 млрд руб., а объем несостоявших-
ся тендеров — 825,2 млн руб. В прошлом году 
были сорваны аукционы уже на 2,8 млрд руб. 
при объеме закупок на 4,6 млрд руб. По ито-
гам трех кварталов этого года госклиники 
приобрели препарата всего на 1,5 млрд руб. 
при общем объеме заказа на 6,9 млрд руб.

Генеральный директор компании «Ир-
вин» Михаил Степанов (один из крупных 
поставщиков ИЧН) объяснил падение гос-
закупок и рост числа несостоявшихся тенде-
ров дефицитом продукта у производителей. 
«В частности, COVID-19 катализировал ухуд-
шение ситуации со сбором плазмы, из кото-
рой выделяется иммуноглобулин,— объясня-
ет господин Степанов.— Плюс к этому цена 
реестра на иммуноглобулин была поднята 
только в августе, и, следовательно, только по-
сле этой даты производители стали постав-
лять его более активно». Он подчеркивает, что 
дефицит, скорее всего, сохранится.

В то же время в холдинге «Нацимбио» за-
веряют, что производство российского им-
муноглобулина реализуется «Микрогеном» 
«бесперебойно, в плановом порядке», а вы-
пуск в гражданский оборот «осуществляет-
ся на ежемесячной основе». Однако другой 
дистрибутор на условиях анонимности со-
общил „Ъ“, что их компания не сотруднича-
ет с отечественными производителями из-за 
перебоев в поставках и занимается только 
импортным препаратом. «В свою очередь, 
начальные цены тендеров на ИЧН форми-
руются с учетом самой низкой цены на оте-
чественный препарат, поэтому выходить на 
них с импортным невыгодно»,— говорит со-
беседник „Ъ“.

В фонде «Подсолнух» предупреждают, что 
лекарственный кризис угрожает жизням па-

циентов. Ирина Бакрадзе призывает «в сроч-
ном порядке» произвести закупку препарата 
для обеспечения нужд регионов. Кроме того, 
она просит наладить в России производство 
качественного ИЧН в достаточном объеме.

Минздрав сообщил в Минпромторг о де-
фектуре лекарственного препарата «с целью 
принятия мер по недопущению перебоев 
с поставками и наличием на фармацевтиче-
ском рынке», заявили „Ъ“ в ведомстве. Воз-
можности экстренных закупок в Минздра-
ве не прокомментировали. В Минпромторге 
уточнили, что после перерегистрации цены 
отечественные и зарубежные производители 
уведомили о планируемых поставках препа-
рата как до конца 2021 года, так и в 2022 году. 
Собеседник „Ъ“ подчеркнул, что «Минздрав 
долго не соглашался перерегистрировать 
цену — производители оказались в капка-
не из выросших цен на сырье и оставших-
ся прежними предельных цен Минздрава». 
«Производители принимают все необходи-
мые усилия для сокращения сроков нара-
ботки препарата. Однако надо понимать, что 
длительность производственного цикла с мо-
мента размещения заказа на производство 
до готовности к отгрузкам составляет до по-
лугода»,— сказали в ведомстве. В Минпром-
торге подчеркивают, что в России ИЧН заре-
гистрирован двадцатью производителями; 
по итогам 2020 года доля отечественных пре-
паратов составила 51% в натуральном и 21% 
в стоимостном выражении. Закон, отмеча-
ют в ведомстве, допускает ввоз в Россию не-
зарегистрированных лекарств на основании 
разрешения, выданного уполномоченным 
органом власти, если это необходимо для ока-
зания медпомощи по жизненным показани-
ям конкретного пациента; медицинские ор-
ганизации также могут ввозить лекарства, 
необходимые конкретному пациенту или ог-
раниченному контингенту пациентов с ред-
кими и/или тяжелыми патологиями при на-
личии соответствующего заключения.

Александр Осипов,  
Наталья Костарнова

Его поздравляет президент Института  
Ближнего Востока Евгений Сатановский:
— Дорогой Адольф Соломонович! Ваш день рождения — 
светлый, теплый и радостный день, такой же, как и Вы 
сами, человек удивительной доброты, душевной щедро-
сти и глубокой порядочности. Всю Вашу жизнь Вы помо-

гали людям, и благодаря Вам тысячи судеб стали лучше, 
на сердце у тысяч людей стало легче и жизнь их пош-
ла по правильному пути. Здоровья Вам и всем Вашим 
родным и близким, счастья, удачи и успехов во всем, хо-
рошего настроения и, как принято у евреев, все это — 
до 120 лет! Искренне Ваш!

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ 
по международному культурному сотрудничеству  
Михаил Швыдкой:
— Дорогой Олег Борисович! Как талантливый историк, 
Вы знаете, что и 15, и 30, и даже 55 лет чаще всего — мимо-
летность в стремительном течении времени. Но уверен, 
что Вы один из немногих людей, понимающих, как ин-
формационные мимолетности складываются в истори-
ческие полотна, чувствуете плотность и тяжесть времени. 
И знаете, как изнурительно и радостно одновременно 
формировать этот процесс. Как человек, более 30 лет от-
давший отечественному ТВ в период новых и часто нео-

жиданных поворотов российской истории, Вы испытали 
на собственном опыте, как важно сохранять присутствие 
духа и трезвость профессионала высшей пробы в перио-
ды политической турбулентности. И как порой невыно-
симо трудно быть верным своим представлениям о жиз-
ни. ВГТРК под Вашим руководством стал крупнейшим 
медиахолдингом Европы, отличающимся энергией, пла-
стичностью и разнообразием. При всем этом иметь заме-
чательную семью, где можно чувствовать себя и сыном, 
и отцом, и мужем,— кажется, что сбылись все мечты! Но 
зная Вас, как человека неутомимого, желаю здоровья и но-
вых творческих успехов! А к ним — любви и терпения!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 84 года  
главному раввину России  
Адольфу Шаевичу

Сегодня исполняется 62 года  
генеральному директору ВГТРК  
Олегу Добродееву

Препараты крови за один день 
не выпускаются, поясняют  
производители, поэтому быстро 
восполнить их нехватку едва ли 
удастся  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ДОРОФЕЕВА
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Донбасс становится беспилотной зоной
Украина ударно продемонстрировала плоды военной дружбы с Турцией
Украинские военные впервые 
применили в Донбассе турец-
кий беспилотник Bayraktar  TB-2, 
партию которых Киев закупил 
еще при президенте Петре По-
рошенко. Инцидент может серь-
езно изменить ситуацию в зоне 
конфликта и иметь последствия 
как для российско-украинских, 
так и для российско-турецких 
отношений.

О том, что в зоне конфликта 
в Донбассе произошло первое бо-
евое применение беспилотника 
Bayraktar TB-2, стало известно вече-
ром 26 октября — сначала из соцсе-
тей. Украинский волонтер Роман 
Доник опубликовал на своей стра-
нице в Facebook короткое видео. На 
экране, который, судя по всему, ис-
пользуется для управления беспи-
лотником, видно, как по гаубице, 
расположенной где-то в поле, нано-
сят удар. После взрыва артиллери-
сты просто разбежались, видимо не 
получив серьезных травм.

«Ну что, ударные дроны Bayrak-
tar были впервые задействованы 
для уничтожения вражеской ар-
тиллерии»,— написал господин До-
ник. По его словам, силы самопро-
возглашенной ДНР «с максимально 
возможной дальности» обстреля-
ли село Гранитное в Донецкой об-
ласти. «Обычными способами 
выявить батарею не смогли. Дале-
ко»,— пояснил он.

Позднее информацию о первом 
боевом применении беспилотни-
ка подтвердили в генштабе Украи-
ны, уточнив, что удар нанесли «по 
приказу главнокомандующего воо-
руженными силами генерал-лейте-
нанта Валерия Залужного».

В Москве инцидент прокоммен-
тировали осторожно. «Что касается 
сообщений о применении воору-
женными силами Украины беспи-
лотника Bayraktar по позициям 
в Донбассе, мы сейчас эту информа-
цию перепроверяем,— заявил гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, отвечая 
на вопрос „Ъ“.— Из последних заяв-
лений, которыми изобилует киев-
ская власть и которыми она фонта-
нирует, очень трудно разобрать, где 
правда, а где вымысел. И сейчас мы 
всеми возможными средствами пе-
репроверяем, в том числе в контак-
тах с представителями Донбасса».

Высказывать претензии в адрес 
Турции господин Лавров не стал, 
лишь в общих словах призвав не 
снабжать Украину оружием: «Исто-
рия, конечно, должна заставить за-
думаться всех тех, кто потакает ка-
призным требованиям Украины 
о том, что ее необходимо завтра 
принять в НАТО. И, конечно, заста-
вить задуматься тех, кто вооружает 
подконтрольный неонацистам ки-
евский режим».

В Кремле тоже прокомментиро-
вали ситуацию, но без резких заяв-
лений. «У нас действительно особые 
и хорошие отношения с Турцией, но 
в данном случае, к сожалению, под-
тверждаются наши опасения о том, 
что поставки подобных видов воору-
жений украинским военным могут 
потенциально привести к дестабили-
зации ситуации на линии соприкос-
новения»,— сказал пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков.

Информация о применении бес-
пилотника появилась практиче-
ски одновременно с сообщением 
о занятии украинскими военными 
села на линии соприкосновения 
Старомарьевка. В совокупности это 
позволяет говорить о полноценном 
обострении — изменений линии 
соприкосновения сторон в Донбас-
се не было уже очень давно.

Первым о переходе Старомарь-
евки под контроль Киева сообщи-
ло украинское издание «Бабель» со 
ссылкой на источники. В генштабе 
Украины, в свою очередь, утвержда-
ли, что «позиции украинских воен-
ных остаются неизменными», хотя 
глава ДНР Денис Пушилин в эфире 
программы «60 минут» на канале 
«Россия» признал потерю Старома-
рьевки. Он уточнил, что село рас-
положено в так называемой серой 
зоне, но, так или иначе, там прожи-
вает 37 граждан России, получив-
ших паспорта по упрощенной про-
грамме. Глава ДНР заявил о планах 
«подключить международников», 
чтобы «вернуть статус-кво», одна-
ко не уточнил, о ком именно идет 
речь.

Министр Лавров, отвечая на во-
прос „Ъ“, тоже упомянул Старома-
рьевку. Он предположил, что за-
явления Киева об использовании 
дрона Bayraktar «связаны с ситуа-
цией с деревней Старомарьевка, 
в отношении которой украинские 
вооруженные силы осуществили 
провокацию».

Стоит отметить, что все эти со-
бытия произошли накануне засе-
дания Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ), которое состоялось 27 

октября. Представитель ДНР в груп-
пе Наталья Никонорова сказала 
„Ъ“, что на заседании поднимал-
ся вопрос о применении беспилот-
ников. «Применение беспилотных 
летательных аппаратов, какого бы 
они ни были производства и какая 
бы страна ни поставляла их украин-
ским вооруженным формировани-
ям,— это абсолютно недопустимо, 
это очень острый фактор дестаби-
лизации ситуации на линии сопри-
косновения»,— заявила она.

Высказался и представитель Рос-
сии в ТКГ Борис Грызлов. В посту-
пившем в „Ъ“ комментарии гово-
рится, что прошедшее заседание 
группы стало «одним из самых на-
пряженных и сложных за все время 
работы». «Можно констатировать 
продолжение эскалации Украиной 
ситуации на линии соприкоснове-
ния»,— отметил он.

Отреагировала и Германия, уча-
ствующая в урегулировании кон-
фликта на востоке Украины в рам-
ках «нормандского формата». Там 
заявили, что беспилотники «приме-
няют обе стороны конфликта», хотя 
«по Минским соглашениям это мо-
жет делать только специальная мо-
ниторинговая миссия ОБСЕ». Об 
этом сказала представитель МИД 

ФРГ Андреа Зассе. «События послед-
них недель и месяцев показывают, 
что все стороны должны более кон-
структивно, чем ранее, участвовать 
в политическом диалоге. Поэтому 
мы вместе с Францией активно ра-
ботаем дальше над проведением 
министерской встречи»,— добави-
ла она.

Напомним, Берлин, Киев, Мо-
сква и Париж начали работать над 
подготовкой встречи глав МИДов 
стран—участниц «нормандского 
формата» по Донбассу после того, 
как 11 октября лидеры Германии 
и Франции Ангела Меркель и Эм-
манюэль Макрон созвонились сна-
чала с украинским президентом 
Владимиром Зеленским, а потом 
и с президентом России Владими-
ром Путиным. Встречу, впрочем, 
пока согласовать так и не удалось.

Наблюдатели между тем пола-
гают, что применение в Донбассе 
беспилотников может довольно су-
щественно повлиять на ситуацию 
в зоне конфликта. Украинский во-
енный эксперт полковник запа-
са Олег Жданов заявил: применив 
Bayraktar, Киев продемонстриро-
вал, что не «намерен терпеть по-
ражение и нести потери». «Мы 
их (противников.— „Ъ“) видим 

и наблюдаем за всеми их действи-
ями»,— отметил эксперт. Он напом-
нил, что Украина не только закупи-
ла у Турции Bayraktar, но и вместе 
с ней работает над проектом сов-
местного беспилотника, который 
уже передан для испытаний. По сло-
вам господина Жданова, поскольку 
речь идет о совместном производст-
ве, то Киев сможет поставить своей 
армии столько таких беспилотни-
ков, сколько сочтет нужным.

Замдиректора центра комплекс-
ных европейских и международ-
ных исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин полагает, что если 
применение беспилотников Ук-
раиной станет практикой, то не-
избежно последуют контрмеры. 
«Это  вызовет потребность в ради-
кальном усилении противовоздуш-
ной обороны обеих республик Дон-
басса. Для баланса нужно будет 
либо радикально перевооружить 
силы ПВО республик, либо потре-
буется прямое участие в их про-
тивовоздушной обороне россий-
ских вооруженных сил»,— отметил 
 эксперт.

Автор Московского центра Кар-
неги Константин Скоркин объяс-
нил действия Украины желанием 
«поднять энтузиазм». «Все просто: 
турецкие беспилотники зареко-
мендовали себя во время карабах-
ской войны, стали такой военной 
сенсацией. Украина тоже пустила 
их в ход, чтобы продемонстриро-
вать возможности,— отметил он 
в беседе с „Ъ“.— Победа Азербайд-
жана очень воодушевила украин-
цев, в Киеве в этом увидели образец 
того, как возвращать свои террито-
рии. Не смиряться с поражением, 
долго готовиться, крепить воен-
ную мощь, а потом в подходящий 
момент ударить. Ясно, что эта па-
раллель очень натянутая, так как 
по природе конфликты разные, но 
в Киеве ищут простых рецептов».

Отреагировали на новости из Ук-
раины и в Турции. «Критики влас-
ти призывают правительство более 
разборчиво подходить к вопросу 
поставок важных типов вооруже-
ния, тем более в горячие точки на 
периферии Турции,— рассказал „Ъ“ 
живущий в Анкаре эксперт Россий-
ского совета по международным 
делам Тимур Ахметов.— Ошибка 
в просчете рисков любых поставок 
может сказаться на ситуации в дру-
гих конфликтах с участием Турции. 
Так или иначе, происшествие сви-
детельствует о том, что в двусто-
роннем диалоге между Анкарой 
и Москвой появляется новое изме-
рение — обсуждение и согласова-
ние позиций по поставкам крити-
ческих вооружений».

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев

Турецкие беспилотники 
Bayraktar TB-2 были 
закуплены Украиной 
еще при президенте 
Петре Порошенко и до 
сих пор использовались 
лишь на парадах в Киеве 
(на фото). Но накануне 
их впервые применили 
в донбасском конфликте  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Пограничное противостояние
Политики пытаются удержать Ливан от гражданского конфликта

Ливанские политики пытают-
ся найти компромисс по делу 
о взрыве в порту Бейрута в авгу-
сте прошлого года. Депутаты, 
министры и бывший глава прави-
тельства Хасан Диаб игнорируют 
повестки в суд. Судебные и поли-
тические разногласия уже даже 
привели к инциденту со стрель-
бой в жилых кварталах Бейрута. 
Но политики спешат заверить, 
что речи о новой гражданской 
войне в Ливане не идет. Меж-
ду тем простые ливанцы смотрят 
на развитие ситуации с опаской. 
Тем более что всплеск насилия 
накладывается на множество 
других противоречий и тяжелый 
экономический кризис. Будет ли 
гражданская война и как живет 
сегодня Ливан, пыталась понять 
в Бейруте корреспондент „Ъ“ 
 Марианна Беленькая.

«Выглядит безнадежно»
«Все мои друзья уехали, я сама не 
знаю, зачем осталась. Наверное, тоже 
стоит уехать»,— говорит Каролин. 
Ей 35. Ее поколение практически 
не помнит войны в Ливане, которая 
длилась с 1975 по 1990 год. Вступле-
ние во взрослую жизнь пришлось на 
«революцию кедров» 2005 года, кото-
рая покончила с сирийской оккупа-
цией. Многие называют этот период 
временем перемен и надежд, несмо-
тря на серию политических убийств, 
потрясших страну. «Наверное, мы 
были самым счастливым поколени-
ем. Мы жили надеждой, и у нас не 
было чувства страха, хотя, конечно, 
за эти годы в Ливане многое случи-
лось. Но ничего страшнее, чем по-
следние два года, я не помню. Все 
выглядит безнадежно»,— продолжа-
ет Каролин. 

Бейрут и правда сначала пугает. 
Темные улицы, нищие на каждом 
углу, перекрытый военными даун-

таун — район, где находятся парла-
мент и резиденция правительства. 
Когда-то здесь кипела жизнь: рабо-
тали десятки ресторанов, магази-
ны не уступали парижским. Теперь 
одно лишь запустение. Войти в рай-
он можно только при условии, если 
есть разрешение — например, до-
говоренность об интервью. Ливан-
ские политики боятся погромов 
и провокаций. Местная валюта — 
фунт — обесценилась за последние 
два года на 90% и продолжает паде-
ние. Электричество появляется не 
более чем на час. Впрочем, в бога-
тых кварталах генераторы работа-
ют без перебоев. 

Летом ситуация была хуже, но 
никто не исключает, что коллапс 
еще впереди: владельцы генерато-
ров постоянно угрожают забастовка-
ми, как и работники общественного 
транспорта и других сфер обслужи-
вания. Только на прошлой неделе 
цена на топливо в Ливане букваль-
но за день выросла примерно на 
25%. На минимальную месячную за-
работную плату теперь и двух гал-
лонов не купишь. Без сбережений 
в долларах, причем в наличных, ли-
ванцам выжить трудно. Спасают пе-
реводы из-за границы — это много-
миллиардный оборот. Ливанская 
диаспора почти в три раза превыша-
ет число тех, кто живет в стране (со-
ответственно, 16 млн и менее 6 млн). 
Все, кто может уехать из страны, ста-
раются это сделать. Новый символ 
Ливана — граффити, изображаю-
щее человека с рюкзаком за плечами 
и чемоданом в руках. Есть и те, кто 
еще верит в перемены и продолжает 
выходить на улицу, требуя реформ. 
Правда, таких немного. Ливанцы 
устали, большинству кажется, что 
они попали в замкнутый круг, из ко-
торого нет выхода. «Ну как дела, пло-
хо?» — часто можно услышать теперь 
вместо приветствия. 

Два года назад страну охвати-
ли протесты, спровоцированные 
введением налога на WhatsApp на 
фоне общего ухудшения экономи-
ческой ситуации в стране. Ливан-
цы выступили против коррупции 
и безработицы, а также потребова-
ли смены элит. Однако в отставку 
ушло лишь правительство во главе 
с Саадом Харири. Новый Кабинет 
министров под управлением Хаса-
на Диаба был сформирован только 
через несколько месяцев, но вытя-
нуть Ливан из ситуации экономиче-
ского коллапса не смог. Ливан стал 
государством-банкротом, между-
народные финансовые институты 
отказываются иметь дело с Бейру-
том, пока в стране не будут проведе-
ны реформы. Ситуацию обострили 
пандемия коронавируса и локдаун. 
При этом тяжелейшим ударом по 
Ливану стал взрыв в порту Бейрута 
в августе прошлого года, в результа-
те которого погибли более 200 чело-
век, тысячи пострадали и остались 
без крова.

«Ливан необходимо 
спасти»
История о том, что в порту столицы 
годами бесхозно хранилось взрыв-
чатое вещество, потрясла ливанцев. 
Они вновь вышли на улицы с требо-
ваниями отставки правительства. 
На то, чтобы согласовать состав но-
вого Кабинета министров, а глав-
ное — кандидатуру премьера, ушло 
больше года. Под угрозой западных 
санкций в отношении политиков, 
которые мешают формированию 
правительства, премьер-минист-
ром стал Наджиб Микати, который 
в прошлом уже дважды возглав-
лял Кабинет министров — в 2005 
и 2011–2013 годах. Правительство 
приступило к работе в конце сен-
тября, но министры будут в своих 
кабинетах недолго — до выборов, 

планируемых весной. Правда, тут 
же возникли споры, когда провес-
ти голосование — в марте или мае. 
Парламент проголосовал за март, 
решение поддержал премьер, а пре-
зидент выступил против. Компро-
мисса пока достичь не удалось.

Проблемы возникли и вну-
три правительства. Министры от 
шиитских движений «Хезболла» 
и «Амаль» объявили о бойкоте за-
седаний кабинета из-за несогла-
сия с ходом расследования взрыва 
в Бейруте и потребовали отставки 
судьи Тарека Битара, который ве-
дет это дело и направляет повест-
ки в суд политикам, находившим-
ся во власти в период между 2014 
и 2020 годами. Министры, депу-
таты, представители сил безопас-
ности, а также экс-премьер Хасан 
Диаб отказываются приходить на 
допрос и подают встречные иски. 
Так, в среду господин Диаб подал 
иск против государства. Шиитские 
движения обвинили Тарека Бита-
ра в предвзятости и политизации 
дела о взрыве. «Почему он вызыва-
ет в суд только министров, связан-
ных с нашей командой, хотя есть 
и другие политики, которые не-
сут такую же ответственность»,— 
возмутился в разговоре с „Ъ“ депу-
тат парламента от «Хезболлы» Али 
Файад. Он пояснил, что судить ми-
нистров и депутатов по делам, свя-
занным с исполнением ими госу-
дарственных обязанностей, может 
только Высший совет по делам пре-
зидентов и министров. Именно на 
таком варианте, как пишут ливан-
ские СМИ, предложил остановить-
ся во вторник и глава маронитской 
церкви, патриарх Антиохии и всего 
Леванта Бишара Райи. Он выступил 
посредником между политически-
ми силами Ливана после того, как 
разногласия вокруг дела о взрыве 
в порту вылились в стрельбу в Бей-

руте на границе между шиитским 
кварталом Эт-Тайюни и христиан-
ским Айн-Руммана. Тогда погибли 
семь человек и 30 пострадали. Ру-
ководство шиитских движений об-
винило в нападении на мирных 
демонстрантов, которые требова-
ли отставки судьи Битара, христи-
анскую партию «Ливанские силы». 
Но ее лидеры отказываются призна-
вать свою вину. Они утверждают, что 
сторонники «Хезболлы» и «Амаль» 
выступили в качестве провокато-
ров, зайдя в квартал Айн-Руммана. 
«Они начали запугивать людей, ко-
торые живут в этом районе: бить 
машины, стучать в двери… И тог-
да местные жители отреагирова-
ли, стали кидать камни, и в ответ 
на это уже началась стрельба»,— 
сказал „Ъ“ экс-министр по социаль-
ным делам и глава департамента 
«Ливанских сил» по внешним свя-
зям Ришар Куюмджян (читайте под-
робные интервью представителей 
«Ливанских сил» и «Хезболлы» на 
сайте „Ъ“).

В Ливане не забыли, что граждан-
ская война началась в 1975 году 
именно с боя в Айн-Руммана меж-
ду палестинскими группировками 
и представителями христианской 
партии «Катаиб». Повторение собы-
тий всех сильно напугало. «Прошло 
две недели, а многие из моих сосе-
дей до сих пор не вернулись домой, 
они боятся»,— сказала „Ъ“ одна из 
жительниц квартала Айн-Руммана 
Надин. У девушки, как и у многих из 
тех, кто оказался на месте событий, 
нет ответа на вопрос, кто виноват.

И «Ливанские силы», и «Хез-
болла» заявляют, что не хотят гра-
жданской войны. С ними солидар-
ны и другие политические силы. 
«Я думаю, что ливанцы извлекли 
уроки из гражданской войны, кото-
рая нанесла огромный ущерб Лива-
ну — и обществу, и экономике. Нет 

ливанца, который бы хотел снова 
пережить гражданскую войну, ни-
кто не готов жертвовать жизнью, 
понимая, что это ни к чему хороше-
му не приведет»,— сказал „Ъ“ пре-
мьер-министр Ливана Наджиб Ми-
кати. По его словам, единственное, 
что ведет к разрешению ливанско-
го кризиса — это путь диалога. В свя-
зи с этим господин Микати считает, 
что стрельба в Бейруте — это все-
го лишь один из инцидентов в сфе-
ре безопасности, которые уже были 
в прошлом, и его нельзя рассматри-
вать как начало гражданской войны. 
«Это произошло и, дай бог, закончи-
лось. Ливанская армия остановила 
обострение ситуации в сфере без-
опасности»,— добавил он. Политик 
также прокомментировал экономи-
ческую ситуацию в стране, отметив, 
что у Ливана нет выбора — нужно 
воплощать в жизнь реформы, кото-
рые требует Международный валют-
ный фонд, хотя они могут оказаться 
тяжелыми для населения. «Это слож-
но, это не пикник, но Ливан необхо-
димо спасти»,— подчеркнул премь-
ер-министр. 

О том, что сценарий граждан-
ской войны в Ливане не повторит-
ся, говорил на этой неделе и прези-
дент Мишель Аун. По его словам, 
ситуация стабилизировалась во-
преки постоянно присутствующей 
«беспокойной атмосфере». В деста-
билизации ситуации ливанские по-
литики винят внешние силы. Одни 
обвиняют Иран, другие — Запад 
и Саудовскую Аравию. С приближе-
нием выборов ливанцы ждут новых 
столкновений, но все как мантра 
повторяют: это не война. Пока ощу-
щение, что все битвы в основном 
проходят в судах. Только жертвы 
взрыва в порту так и не могут до-
биться справедливости, как и про-
стые ливанцы — получить ответа на 
вопрос, когда жизнь станет лучше.
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Nikkei 225 29098,24 (–7,77)
РТС 1891,28 (–25,01)
FTSE 100 7253,27 (–24,35)

DAX 30* 15705,81 (–51,25)
DJIA* 35689,46 (-67,42)
NASDAQ Composite* 15356,493 (+120,778)

*На 20:36.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.10.21
Австралийский доллар 52,3857
Английский фунт 95,9823
Белорусский рубль 12,5405
Датская крона* 10,8844

Доллар США 69,8104
Евро 81,0289
Индийская рупия** 93,0681
Казахский тенге** 16,3586

Канадский доллар 56,2397
Китайский юань* 10,9188
Норвежская крона* 83,1324
СДР 98,7678

Сингапурский доллар 51,7382
Новая турецкая лира* 73,5923
Украинская гривна* 26,4809
Шведская крона* 80,9678

Швейцарский франк 76,0131
Японская иена** 61,3745
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Казахстану выпишут счет за электричество
«Интер РАО» хочет начать коммерческие поставки в республику

«Интер РАО» надеется с ноября  начать 
коммерческие поставки электроэнер-
гии в Казахстан, где ожидается серь-
езный энергодефицит из-за бурного 
развития ферм по майнингу крипто-
валюты. Желаемый объем  поставок — 
до 400 МВт в сутки. Пока Казахстан 
без предупреждения увеличивает 
 переток из РФ до 1,5 ГВт в день, что 
 позволяет получать электроэнергию 
по более низкой цене. Такие  поставки 
нерентабельны для РФ, а также затрат-
ны для энергосистемы, поскольку для 
них приходится включать самые не-
эффективные электростанции. Казах-
стан заявляет о готовности создать СП 
с «Интер РАО» для продажи энергии 
местным потребителям.

«Интер РАО» (российский оператор экс-
порта-импорта электроэнергии) хочет в но-
ябре начать первые коммерческие поставки 
электроэнергии в Казахстан, сообщила врио 
блока трейдинга энергохолдинга Алексан-
дра Панина. Компания рассматривает воз-
можность выхода на биржу Казахстана, где 
можно предлагать покупателям контрак-
ты (например, на час, сутки, месяц) по цене, 
включающей стоимость электроэнергии, 
плату за передачу и маржу. По словам госпо-
жи Паниной, «Интер РАО» хотело бы прода-
вать в среднем около 300–400 МВт в сутки. По 
неофициальным оценкам, дефицит в Казах-
стане оценивается на уровне около 600 МВт 
в пиковые часы в ноябре, а в перспективе — 
до 1 ГВт. Причина — бурное развитие май-
нинговых ферм и наступление холодов.

Последнее время Казахстан серьезно нара-
щивает потребление электроэнергии из РФ, 
несмотря на отсутствие коммерческих кон-
трактов. Коридор перетока, достаточный для 

параллельной работы двух энергосистем, со-
ставляет 150 МВт. Но республика в разы пре-
вышает эти объемы без предупреждения 
и оплачивает электроэнергию постфактум по 
цене балансирующего рынка, которая ниже 
одноставочной цены европейской части РФ 
(по итогам августа составляла около 2,73 руб. 
за 1 кВт•ч). В Казахстане, уточнила Александ-
ра Панина, цена не превышает 2 руб.

В Минэнерго Казахстана пояснили „Ъ“, 
что местное «Самрук-энерго» ведет перего-
воры с «Интер РАО» о создании СП для про-
дажи электроэнергии потребителям стра-
ны. Продавцами могут выступить и другие 

компании, имеющие договоренности с рос-
сийскими поставщиками. Покупку электро-
энергии из-за пределов Казахстана планиру-
ется организовать на площадке АО КОРЭМ: 
уже были проведены пилотные торги, куда 
в качестве покупателей допускались исклю-
чительно майнинговые компании, добави-
ли в министерстве.

Министр энергетики РФ Николай Шуль-
гинов уже выносил проблему перетоков 
в Казахстан на уровень президента Вла-
димира Путина. «Внеплановое отклоне-
ние объемов перетока достигает 1–1,5 ГВт. 
Это сказывается на работе наших элек-

тростанций, потому что они используют-
ся — первое — в неэффективных режимах, 
второе — мы зачастую вынуждены их опе-
ративно включать в работу»,— говорил он 
20 октября. Министр оценивал рост потре-
бления в  республике в 6%.

Неплановые отклонения между РФ и Ка-
захстаном в последние два года достигают 
1,5 ГВт, что соизмеримо с пропускной спо-
собностью связей между энергосистемами, 
уточнили „Ъ“ в «Системном операторе» (СО; 
диспетчер энергосистемы РФ). «Техническая 
возможность организации плановой постав-
ки в обсуждаемых объемах (300–400 МВт) 
имеется, поскольку эти объемы кратно ниже 
существующих на сегодня фактических не-
плановых межсистемных перетоков»,— го-
ворят в СО. В «Россетях» сообщили „Ъ“, что 
Россию и Казахстан связывают порядка 70 
линий электропередачи классом напряже-
ния до 500 кВ, все объекты исправны.

Сложная ситуация с балансом производ-
ства и потребления электроэнергии в Казах-
стане связана в первую очередь со старени-
ем парка генерации и очень ограниченным 
объемом ввода новых ТЭС — в среднем око-
ло 200–300 МВт в год (около 1–1,5% установ-
ленной мощности), говорит Сергей Роженко 
из КПМГ. При пике около 15 ГВт и потребле-
нии в 105 млрд кВт•ч в год в Казахстане фак-
тически исчерпаны резервы генерации. 
Импорт электроэнергии для северной энер-
гозоны Казахстана, отмечает эксперт, стано-
вится фактически безальтернативным как 
минимум в отопительные сезоны на следу-
ющие три-пять лет — минимального срока 
строительства новой генерации.

Полина Смертина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан
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Новости с облигационного рынка не 
находятся в центре внимания просто-
го россиянина, которому интереснее 
следить за динамикой ставок по депо-
зитам или по кредитам. Тут уж кому 
что важнее. Поэтому мало кто из гра-
ждан обращает внимание на неудер-
жимый рост доходности по облигаци-
ям. Но за цифрами ставок по длинным 
ОФЗ, которые превысили 8% годовых 
(см. „Ъ“ от 27 октября), скрывается 
драма. И это не драма воротил рынка, 
а драма каждого второго россиянина 
и драма пенсионной индустрии.

Дело в том, что портфели пенсион-
ных накоплений фондов под завязку 
заполнены облигациями. ВЭБ, управ-
ляющий большей частью пенсион-
ных накоплений ПФР, имеет право 
использовать облигационные ин-
струменты, тогда как инвестиции в ак-
ции ему запрещены. А НПФ хотя и мо-
гут вкладывать до 40% накоплений 
в акции, но традиционно предпочита-
ют консервативные облигации. В ре-

зультате агрегированный портфель 
ПФР на середину года на 77% состоял 
из государственных, корпоративных 
и субфедеральных бондов, портфель 
НПФ — на 87%. А в отличие от акций, 
которые в этом году росли умопомра-
чительными темпами, облигации по-
пали в крайне неприятную ситуацию.

Вспышка COVID-19 и боязнь за эко-
номику предопределили меры Бан-
ка России по снижению ключевой 
ставки в прошлом году. Однако воз-
обновление экономического роста, 
рост инфляции, как «импортируе-
мой», так и «местной», заставили ре-
гулятора вернуться к ее повышению, 
и в последнее время — довольно рез-
кому. И, как следует из слов главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной, повышение 
продолжится. Рост ключевой ставки 
поднимает доходности не только по 
депозитам банков, но и по облигаци-
ям, а значит, их стоимость снижается.

И биржевые индикаторы говорят 
не в пользу консервативных вложе-
ний фондов. Если индекс акций пен-
сионных накоплений Московской 
биржи с начала года вырос на 23%, то 
индекс корпоративных облигаций 
сократился на 0,9%, а индекс ОФЗ — 
на 7%. И если бы управляющие ПФР 
и НПФ ограничивались только обли-
гациями, оцениваемыми по рыноч-
ной стоимости, то уже получили бы 
убыток. К счастью, у кого-то в пор-
тфеле есть бонды до погашения, у ко-
го-то — акции, у кого-то — депозиты, 
а значит, есть надежда на положитель-
ный результат. Однако он явно бу-
дет стремиться к нулю. Чему помогут 
и сами фонды, взяв причитающиеся 
им  вознаграждения.

Для каждого второго россиянина 
это означает, что его пенсионные нако-
пления в этом году не вырастут, а, учи-
тывая высочайшую инфляцию, даже 
потеряют в цене. Для пенсионной ин-
дустрии, перед которой остро стоит 
вопрос реформы накопительной ком-
поненты, это обернется дополнитель-
ным минусом. Особенно это коснется 
НПФ, доверие к которым подорвали 
действия ряда бывших собственни-
ков, вкладывавших средства в свои 
проекты, забыв о клиентах, либо при-
влекавших недобросовестных аген-
тов, которые с потерями переводили 
средства граждан к ним в фонд.

Рост ключевой ставки 
поднимает доходности 
не только  
по депозитам банков, 
но и по облигациям,  
а значит, их стоимость 
снижается

Есть такая профессия — смартфоны защищать
В России начались продажи гаджета от «Ростеха»

Смартфон, произведенный структура-
ми «Ростеха», поступил в продажу в роз-
ницу «М.Видео—Эльдорадо», он стоит 
18,9 тыс. руб. По замыслу разработ-
чиков устройство должно защитить 
пользователя от сбора данных за счет 
возможности отключить камеру и ми-
крофон. Гаджет, по данным „Ъ“ также 
планируется поставлять в Миноборо-
ны. Телефон разработан под россий-
ский процессор и операционную систе-
му, но пока они иностранные. Так что 
устройство нельзя считать защищен-
ным, говорят эксперты, а сходные ки-
тайские смартфоны вдвое дешевле.

Представитель «М.Видео—Эльдорадо» рас-
сказал „Ъ“, что в продаже в сети появился оте-
чественный смартфон AYYA T1, разработан-
ный компанией «Смартэкосистема» (входит 
в НИИ «Масштаб» ГК «Ростех»). Устройство 
«рассчитано на конфиденциальное обще-
ние и исключает сбор личных данных», поэ-
тому создатели называют его «трастфон». Для 
защиты от утечек в гаджете есть блокировка 
камеры и микрофона. Его цена в рознице со-
ставит 18,9 тыс. руб. Разработчики отмечают, 
что смартфон предназначен как для корпора-

тивного сектора, так и для рядовых пользова-
телей. По данным «М.Видео», за девять меся-
цев в России продано 21,5 млн смартфонов 
на 500 млрд руб.

В «Смартэкосистеме» уточнили, что смарт-
фон работает на процессоре тайваньской Me-
diaTek Helio P70 (производится на тайвань-
ской фабрике TSMC), но в перспективе туда 
поставят отечественные компоненты. Анало-
гичная ситуация с операционной системой: 
смартфон работает под ОС Android 11, но позд-
нее, по словам разработчиков, будет переве-
ден на российскую систему. Сейчас из отече-
ственного в телефоне только программное 
обеспечение, которое необходимо предуста-
навливать по закону.

Российские процессоры для мобильных 
устройств и планшетов уже существуют. Глав-
ным претендентом на локализацию AYYA T1 
выступает НПЦ «Элвис» с процессорами 
«Скиф» (работают на ARM-архитектуре). Как 
сообщили „Ъ“ в компании, партия процессо-
ров уже доступна и работа по переводу гадже-
та ведется. Но замена иностранного процес-
сора с одними интерфейсами на российский 
с совершенно другими — совсем нетривиаль-
ная задача, отмечает директор по развитию 

бизнеса «Байкал Электроникс» Виталий Бог-
данов: «По сути, это значит полностью пере-
работать устройство. История не на один год».

До сих пор попытки создания отечествен-
ных смартфонов не были успешными. Про-
ект защищенного смартфона для госсектора 
«Тайгафон» развивала группа Infowatch На-
тальи Касперской, но его свернули в декабре 
2019 года. Компания зафиксировала убыток 
в 40 млн руб. Тогда же в декабре 2019 года ста-
ло известно, что «Лаборатория Касперского» 
начала тестировать применимость Kaspersky-
OS в смартфонах. Но устройство не анонсиро-
вали. «Ростех» также уже участвовал в проек-
те создания смартфона: в 2013–2017 годах он 
владел блокпакетом в Yota Devices, которая 
разрабатывала YotaPhone. В июне 2018 года 
«Ростех» продал пакет консорциуму во главе 
с китайской Trinity World Management.

Вывод AYYA T1 на розничный рынок — по-
пытка изучить спрос и протестировать на воз-
можные проблемы прежде, чем предлагать 
устройство корпоративному сегменту и гос-
заказчикам, считает источник „Ъ“ в одной из 
розничных сетей электроники. По его мне-
нию, аппарат также нельзя считать защищен-
ным: «Отключение камер механически не яв-

ляется надежным способом». Логичнее, по его 
мнению, было бы выпускать смартфоны под 
конкретные требования, например, вообще 
без камеры. Также смартфон должен быть за-
щищен от попадания пыли и влаги и работать 
на ОС с криптографией, например на отечест-
венной «Авроре», считает собеседник „Ъ“.

При этом смартфон выглядит дорогим для 
своих характеристик. Стоимость аналогич-
ных устройств на рынке не превышает 8–9 тыс. 
руб., подчеркивает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. По его словам, нацен-
ка — это плата за маленький объем производ-
ства. Но даже небольшую партию, по его мне-
нию, не раскупят: «Продажи составят в лучшем 
случае десятки штук до конца года». Источник 
„Ъ“ в одном из отечественных разработчиков 
микроэлектроники уточняет, что смартфо-
ны AYYA T1 планируется поставлять в госсек-
тор. В этом году НИИ «Масштаб» удалось дого-
вориться с Минобороны на поставку пока 500 
AYYA T1, утверждает источник „Ъ“, знакомый 
с ходом тендера. В НИИ эту информацию не 
прокомментировали. По данным собеседника 
„Ъ“, поставки могут вырасти до 500 тыс. штук.

Татьяна Исакова,  
Анастасия Гаврилюк

Элитка вселяет уверенно
Дорогая недвижимость в Москве привлекла покупателей из регионов

Ограничения в связи с COVID-19 
и стремление сохранить капиталы 
 заставили региональных покупателей 
недвижимости с высокими бюджета-
ми переориентироваться с европей-
ских активов на Москву. Элитное жилье 
в столице они все чаще покупают для 
поступающих в вузы детей и для себя 
после выхода на пенсию.  Заметный 
рост активности продемонстрирова-
ли обеспеченные клиенты из Сочи, 
где стоимость элитного жилья уже 
 превысила московские цены.

На московском рынке элитной недвижи-
мости выросла активность выходцев из ре-
гионов: в сентябре спрос таких клиентов на 
покупку жилья превысил показатель за анало-
гичный период 2019 года на 41%, на аренду — 
на 66%. Такие данные приводит Savills. Тен-
денцию заметили и другие участники рынка. 
Президент AREA Анастасия Могилатова гово-
рит, что доля клиентов из регионов в общей 
структуре спроса выросла на 5–10%, сейчас на 
них приходится не менее 20% сделок в бюдже-
те 40–110 млн руб. В Vesper на примере про-
екта Lucky говорят, что активность со стороны 
клиентов из регионов выросла на 20%. В элит-

ных проектах на первичном рынке они фор-
мируют 30–60% продаж, добавляет основатель 
Kalinka Group Екатерина Румянцева.

Управляющий партнер Savills Дмитрий Ха-
лин связывает всплеск интереса региональ-
ных клиентов с неопределенностью, возник-
шей из-за ограничений в связи с  COVID-19. 
По его словам, многие из таких покупателей 
отказались от сделок за рубежом и выбрали 
для детей столичные вузы вместо европей-
ских. «Такие клиенты покупают жилье для 
инвестиций или сохранения средств»,— го-
ворит он. О переориентации покупателей го-
ворит и Анастасия Могилатова, добавляя, что 
в страну вернулись многие россияне, жив-
шие за рубежом.

Девелоперы не видят в такой динамике 
ничего неожиданного. Стоимость недвижи-
мости в Москве растет быстрее, чем в регио-
нах, логично, что региональные покупатели, 
планирующие инвестировать в жилье, смо-
трят в сторону столицы, констатирует дирек-
тор по продажам Sminex Иван Обухов. Хотя 
коммерческий директор Optima Develop-
ment Дмитрий Голев говорит, что практиче-
ски все клиенты из регионов покупают не-
движимость для собственного проживания 

либо для переезжающих в Москву учиться 
детей. Собеседник „Ъ“ в одной из девелопер-
ских компаний добавляет, что многие теку-
щие покупатели элитного жилья в столице 
успешно живут и работают в регионах, пла-
нируя переехать в Москву «на пенсию». «Рань-
ше они действительно рассматривали для 
этой цели виллу в Испании, но в период гло-
бальных карантинных ограничений поняли, 
что добраться до такого объекта не всегда мо-
жет быть просто»,— рассуждает он.

В Savills отмечают, что основная масса ре-
гиональных клиентов — выходцы из цент-
ральных регионов, которые формируют 28% 
спроса на элитное жилье в Москве. Следом 
идут жители Поволжья — 20%, Сибири — 12% 
и южных субъектов — 9%. Анастасия Моги-
латова говорит о высокой активности поку-
пателей из северных регионов страны, Каза-
ни и Екатеринбурга. Отдельно она обращает 
внимание на рост числа заявок на покупку 
элитной недвижимости в Москве со сторо-
ны жителей Сочи. «Благосостояние в городе 
выросло, уровень цен на жилье и возможно-
сти стали сопоставимы с московскими»,— 
констатирует госпожа Могилатова. Не-
движимость в Сочи действительно резко 

подорожала из-за ажиотажного спроса в пе-
риод пандемии. По оценкам Knight Frank, по 
итогам третьего квартала средняя стоимость 
элитного жилья на первичном рынке в горо-
де достигла 1,57 млн руб. за 1 кв. м, что на 30% 
выше аналогичного показателя в Москве.

По данным Savills, динамика запросов 
на аренду элитной недвижимости повто-
ряет спрос на ее покупку. Заключив сделку 
по приобретению объекта, многие клиен-
ты стараются дополнительно снять кварти-
ру неподалеку, контролируя строительные 
и ремонтные работы, поясняют в компании. 
В то же время часть потенциальных покупа-
телей, по словам консультантов, стремится 
сначала пожить в выбранной локации, оце-
нив ее преимущества. Наиболее востребо-
ванными у региональных клиентов райо-
нами в Savills называют Арбат, Тверской, 
окрестности Кремля и Патриаршие пруды. 
Одновременно спросом пользуются извест-
ные проекты. Покупатели из регионов, со-
глашается директор департамента прода-
жи квартир Penny Lane Realty Андрей Садо, 
предпочитают знаковые элитные объекты, 
зачастую клубные дома.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Результаты кампании по пере-
воду пенсионных накоплений 
граждан за девять месяцев это-
го года оказались ниже, чем 
за аналогичный период про-
вального 2020-го. Но эксперты 
называют результат в 85 тыс. 
граждан впечатляющим, пото-
му что он достигнут при пол-
ном отсутствии маркетирова-
ния НПФ и агентских продаж. 
Структура поданных заявлений 
в такой ситуации отражает ре-
альные предпочтения граждан 
в выборе страховщика.

Несмотря на отсутствие жестких 
карантинных ограничений, как 
в прошлом году, кампания по пе-
реводу гражданами средств пенси-
онных накоплений пока отстает от 
результатов 2020 года, свидетельст-
вуют данные ПФР. Всего за три квар-
тала застрахованные лица подали 
85,1 тыс. заявлений на смену стра-
ховщика. В прошлом году по итогам 
десяти месяцев граждане подали 
93,5 тыс. заявлений (см. „Ъ“ от 30 но-
ября 2020 года). При этом результа-
ты прошлогодней переходной кам-
пании оказались самыми слабыми 
за все время существования накопи-
тельной компоненты в рамках ОПС 
(см. „Ъ“ от 11 мая).

• В настоящее время кампания 
по переводу пенсионных накоплений 
проводится до конца ноября. В декаб-
ре гражданин может подать лишь 
уведомление об отказе от смены пен-
сионного фонда, если он по каким-то 
причинам поменял свое мнение и ре-
шил не переходить от одного стра-
ховщика к другому. При этом, в от-
личие от заявлений на переход, дина-
мика подачи уведомлений на отказ 
по сравнению с прошлым годом, на-
оборот, показывает значительный 
рост. Если за десять месяцев 2020 го-
да таких уведомлений было подано 
1 тыс. шт., то по итогам трех квар-
талов этого года — уже 1,3 тыс. шт.

Вместе с тем структура потенци-
альных переходов (решения по заяв-
лениям ПФР принимает лишь в пер-
вом квартале следующего за подачей 
документа года) не поменялась. Как 
и в прошлом году (см. „Ъ“ от 25 де-
кабря 2020 года), более половины 
(57,7%) граждан решили перевести 
свои накопления из негосударст-
венных пенсионных фондов (НПФ) 
в ПФР. Чуть менее трети (31,4%) изъ-

явили желание сменить один НПФ 
на другой. Остальные заявители 
(10,9%) сделали выбор в пользу пе-
ревода своих пенсионных накопле-
ний из Пенсионного фонда России 
в  частный фонд.

Сохраняется динамика и по 
формату перевода. Как и в прош-
лом году, порядка 9% застрахован-
ных лиц выбрали срочный вариант. 
В этом случае средства переходят но-
вому страховщику лишь через пять 
лет после подачи заявления. Зато за-
страхованное лицо избежит потери 
инвестиционного дохода. При этом 

большее число таких граждан (88% 
от подавших срочные заявления) 
традиционно выбирают перевод из 
НПФ в ПФР. Ранее участники рынка 
объясняли такое поведение более 
осознанным выбором возвращаю-
щихся к государственному страхов-
щику граждан, в отличие от тех за-
страхованных лиц, которые хотели 
бы перейти в НПФ (см. „Ъ“ от 19 апре-
ля 2019 года).

В целом около 78% застрахован-
ных лиц, подавших заявление в ПФР, 
сделали выбор в пользу досрочного 
формата, тем самым рискуя потерять 
накопленный инвестдоход. Значи-
тельное (вдвое) падение в этом году 
показывают переводы средств из од-
ной управляющей компании (УК) 
в другую, когда страховщиком гра-
жданина является ПФР. За девять ме-
сяцев таких заявлений было подано 
всего 0,2 тыс. штук.

Слабые результаты текущего года, 
который может повторить прошло-
годний минимальный результат, экс-
перты связывают с консолидацией 
пенсионного рынка и пассивностью 
негосударственных фондов. «Этот 
год характеризуется почти полным 
отказом от маркетирования ОПС со 
стороны НПФ и отсутствием агент-
ских продаж (на фоне сокращения 
активных участников.— „Ъ“)»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей  Околеснов.

Однако эксперт называет даже 
скромные результаты т «впечатляю-
щими», так как «именно они могут 
свидетельствовать о реальных, а не 
навязанных предпочтениях россиян 
в выборе страховщика». То, что НПФ 
занимают здесь чуть меньше поло-
вины, поясняет господин Околес-
нов — действительное достижение 
частных фондов, часть из которых 
все-таки смогла добиться доверия 
клиентов.

Илья Усов

Не перевелись еще накопления
Граждане неохотно меняют пенсионные фонды

Несмотря на большое проник-
новение безналичной оплаты 
в сегменте малого и среднего 
бизнеса (МСБ), только 10% пред-
приятий МСБ участвуют в про-
граммах лояльности банков, 
свидетельствуют данные «Скол-
ково». По мнению экспертов, 
привлекать в эти программы 
МСБ банкам невыгодно из-за не-
высоких оборотов предприни-
мателей, а сами торговцы зна-
чительно больший эффект ви-
дят в собственных скидках и бо-
нусах, чем в совместной рабо-
те с банкирами. Впрочем, боль-
шинство МСБ готовы платить 
за эквайринг, чтобы обеспечить 
возможность безналичных рас-
четов клиентам. 

Согласно исследованию «Сколко-
во» «Рынок платежей-2021…», 89% 
розничных предприятий малого 
и среднего бизнеса принимает без-
наличные платежи. За последние 
годы этот показатель вырос на 45%. 
При этом у ресторанов и кафе, а так-
же розничной торговли и аптек он 
превышает 90%. Наименьший про-
цент у МСП, предоставляющих услу-
ги населению: ремонт, химчистка, 
салоны красоты и т. п.,— всего 72%. 
По словам руководителя межведом-
ственной рабочей группы Ассоци-
ации банков России по выработке 
согласованных решений и практи-
ческому определению направлений 
оптимизации размеров комиссии 
эквайринга Алексея Маслова, пла-
тежная инфраструктура в последние 
годы в стране развивается ускорен-
ными темпами.

При этом стоит отметить, что сни-
жение эквайринговой комиссии (см. 
„Ъ“ 27 октября) МСБ считают самым 
незначительным поводом для сни-
жения цены на свой товар — 36%. 
Наиболее значимым 82% компаний 
назвали снижение себестоимости 
товара, 46% — необходимость рас-
продать остатки, 39% — снижение 
арендной платы. Текущие банков-
ские комиссии считают приемле-
мыми от 59% опрошенных в рамках 
исследования МСБ в сегменте «роз-
ничная торговля» до 72% — «рестора-
ны и кафе», а то, что выгода от при-

ема карт превышает издержки на 
эквайринг, отмечают от 52% до 67%. 

Однако, несмотря на такое лояль-
ное отношение малого бизнеса к без-
наличному способу оплаты, согласно 
исследованию, в программах лояль-
ности банков участвуют лишь 10% 
МСБ. Как считает глава Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктор 
Достов, это объясняется тем, что про-
граммы лояльности банков недоста-
точно удобны. «Обычно банки пишут 
на своем сайте, присылают сообще-
ние по почте или в мобильном при-
ложении, что такое-то ТСП включи-
лось в программу лояльности. Но 
десятки и сотни раз заучивать, где 
какая акция, клиент банка не может 
и не будет,— говорит он.— А приду-
мать какой-то механизм, который 
бы, например, при помощи геолока-
ции указывал клиенту, что он прохо-
дит мимо ТСП, в котором у него скид-
ка, пока не научились». По мнению 
эксперта, самим магазинам акции 
банков тоже продвигать не очень ин-
тересно: нет заметного влияния на 
клиентский поток. «И если у боль-
ших магазинов еще есть определен-
ные возможности для эффективного 
сообщения об акциях клиенту, то ма-
лому бизнесу это совсем не нужно — 
к ним никто не пойдет только из-за ак-
ции банка»,— уверен Виктор Достов.

По словам независимого экспер-
та на рынке электронных платежей 
Андрея Вылегжанина, из исследова-
ния ясно, что программы лояльности 
банков по приему безналичных пла-
тежей не представляют собой боль-
шого интереса для МСБ. «Чистый 
комиссионный доход от эквайрин-

га МСБ невысок, так как бизнес этих 
компаний не сопровождается боль-
шими объемами продаж в целом и по 
картам в частности,— говорит он.— 
Банки просто не располагают необхо-
димыми финансовыми излишками, 
чтобы предоставить ТСП высокий 
уровень мотивации». МСБ стоит при-
нимать карты в первую очередь про-
сто потому, что этого требуют покупа-
тели и это содействует росту продаж, 
заключает он.

Альтернативный канал безналич-
ной оплаты — система быстрых пла-
тежей ЦБ (СБП) — вопрос времени, 
указывает Виктор Достов. «Пока мага-
зинам продвигать этот способ плате-
жа нет большого смысла: в торговой 
наценке и комиссия по СБП, и комис-
сия по эквайрингу составляют совер-
шенно незначительный процент. Ма-
газину проще самому сделать скидку 
5–10%, чем предлагать новый способ 
оплаты»,— говорит он. «Но сейчас 
все начинают все больше экономить, 
и рано или поздно разница между эк-
вайринговой комиссией и комисси-
ей в СБП станет критичной для ТСП 
и тогда она выстрелит,— уверен он.— 
В конце концов, нужно подождать, 
пока покупатели сформируют при-
вычку платить через СБП. Тогда и пе-
реводы через кошельки или с карты 
на карту для оплаты товаров уйдут 
в прошлое». По мнению Андрея Вы-
легжанина, банкам сложно стимули-
ровать компании МСБ отказаться от 
приема серых платежей. «По-насто-
ящему действенные инструменты 
„кнута и пряника“ находятся в веде-
нии госорганов»,— заключает он.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Малый бизнес  
отделил карты от банков
Небольшие предприятия  
не оценили банковские программы лояльности

Почта-банк на фоне общего ро-
ста кредитного рынка показал 
отстающую динамику по роз-
ничному портфелю. Банк объ-
ясняет ситуацию масштабной 
продажей просроченной задол-
женности. Однако другие бан-
ки этого сектора при тех же об-
стоятельствах показывали рост 
портфелей. Эксперты указыва-
ют на ограниченные возмож-
ности по генерации капитала 
Почта-банка, которые вместе 
с ростом расходов могли повли-
ять на динамику розничного 
 портфеля.

В сентябре Почта-банк стал един-
ственным из крупных розничных 
игроков, cосредоточенных в безза-
логовом сегменте, показавшим со-
кращение розничного кредитного 
портфеля. Об этом свидетельствуют 
расчеты „Ъ“ на основе 101-й формы 
банковской отчетности, опублико-
ванной на сайте Банка России. За ме-
сяц портфель уменьшился на 0,7% 
(почти 3 млрд руб.), до 448,6 млрд 
руб. Между тем другие банки из это-
го сегмента зафиксировали рост пор-
тфелей кредитов физических лиц. 
Так, портфель ХКФ-банка вырос на 
4,8%, МТС-банка — на 3,8%, «Ренес-
санс кредита», «Кредит Европа банка» 
и ОТП-банка — на 2%, банка «Русский 
стандарт» — на 0,4%.

• Согласно данным Frank RG, 
на  начало июля 2021 года Почта-
банк занимал первое место по объ-
ему POS-кредитов. Кроме того, 
по объему портфеля нецелевых 
 кредитов (385,2 млрд руб.) он про-
игрывал только Сбербанку, ВТБ 
и Альфа-банку.
В Почта-банке падение объясняют 

продажей просроченного портфеля 
на 4,6 млрд руб. Согласно 101-й фор-

ме отчетности, общий объем прос-
роченной задолженности действи-
тельно снизился на 2,5 млрд руб., 
и сейчас ее доля составляет 10,4%. 
Между тем у ближайших конкурен-
тов — МТС-банка и «Кредит Европа 
банка» — снижение объема просро-
ченных кредитов (на 11,7% и 11,4% 
соответственно) не привело к умень-
шению портфеля.

В помесячной динамике сокраще-
ния розничного кредитного портфе-
ля Почта-банка наблюдались и в пер-
вом полугодии — с января по март 
и в мае, указывает управляющий ди-
ректор отдела валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов, во всех случаях 
в пределах 1% за месяц. Среди веро-
ятных причин «значительно отста-
ющей от рынка динамики ссудной 
задолженности физических лиц» 
в Почта-банке в 2021 году он выделя-
ет два фактора. Первый — негатив-
ная динамика основного источника 
фондирования, а именно привле-
ченных средств населения, объем 
которых сократился на 4,7% с нача-
ла года. Второй — существенная «за-
груженность» капитала доходными 

активами под риском. Так, на сере-
дину года размер активов, взвешен-
ных с учетом риска, превосходил ба-
лансовый объем активов почти в 1,5 
раза, оценивает руководитель груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Валерий Пивень.

При этом, по оценке Юрия Бели-
кова, поддерживать среднерыноч-
ные темпы роста доходных активов 
под риском текущая капитализация 
Почта-банка не позволяет. Валерий 
Пивень отмечает, что у банка ограни-
ченные возможности по генерации 
капитала в силу не самой высокой 
рентабельности, на что влияет струк-
тура операционных расходов, а также 
рост затрат на рекламу. Впрочем, по-
зиции банка по достаточности капи-
тала эксперт называет устойчивыми.

В розничных банках говорят об 
активности клиентов, но и влиянии 
регуляторной политики ЦБ. Август, 
сентябрь и октябрь «традиционно 
характеризуется ростом покупатель-
ской активности и постепенным 
увеличением продаж, клиенты воз-
вращаются из отпусков», отметили 
в ОТП-банке.

Но уже чувствуется ужесточение 
мер в отношении необеспеченного 
кредитования со стороны регулято-
ра. В последние месяцы темпы роз-
ничного кредитования стали замед-
ляться, говорит аналитик ХКФ-банка 
Станислав Дужинский. Он связыва-
ет это как с «постепенным исчерпа-
нием эффекта отложенного спроса,», 
так и с повышением макропруден-
циальных надбавок. В Почта-банке 
не пояснили, с чем связаны слабые 
выдачи в сентябре, но ждут роста 
портфеля по итогам октября, в том 
числе в сегменте потребительских 
кредитов и кредитных карт.

Ольга Шерункова

Почта-банк  
отстал от рынка
Банк показал сокращение кредитного портфеля

Обещают доходность, 
которую не могут  

обещать,  
никто не может  
обещать никакой 

доходности,  
если это не депозит

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  

о маркетинге НПФ в продажах ОПС,  
12 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

448,6 миллиарда 
рублей
составил розничный 
кредитный портфель 
Почта-банка  
по итогам  
девяти месяцев  
2021 года
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В третьем квартале на миро-
вом рынке золота заметно со-
кратилось предложение. Но 
так как одновременно снизил-
ся и спрос, котировки не рас-
тут, оставаясь вблизи уровня 
$1,8 тыс. за унцию. Среди тех, 
кто сокращает вложения в золо-
то,— профессиональные инве-
сторы, тогда как частные, пре-
жде всего из Индии и Китая, 
а также ювелирная промыш-
ленность, увеличивают покуп-
ки. Сохраняется спрос на зо-
лото и со стороны центробан-
ков, причем впервые за год не-
тто-покупателем выступил Банк 
России.

Согласно данным World Gold 
Council (WGC), по итогам июля-сен-
тября объем предложения золота со-
ставил почти 1240 тонн, сократив-
шись за год на 3%. При этом добыча 
выросла на 4%, до 959,5 тонны, тогда 
как переработка упала на 22%, до 298 
тонн. Вместе с тем, по данным WGC, 
спрос на драгоценный металл за 
квартал составил всего 831,4 тонны, 
что на 5% ниже показателя годичной 
давности. Ниже потребление метал-
ла было лишь в четвертом квартале 
2020 года, который стал худшим со 
второго квартала 2008 года. Основ-
ной причиной снижения потребле-
ния стало уменьшение спроса на 
него со стороны профессиональных 
инвесторов. За квартал ETF, ориен-
тированные на вложения в золото, 
сократили вложения в металл на 27 
тонн, тогда как в третьем квартале 
2020 года они приобрели почти 274 
тонны.

На предпочтения инвесторов не-
гативно влияет рост доходностей 
американских казначейских обяза-
тельств. С начала года ставка по де-
сятилетним US Treasuries выросла 
почти на 70 б. п., до 1,6% годовых. 
«Облигации приносят процентный 
доход, который отсутствует при ин-
вестировании в золото, поэтому пе-
ретягивают часть средств из этого ак-
тива»,— поясняет аналитик УК ПСБ 

Илья Голубов. В таких условиях сто-
имость драгметалла не может закре-
питься выше уровня $1,8 тыс. за ун-
цию. По данным агентства Reuters, 
в среду стоимость золота находилась 
возле отметки $1796 за унцию.

Частично отток из биржевых 
фондов был компенсирован ро-
стом интереса со стороны частных 
инвесторов. В минувшем квартале 
спрос на слитки и монеты вырос на 
18,4% и составил 262 тонны. Покупа-
телями металла четвертый квартал 
подряд выступают и центральные 
банки. По оценкам WGC, они при-
обрели 69 тонн золота, в шесть раз 
больше прошлогоднего результа-
та, но в три раза меньше, чем во вто-
ром квартале. Крупнейшим покупа-
телем металла стал Резервный банк 
Индии (41 тонна), ЦБ Узбекистана 
(23 тонны) и Бразилии (9 тонн). По-
сле почти годового перерыва в чи-
сло покупателей вошел и Банк Рос-
сии (около 6 тонн). Интерес к золоту 
со стороны центробанков — это ре-
акция на рекордную долларовую 
инфляцию. В сентябре она достигла 
5,4%, максимума за 13 лет. «Все фи-
нансисты ищут способ убежать от 
этой инфляции, и золото — это пер-
вое, что приходит на ум»,— отмеча-
ет главный аналитик «Алор брокер» 
Алексей Антонов.

Наиболее сильный рост спроса 
в абсолютном выражении был за-
фиксирован со стороны ювелирной 
отрасли, но его оказалось недоста-
точно для компенсации упавшего 

спроса со стороны профессиональ-
ных инвесторов. По данным WGC, 
спрос со стороны ювелиров вырос 
более чем на 40%, до 443 тонн. Про-
мышленный спрос вырос только на 
8%, до 84 тонн. При этом ухудшение 
эпидемиологической ситуации и но-
вые локдауны могут оказать негатив-
ное влияние на ювелирную отрасль, 
в том числе потому, что «количество 
бракосочетаний в этот период, как 
правило, снижается», предупрежда-
ет господин Голубов.

Более устойчивого спроса на ме-
талл можно ожидать со стороны фи-
нансовых регуляторов и частных 
инвесторов. По словам портфель-
ного управляющего департамента 
банковского обслуживания банка 
«Зенит» Георгия Окромчедлишви-
ли, в случае физических лиц локда-
уны — это позитивный фактор для 
спроса на золото. «Ограничения 
снижают перемещения, сокращают 
расходы на путешествия и посеще-
ния публичных мест. Одновремен-
но с этим растут траты на предметы 
роскоши, включая золотые украше-
ния»,— указывает он. И даже в случае 
ужесточения кредитно-денежной 
политики ФРС аналитики не ждут 
сильного падения спроса на металл. 
На фоне долларовой инфляции, по-
лагает Алексей Антонов, централь-
ные банки Азии и Ближнего Востока 
будут покупать металл в силу тради-
ций, ЦБ РФ тоже будет нетто-покупа-
телем по итогам 2021 года.

Виталий Гайдаев

Золото выбрало  
середину
На рынке установился баланс спроса и предложения

Их активному заполнению в этом 
году препятствовал как рост спроса 
летом из-за жаркой погоды, так и рез-
ко выросшая биржевая цена на газ, 
которая с августа к началу октября 
увеличилась почти в четыре раза — 
до исторического максимума $1937 
за 1 тыс. кубометров.

Основными причинами роста 
стал дефицит газа в Европе на фоне 
его оттока на более премиальный 
азиатский рынок, снижение соб-
ственной добычи газа и выработ-
ки ВИЭ из-за слабых ветров. При 
этом «Газпром», который мог бы по 
просьбе европейских поставщиков 
стабилизировать рынок, нарастив 
поставки, строго придерживался 
контрактных объемов, отказыва-
ясь увеличивать транзит по украин-

скому направлению сверх контрак-
та. В Кремле и монополии отмечали, 
что единственным вариантом нара-
щивания прокачки в ЕС там видят 
«Северный поток-2».

По расчетам Сергея Капитоно-
ва из центра энергетики МШУ «Скол-
ково», за оставшийся до зимы месяц 
«Газпром» при максимальном уров-
не поставок сможет обеспечить закач-
ку около 5 млрд кубометров газа при 
общих собственных мощностях хра-
нения в Европе 8,7 млрд кубометров. 
«Другой вопрос, что для такого роста 
поставки компании необходимо будет 
увеличивать прокачку по газопрово-
дам „Ямал—Европа“ и по украинско-
му коридору»,— отмечает он. Безуслов-
но, считает эксперт, рост запасов в ПХГ 
ослабит давление на цены на газ в Ев-
ропе, но ожидать их многократного 
снижения пока не приходится.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка согласен, что заполнение ев-
ропейских хранилищ временно ока-
жет влияние на цены, которые сейчас 
сильно реагируют на любые заявле-
ния. Но, отмечает эксперт, закачка 
в хранилища — это не дополнитель-
ные объемы продаж, и многое будет 
зависеть от погоды в зимний период. 
Аналитик отмечает, что драйвером 
цен на газ по-прежнему будет высту-
пать Азия. «Если там будут высокие 
цены, то поставщики опять направят 
туда основные объемы СПГ, что, оче-
видно, приведет к новому витку по-
дорожания топлива в Европе»,— гово-
рит он. Эксперт считает, что частично 
решить проблему мог бы запуск «Се-
верного потока-2», что позволило бы 
поставить хотя бы небольшие допол-
нительные объемы в этом году.

Ольга Мордюшенко

Служба запасения
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Консолидированное мнение ме-
таллургов заключается в том, что ви-
ной всему не рост перевозок угля или 
стоимости аренды подвижного соста-
ва, а снижение эффективности экс-
плуатационной работы ОАО РЖД. По 
данным ассоциации, которые она 
приводит в письме, в период с января 
по август количество брошенных по-
ездов на железнодорожной сети вы-
росло на 41,8%. Парк магистральных 
локомотивов ОАО РЖД, находящих-
ся в нерабочем состоянии, вырос на 
16% к уровню 2020 года. Все это приво-
дит к недостатку тяги как для доставки 
сырья, так и для отправки продукции 
на экспорт. Наиболее сложная ситуа-
ция возникла на Западно-Сибирской 
и Южно-Уральской железных дорогах. 
При этом, пишет РС, финансирование 
локомотивного парка производится 
из тарифа, который собирается с гру-
зоотправителей. Ассоциация счита-
ет, что снижение эффективности ОАО 
РЖД связано с отсутствием локомо-
тивных бригад на всех направлениях, 
оптимизацией оперативного персо-
нала без учета роста производства на 
крупных грузообразующих предпри-
ятиях и «фрагментированным испол-
нением ОАО РЖД требований правил 
недискриминационного доступа».

В ОАО РЖД заявили „Ъ“, что 
удивлены заявлениями металлур-
гов, отметив, что компания «всег-
да крайне внимательно относится 
к потребностям отрасли в перевоз-

ке грузов», а для обсуждения суще-
ствующих замечаний назначено 
совместное совещание с представите-
лями металлургических компаний. 
В монополии отметили, что коли-
чество брошенных поездов не отра-
жает реальную ситуацию с вывозом 
грузов, а является внутренним по-
казателем, учитывающим поезда, 
временно размещенные на инфра-

структуре по договору с грузоотпра-
вителями, и «чаще всего к этой услу-
ге прибегают как раз отправители 
металлургической продукции». «Наи-
более важный параметр — соблюде-
ние сроков доставки, и он находится 
на исторических максимумах»,— зая-
вили в компании. Там также считают, 
что не совсем корректно связывать 
проблемы отправки грузов с ростом 
количества локомотивов нерабоче-
го парка: перевозки осуществляются 
рабочим парком, а его размер может 
регулироваться передислокацией ло-
комотивов с менее загруженных на 
более загруженные участки.

С другой стороны, компания от-
мечает существенный рост спроса 
на перевозки в указанных регио-
нах, в частности угля. «В связи с этим 
грузоотправители могут сталки-
ваться с определенными ограниче-
ниями в согласовании заявок на пе-
ревозку по самым востребованным 
направлениям, что обусловлено 
правилами недискриминационно-
го доступа к инфраструктуре»,— за-
явили в ОАО РЖД, напомнив, что пе-
ревозки черных металлов выросли 
за январь—сентябрь на 2,7%, а в ок-
тябре — на 3,8%.

Управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин считает, что претензии ме-
таллургов нацелены на поднятие 
вопроса либерализации рынка 
тяги. Несколько металлургических 
компаний имеют собственный ло-
комотивный парк, однако для боль-
шинства операторов эта опция 
закрыта, за исключением собствен-
ных подъездных путей. «Возраже-
ния ОАО РЖД по данному вопросу 
понятны: это большая аварийность 
и отсутствие должного уровня под-
готовки персонала. Проблемы с бро-
шенными составами тоже понятны, 
поскольку все силы направлены на 
вывоз угля. С окончанием отопи-
тельного сезона рынок угля вернет-
ся к нормальному состоянию, что 
должно решить проблемы с доступ-
ностью тяги»,— полагает эксперт.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Дорога не железная

3,8 процента
составил  
рост перевозок  
черных металлов  
по железной дороге  
в октябре год к году

«Планирование емкостей на меж-
дународных линиях также ведется 
в соответствии с решениями опер-
штаба и Росавиации»,— добавил он.

У S7 Airlines пик спроса пришелся 
на традиционную распродажу в сен-
тябре. Среди международных направ-
лений наибольшей популярностью 
пользовались Турция, Египет, а также 
Болгария. У «Уральских авиалиний» 
лидирующими международными на-
правлениями стали Анталья и Лар-
нака, там всплеск связали с началом 
школьных каникул.

Почти все запланированные рей-
сы Red Wings на курорты в нерабо-
чие дни будут заполнены почти на 
100%, сообщили „Ъ“ в компании. 
«Red Wings не планировала в послед-
ний момент добавлять новые рейсы 
на эти дни: турецкая чартерная про-
грамма давно сформирована, еги-
петская стартует 9 ноября»,— уточ-
нил представитель перевозчика. 

Добавлять новые регулярные рейсы 
после 19 октября в компании счита-
ют нецелесообразным: «Есть риск не 
успеть за две-три недели продать эти 
емкости». «Победа», по словам источ-
ника „Ъ“, не успела бы «переверстать» 
расписание. В «России» авиапарк по-
зволил бы быстро нарастить пасса-
жиропоток за счет более крупных 
самолетов, но в компании „Ъ“ сооб-
щили, что у них нет таких планов.

Вице-президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин конста-
тирует, что дополнительные нерабо-
чие дни привели к увеличению загруз-
ки регулярных внутренних рейсов на 
популярных направлениях на 10–15 
процентных пунктов, до 70—80%. Это 
привело к росту цен: например, стои-
мость перелета в Сочи выросла с 6 тыс. 
до 8–12 тыс. руб. Одновременно, по 
словам господина Горина, туропера-
торы фиксируют отмену части бро-
нирований на фоне введенных огра-
ничений. Ставить дополнительные 
рейсы в таких условиях смысла не 

было, уверен эксперт. Представитель 
Национальной сети турагентств Игорь 
Блинов не заметил всплеска интереса 
к внутренним направлениям.

Дмитрий Горин напоминает, что 
пока на рынке массового туризма су-
ществуют только два нелимитирован-
ных (по числу частот) туристических 
направления — Турция и Домини-
канская республика, а чартерные 
программы в Египет и ОАЭ возобно-
вятся после праздников с 9 ноября. 
Количество поисковых запросов на 
туры за рубеж выросло на 30–35%, но 
реальные продажи увеличились за-
метно меньше — на 15–18%, отмеча-
ет Игорь Блинов. Аналогичный рост 
продемонстрировала и средняя сто-
имость туров. Господин Блинов об-
ращает внимание, что предпосылок 
для реального скачка спроса не было: 
в межсезонье активность традицион-
но падает, а туристы начинают откла-
дывать деньги на новогодний отдых.

Айгуль Абдуллина,  
Александра Мерцалова

Вирус строго по расписанию

С одной стороны, в середине октя-
бря Андрей Белоусов говорил о пере-
груженности инвестпрограммы ОАО 
РЖД с учетом добавления туда ре-
монтов и «необходимости сбаланси-
рованных с финансовой точки зре-
ния» решений. С другой стороны, 
господин Белоусов выступал сторон-
ником изъятия в бюджет дополни-
тельных доходов металлургическо-
го сектора. Он подчеркивал, однако, 
что цель — не само изъятие, а испол-
нение госпрограмм.

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
с учетом благоприятной экспортной 
конъюнктуры и высокой промыш-

ленной инфляции в России повыше-
ние тарифа для грузоотправителей 
в 2022 году не будет критичным, не-
смотря на увеличение налоговой на-
грузки (НДПИ и экспортных пошлин 
для металлургов): они все еще смогут 
включить в цены на 2022 год допол-
нительные расходы на железнодо-
рожные перевозки. Но затем ценовая 
ситуация может измениться. Так-
же остро стоит проблема дисбалан-
са между ростом железнодорожных 
тарифов и качеством услуг перевоз-
чика, которое объективно падает: 
объемы невывезенных грузов, как 
и сроки доставки, увеличиваются. 
Точечные изменения тарифов, о ко-
торых говорит ОАО РЖД, могут быть 
оправданы, если доходы направля-

ются на улучшение качества услуг, 
полагает он. Однако, по мнению Ми-
хаила Бурмистрова, совершенно не-
понятно, на что идет такая значитель-
ная, уже сопоставимая с крупным 
титулом инвестпрограммы, надбав-
ка на капремонт, которая при этом 
ежегодно капитализируется в тари-
фе,— особенно с учетом того, что 
менеджмент ОАО РЖД деклариру-
ет, что протяженность путей с прос-
роченным ремонтом сокращается. 
Введение такой надбавки — привле-
кательное для ОАО РЖД решение, 
считает эксперт, поскольку ранее оно 
уже применялось, и особенно с уче-
том его непрозрачности для грузовла-
дельцев и органов власти.

Наталья Скорлыгина

Неустройка века

с1
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В эксперименте по онлайн-продаже рецеп-
турных лекарств, который может запустить-
ся в трех регионах на базе Ozon, хотят поуча-
ствовать еще ряд крупных игроков. Заявку 
на участие подал «Вкусвилл», а интерес про-
являют в «Яндекс.Маркете», «AliExpress Рос-
сия» и «Магните». Участники фармрынка 
предупреждают, что сегмент рецептурных 
лекарств — низкодоходный, а спрос на до-
ставку может быть небольшим.

«Вкусвилл» заинтересовался участием в экс-
перименте по онлайн-продаже рецептурных ле-
карств, рассказали „Ъ“ источники, знающие о та-
ких планах. В АНО «Цифровая экономика» (дает 
заключения об участии в экспериментальных 
правовых режимах, так называемых песочницах) 
подтвердили, что получили предварительную за-
явку «Вкусвилла» на участие в проекте. Во «Вкус-
вилле» заявили „Ъ“, что обсуждали такую возмож-
ность, а сейчас в эксперименте не участвуют.

Эксперимент по дистанционной прода-
же рецептурных препаратов пока не запущен. 
В июне Минэкономики опубликовало законо-
проект о его проведении в Москве, Подмоско-
вье и Белгородской области. Согласно докумен-
ту, онлайн-торговля не должна распространяться 
на наркотические, психотропные и сильнодей-
ствующие лекарства, а также препараты с более 
чем 25% этилового спирта в составе. Гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк поясняет, что достав-
ка рецептурных лекарств станет доступна толь-
ко для тех игроков, которые наладят у себя ра-
боту программного обеспечения для обработки 

электронных рецептов. В АНО «Цифровая эконо-
мика» ожидают начала эксперимента в 2022 году.

Инициатором запуска эксперимента был 
Ozon, а о других потенциальных участниках из-
вестно не было. По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, интерес к проекту также проявляли «Яндекс.
Маркет» и «Сбермаркет». В «Яндексе» заявили „Ъ“, 
что «Яндекс.Маркет» активно прорабатывает воз-
можность участия в эксперименте и технологи-
чески платформа к этому готова. Участие маркет-
плейсов в проекте станет стимулом для ускорен-
ного роста фармацевтического сегмента e-com-
merce, отметили там. Об интересе к эксперимен-
ту также говорят в «AliExpress Россия» и «Магни-
те». В Сбербанке отказались от комментариев.

В Минэкономики сообщили „Ъ“, что о расши-
рении списка участников эксперимента до того, 
как будет готов окончательный проект програм-
мы, говорить преждевременно. Проект програм-
мы же будет готов после внесения соответству-
ющего законопроекта, что должно произойти 
в ближайшее время, уточнили там. Пока законо-
проект находится на этапе публичного обсужде-
ния, сроков окончания не установлено.

Доставка безрецептурных лекарств в России 
была разрешена в мае 2020 года, хотя участники 
рынка просили власти об этом с 2015 года. Перво-
начально к дистанционной торговле могли под-
ключиться только аптечные сети с не менее чем 
десятью точками, собственным сайтом для заказа 
и оплаты лекарств и помещениями для хранения 
заказов. В июне 2021 года ограничение в десять ап-
тек было снято и сетям разрешили вступать в парт-

нерства с агрегаторами и маркетплейсами для до-
ставки (см. „Ъ“ от 1 июня). «Вкусвилл» также запу-
стил онлайн-витрину с безрецептурными лекарст-
вами этим летом.

Как отмечает Сергей Шуляк, доставка рецептур-
ных лекарств вполне может дать определенную си-
нергию маркетплейсам, поскольку у них уже есть ау-
дитория, привыкшая покупать все товары в одном 
месте. Исполнительный директор «Оборот.ру» Иван 
Кургузов говорит, что для крупных компаний учас-
тие в эксперименте — возможность «прощупать» 
процессы, чтобы понять, готовы ли они инвестиро-
вать существенно в это направление и будет ли отда-
ча. По его словам, есть риски, что проект может ока-
заться сопряжен с технологическими трудностями, 
например в части работы электронных рецептов.

Гендиректор сети «36,6» Александр Кузин счита-
ет, что внедрение электронного рецепта и достав-
ки рецептурных препаратов должно идти после-
довательно, а появление лишнего звена, напри-
мер в виде курьеров, только приведет к росту стои-
мости лекарств. Собеседник „Ъ“ на фармацевтиче-
ском рынке добавляет, что сегмент рецептурных 
лекарств почти весь представлен препаратами 
с фиксированной наценкой, а значит, издержки 
на курьеров и рекламу невозможно будет покрыть 
за счет их оборота. Кроме того, в Москве нет про-
блем с доступностью лекарств и аптек, и не факт, 
что доставка рецептурных препаратов будет такой 
востребованной, как ожидают потенциальные 
участники эксперимента, указывает он.

Дмитрий Шестоперов,  
Александр Осипов

Лекарства доставят из песочницы
Эксперимент по онлайн-продаже рецептурных препаратов  
заинтересовал ритейлеров

По итогам трех кварталов 2021 
года оборот российского юве-
лирного рынка достиг 205 млрд 
руб., что на 35% превышает 
прошлогодний результат и на 
26% показатель 2019 года. При-
чина — увеличение средних цен 
на изделия из-за роста бирже-
вых котировок золота. Участни-
ки рынка ждут сохранения по-
ложительной динамики до кон-
ца года, надеясь, что эффект от-
ложенного спроса от грядущего 
закрытия магазинов совпадет 
с предновогодним ажиотажем.

Продажи ювелирных изделий 
в России по итогам января—сен-
тября 2021 года выросли на 35%, 
до 205 млрд руб., год к году. Отно-
сительно января—сентября 2019 
года оборот рынка увеличился на 
26%. Такие данные „Ъ“ предостави-
ли в аналитическом центре Soko-
lov. В натуральном выражении про-
дажи ювелирных изделий за пер-
вые девять месяцев 2021 года уве-
личились на 10% год к году, но от-
стают от уровней двухлетней давно-
сти на 7%. Как поясняют в Sokolov, 
рост рынка в деньгах обусловлен 
увеличением средних цен на 20% 
год к году и на 35% к январю—сен-
тябрю 2019 года на фоне роста бир-
жевых котировок на золото до исто-
рических максимумов. По подсче-
там аналитиков, в структуре выруч-
ки ювелирных сетей 60% приходит-
ся на изделия из золота, 35% — из се-
ребра. В Sokolov добавляют, что на 
фоне снижения биржевой стоимо-
сти золота цены в ювелирной роз-
нице уже замедлили рост до 10–15% 
год к году.

Гендиректор сети «585*Золо-
той» Алексей Феликсов говорит, что 
в целом спрос на ювелирную продук-
цию стабилизировался после прош-
логодних ограничений в связи с CO-
VID-19, скачков курсов валют и роста 
биржевых цен. Но, по его словам, по-
купательский трафик в сети остается 
ниже уровня 2019 года на 35%, а рост 
среднего чека на 20% не компенси-
рует эту динамику. В Miuz Diamonds 
говорят, что продажи за первую по-
ловину года выросли на 110% в день-
гах год к году и на 40% относительно 
уровня 2019 года.

С введением в России режима не-
рабочих дней с 30 октября по 7 ноя-
бря из-за ухудшения ситуации с COV-
ID-19 работа ювелирных магазинов, 
как и другой непродовольственной 
розницы, должна приостановить-
ся. В Москве ограничения дейст-
вуют с 28 октября по 7 ноября, при 
этом непродовольственным магази-

нам разрешается онлайн-торговля. 
Управляющий партнер Sokolov Ар-
тем Соколов ждет, что в результате 
традиционный пик спроса перед но-
вогодними праздниками в этом году 
может совпасть с отложенным спро-
сом, сложившимся за период закры-
тых магазинов. А доля онлайн в юве-
лирной рознице на этом фоне мо-
жет вырасти с нынешних 15% до 17–
20%, прогнозирует он. По прогнозам 
Sokolov, по итогам года оборот все-
го рынка может вырасти на 10%, до 
270 млрд руб.

Гендиректор гильдии ювелиров 
России Эдуард Уткин говорит, что эф-
фект отложенного спроса будет за-
висеть от длительности закрытия 
магазинов. К примеру, простой в не-

сколько дней рынок вряд ли заме-
тит, а в прошлом году розница в ряде 
регионов не работала два-четыре ме-
сяца, отмечает он. По словам госпо-
дина Уткина, рост доли онлайн пре-
жде всего поддержит бизнес про-
изводителей ювелирных изделий 
и крупных сетей с широким ассор-
тиментом.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров согласен, что 
ювелирная розница может снова 
рассчитывать на приток покупате-
лей и рост их расходов. По его сло-
вам, россияне, видимо, еще не по-
тратили все сэкономленные в 2020 
году средства. А расходы на туристи-
ческие поездки будут меньше, чем 
могли бы быть, так как, несмотря на 
открытые границы с рядом стран, на 
ключевых направлениях цены на 
авиабилеты и отели растут, а необхо-
димость представления QR-кодов не 
устраивает часть потенциальных пу-
тешественников, отмечает эксперт. 
Кроме того, продолжает господин 
Бурмистров, ряд товаров длительно-
го пользования, например автомо-
били или дорогие модели смартфо-
нов, остаются малодоступными из-за 
производственных и логистических 
ограничений.

Анатолий Костырев

Украшение  
кризиса
Объем продаж ювелирных изделий  
вырос на треть за год

IT-компания CorpSoft24 пожало-
валась в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на за-
купку Московским метрополи-
теном услуг по разработке сис-
темы на базе решений 1C. Ком-
пания победила в тендере, но 
метрополитен признал ее укло-
нившейся от заключения кон-
тракта и внес в реестр недобро-
совестных поставщиков. В ме-
трополитене утверждают, что 
CorpSoft24 предоставила обес-
печение исполнения контракта 
с нарушениями. Эксперты отме-
чают, что организаторы торгов 
могут использовать формаль-
ные несоответствия в докумен-
тации, чтобы не допустить не-
желательного победителя.

„Ъ“ обнаружил на портале госзаку-
пок, что тендер дирекции транспорт-
ных закупок (ДТЗ) Москвы на 44 млн 
руб. приостановлен 26 октября по жа-
лобе CorpSoft24 в управление ФАС 
по Москве. ДТЗ проводила закупку 
на разработку и внедрение инфор-
мационной системы паспортизации 
и управления имуществом на базе си-
стемы 1С для метро Москвы. ФАС рас-
смотрит жалобу 9 ноября.

CorpSoft24 (АО «Корп Софт») была 
единственным участником и побе-
дителем тендера. Компания напра-
вила организатору торгов в качестве 
обеспечения исполнения работ бан-
ковскую гарантию в размере 4,4 млн 
руб. и, со своей стороны, подписа-
ла контракт. Но заказчик опублико-
вал протокол признания участника 
уклонившимся от заключения кон-

тракта, заявил о несоответствии его 
банковской гарантии условиям зако-
на «О закупках для государственных 
и муниципальных нужд» (№44-ФЗ) 
и внес его в реестр недобросовест-
ных поставщиков.

В пресс-службе подземки „Ъ“ под-
твердили эту информацию, отметив, 
что «денежные средства, инициативно 
направленные участником в адрес ме-
трополитена в счет обеспечения кон-
тракта, возвращены в полном объеме».

«Сотрудники ДТЗ ни разу не пош-
ли на контакт с нами и вывесили ре-
шение за пять минут до окончания 
рабочего дня в последний день под-
писания контракта»,— рассказал 
гендиректор CorpSoft24 Константин 
Рензяев. В компании трактуют дей-
ствия ДТЗ как «попытку сознательно 

и умышленно лишить выигранного 
контракта», подозревая «коррупци-
онную составляющую» и обещая «от-
стаивать свои права в суде».

Закупки московского метро неод-
нократно вызывали претензии участ-
ников торгов. В феврале иск к ГУП «Мо-
сковский метрополитен» подал про-
изводитель пластиковых карт «Орен-
карт»: компания заключила с заказчи-
ком контракт, который после тестиро-
вания карт был расторгнут (см. „Ъ“ от 
8 февраля). Из-за жалобы в ФАС «ВДМ 
Групп» была приостановлена закупка 
метрополитеном 18,4 млн смарт-карт 
«Тройка» (см. „Ъ“ от 16 сентября 2020 
года). По мнению «ВДМ Групп», требо-
ваниям соответствовали только чипы 
NXP (один из крупнейших производи-
телей полупроводников в мире).

Согласно закону о госзакупках, 
не допускается предъявлять к пре-
тендентам требования по критери-
ям и в порядке, которые не указаны 
в документации, говорит партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Сер-
гей Учитель. Поэтому зачастую сами 
условия закупки формулируются 
так, чтобы максимально осложнить 
потенциальным участникам воз-
можность принять в ней участие, по-
ясняет юрист. Кроме того, отмечает 
он, организаторы торгов с целью не 
допустить нежелательного победи-
теля могут использовать или «нахо-
дить» формальные нарушения в до-
кументации в качестве основания 
для отмены самой закупки. Вопрос 
наличия в действиях организатора 
закупки коррупционной составля-
ющей, добавляет господин Учитель, 

является прерогативой правоохра-
нительных органов, которые долж-
ны будут по заявлению пострадав-
шей стороны провести проверку.

Раньше госзаказчики и УФАС бо-
лее широко подходили к трактов-

ке условий гарантии, однако это 
периодически приводило к про-
игрышу в судах заказчиков, гово-
рит адвокат Forward Legal Людми-
ла Лукьянова. Сейчас подход уже-
сточился, отмечает эксперт, и луч-

ший способ избежать разногласий 
и споров с заказчиком — предо-
ставлять гарантии, точно соответ-
ствующие условиям, установлен-
ным законом.

Юлия Степанова

Метро затормозило с закупкой
Потенциальный подрядчик обратился в ФАС

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) изучит порядок предустановки оте-
чественных видеосервисов на ввозимые 
в страну Smart TV и другие гаджеты. Пово-
дом стала жалоба МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома», «ЭР-Телекома» и «Триколора» на 
то, что из всех сервисов в перечень обяза-
тельных для предустановки попал только 
Wink от «Ростелекома». Операторы просят 
расширить перечень и утвердить понятные 
критерии для отбора.

ФАС планирует на ближайшем экспертном со-
вете по развитию конкуренции в области инфор-
мационных технологий рассмотреть обращение 
операторов связи по вопросу отбора видеосер-
висов для предустановки на Smart TV и другие 
устройства, рассказали „Ъ“ в пресс-службе ведом-
ства, не уточнив дату заседания.

МТС, «МегаФон», «Вымпелком», «ЭР-Теле-
ком» и «Триколор» обратились (копия пись-
ма есть у „Ъ“) к руководителю ФАС Максиму 
Шаскольскому еще в мае. Они обратили внима-
ние, что в 2021 году ни один из операторских 
онлайн-видеосервисов, за исключением Wink 
«Ростеле кома», не вошел в перечень обязатель-
ных для предустановки. Операторы формиру-
ют цифровую среду, инвестируют в развитие он-
лайн-платформ и производство кино и сериа-
лов, отмечают компании и просят «совершенст-

вовать процедуру отбора» приложений для пред-
установки, утвердить «прозрачный механизм» 
и расширить перечень обязательных видеосер-
висов с 10 до 20.

• По закону производители смартфонов, планше-
тов, компьютеров и телевизоров Smart TV долж-
ны предустанавливать на устройства разные 
классы российского ПО с 1 апреля. В перечень 
для предустановки на смартфоны вошли сервисы 
«Яндекса» и Mail.ru, «Госуслуги», Kaspersky Internet 
Security, Applist.ru. Для Smart TV перечень включа-
ет «Яндекс» и его «Кинопоиск», Wink, ivi, видеосер-
вис «Первого канала», Okko Сбербанка, more.tv, 
Premier, «Смотрим», НТВ, Start.
Это не первая жалоба операторов по поводу ис-

полнения закона. В январе МТС, «МегаФон», «Вым-
пелком», «ЭР-Телеком», «Триколор» и ТТК написа-
ли аналогичное обращение вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко (см. „Ъ“ от 18 января). Сотрудни-
ки двух операторов сказали „Ъ“, что оно «не имело 
результата». В аппарате вице-премьера говорили, 
что перечень формирует Минцифры. В министер-
стве отказались от комментариев.

В «Ростелекоме» отмечают, что прирост поль-
зователей определяется маркетинговыми актив-
ностями Wink, влияние предустановки «не яв-
ляется существенным». Ведущие производите-
ли Smart TV предустанавливали Wink и до вступ-
ления в силу закона, утверждают в компании.

Если Wink второй год подряд участвует в отборе 
ПО для предустановки, скорее всего, от этого есть 
«определенный эффект», считает директор по ра-
боте с госорганами «Триколора» Владимир Трунов. 
«Триколор», по его словам, тоже участвует в отбо-
ре. «Но формирование перечня малопрозрачно: не 
ясны критерии отбора, а принятие решений на пра-
вительственной комиссии непублично»,— отмеча-
ет господин Трунов. По его мнению, перечень пра-
ктически полностью состоит из аудиовизуальных 
сервисов, которые уже и так доминируют на рынке 
либо принадлежат компаниям с госучастием.

В МТС (развивает платформу Kion) также счита-
ют, что отбор следует сделать более прозрачным 
и необходимо расширить перечень видеосерви-
сов для предустановки. Эту позицию разделяют 
в «Вымпелкоме». По мнению оператора, на рос-
сийском рынке есть множество аудиовизуальных 
сервисов, которые достойны войти в этот список.

Между тем уже очевидно, что закон о предуста-
новке оказался на практике не слишком эффекти-
вен: за полгода его действия роста использования 
отечественных приложений не наблюдается (см. „Ъ“ 
от 7 октября). Большинство пользователей смартфо-
нов Apple не скачивает из «окна выбора» отечествен-
ные приложения, а владельцы устройств Samsung 
и не знают о существовании на них обязательных 
сервисов, выяснило агентство Telecom Daily.

Анна Афанасьева

Операторы не видят себя по телевизору
К предустановке российского софта возникли вопросы у связи
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28 октября исполняется 40 лет од‑
ной из главных  «тяжелых» групп 
планеты — Metallica. О ее заслугах 
до и после легендарного «Черного 
альбома» 1991 года рассказывает 
Борис Барабанов.

ридцать лет назад, в августе 
1991‑го, появился легендарный аль‑
бом «Metallica» (или, как его привы‑
кли называть фанаты, «Черный аль‑
бом»), который превратил Metallica 
из нишевой группы в мировых ста‑
дионных звезд. В этом сентябре 
в продаже появились и переиздан‑
ный «Черный альбом» и одновре‑
менно с ним «The Metallica Blacklist», 
трибьют, включавший 53 кавер‑вер‑
сии песен с альбома‑юбиляра.

Для поклонников группы это 
было огромное событие. На протя‑
жении своей карьеры Metallica охот‑
но перепевала чужие песни и даже 
однажды исполнила «Группу крови» 
«Кино» (см. „Ъ“ от 22 июля 2019 года). 
Но свои собственные песни на рас‑
терзание другим артистам до сих пор 
не раздавала. Metallica могла бы при‑
урочить первый трибьют‑альбом 
к своему 40‑летию и дать коллегам 
возможность переработать любые 
песни из своего каталога. Но очевид‑
но, что именно в альбоме «Metallica» 
сосредоточены самые узнаваемые 
песни группы.

Вряд ли Майли Сайрус, Джей Бал‑
вин, Дейв Ган, Фиби Бриджерс или 
пианист Игорь Левит заинтересова‑
лись бы идеей переработки лучших 
песен с первых четырех альбомов 
группы. Тем не менее статус новато‑
ров музыканты Metallica получили 
именно благодаря золотому запасу 
1980‑х. Именно хиты с альбомов «Kill 
‘Em All» (1983), «Ride the Lightning» 
(1984), «Master of Puppets» (1986) и «...
And Justice for All» (1988) сформиро‑
вали ту фанатскую армию, с которой 
группе нужно было считаться, заду‑
мывая альбом с радиоформатными 
медляками. Я помню, как на фести‑
вале «Монстры рока» в Тушино, ко‑
торому в этом году тоже исполни‑
лось 30 лет, именно под знаменами 
Metallica собрались сотни тысяч со‑
ветских рок‑фанов. Не AC/DC и тем 
более не Pantera с The Black Crowes 

были главными героями этого дей‑
ства. Любовь здешней публики Me‑
tallica заработала не благодаря пес‑
ням нового альбома — их группа 
исполнила всего две штуки, при‑
чем в первой половине программы. 
В Москве ждали их прежнюю класси‑
ку — «Fade to Black», «Master of Pup‑
pets», «Seek and Destroy», «For Whom 
the Bell Tolls» и невероятный эпиче‑
ский трек «One». И все они прозвуча‑
ли в Тушино.

Metallica были новаторами задол‑
го до того, как вышел «Черный аль‑
бом». На «Kill ‘Em All» группа сфор‑
мулировала азы стиля трэш‑метал, 
совместив виртуозные риффы «но‑
вой волны британского heavy met‑
al» (Saxon, Iron Maiden, Diamond 
Head) с высокоскоростным (до 200 
ударов в минуту) звукоизвлечением 
американского хардкора и яростью 
панк‑групп Ramones и The Misfits.

Ключевой фигурой группы был 
барабанщик — музыкант датско‑
го происхождения Ларс Ульрих, ко‑
торого вполне справедливо счи‑
тать одним из изобретателей стиля 
трэш‑метал. Он ввел в моду игру 
на двух бас‑бочках, которая в самом 
хрестоматийном своем виде слыш‑
на в «One». Благодаря замыслова‑
тым ритмическим рисункам, кото‑
рые придумывал Ларс Ульрих, уже 
в 1980‑е к Metallica прислушивались 
не только поклонники металличе‑
ской «молотилки», но и консерватор‑
ские умники с переднего края музы‑
кальных экспериментов.

Его партнер и соавтор Джеймс 
Хэтфилд впервые ввел в тексты ско‑
ростной «металлической» группы со‑
циальную и философскую тематику. 
Заглавная песня альбома «Ride the 
Lightning» исполнялась от лица нес‑
праведливо приговоренного к смерт‑
ной казни и стала первым в истории 
Metallica текстом о несовершенстве 
американской судебной системы. 
Заглавная песня «Master of Puppets» 
была посвящена теме кокаиновой 
зависимости, которая в 1980‑е ред‑

ко поднималась в мейнстриме. «One» 
была написана Хэтфилдом под впе‑
чатлением от романа Далтона Трам‑
бо «Джонни взял ружье», рассказы‑
вающем о солдате Первой мировой 
войны, лишившегося конечностей 
и органов чувств, но сохранившего 
способность мыслить.

Metallica использовала столь по‑
пулярную в тяжелой музыке эстети‑
ку кошмара, но в песнях соединяла 
литературные сюжеты с историями 
реальных человеческих страданий. 
Группа усложняла композицион‑
ную структуру произведений за счет 
использования классических му‑
зыкальных тем и постоянных экс‑
периментов с ритмом. Все это про‑
воцировало восторги преданных 
слушателей и критиков, но не спо‑
собствовало сближению с радиоэфи‑
ром и массовой аудиторией. Альбом 
«Metallica» стал первым, добравшим‑

ся до вершин чартов по всему миру. 
Песни с низким и ровным темпом 
«The Unforgiven» и «Nothing Else Mat‑
ters» привели Metallica на коммер‑
ческое FM‑радио и в горячую рота‑
цию музыкальных телеканалов. При 
этом группа сумела не потерять ядро 
аудитории, которая любила ее сов‑
сем за другое.

После успеха «Черного альбома» 
Metallica сначала продолжила экспе‑
рименты с темпом и саундом на аль‑
бомах «Load» (1996) и «Reload» (1997), 
явно желая снова говорить на языке, 
понятном массам. Но в новом веке 
группа снова замкнулась в нише 
сложносоставного хард‑н‑хэви, со‑
здавая альбомы‑соборы, получав‑
шие Grammy, но так и не сумевшие 
закрепиться на радио. Главное до‑
стижение Metallica последних 20 
лет — образцово‑показательные 
концертные турне, своего рода эта‑
лон рок‑н‑ролльного зрелища. Есть 
подозрение, что, если бы у группы 
была возможность гастролировать 
во время пандемии, трибьют с Май‑
ли Сайрус и королями танцпола про‑
сто не понадобился бы.

ЮБИЛЕЙ РОК

Черная благодарность
Торжества вокруг Metallica

Вчера в двух известных московских те‑
атрах одновременно произошли пере‑
становки. Актер Константин Хабенский 
сменил режиссера Сергея Женовача 
в роли художественного руководителя 
МХТ имени Чехова, а бизнесмен Влади‑
мир Кехман стал генеральным директо‑
ром МХАТа имени Горького. Несмотря 
на то что названия театров созвучны, 
а когда‑то они и вовсе были единым це‑
лым, вряд ли два важных назначения 
как‑то связаны между собой, но каждое 
из них небесспорно и оставляет простор 
для размышлений.

ервое из пришедших сообще‑
ний ожидаемо. Конечно, согласно офици‑
альным сообщениям, Сергей Женовач, три 
с половиной года назад назначенный худру‑
ком МХТ имени Чехова после смерти Олега 
Табакова, подал заявление «по собственно‑
му желанию». Но слова министра культуры 
Ольги Любимовой, выразившей благодар‑
ность уже бывшему руководителю, не долж‑
ны вводить в заблуждение. У театрального 
сообщества нет сомнений в том, что отставка 
эта не совсем добровольная. Хоть и неофици‑
ально, но Сергей Женовач признан не спра‑
вившимся со своими обязанностями ни как 
художник, ни как менеджер.

Возможно, ответственность за эту оче‑
видную неудачу серьезного художника мож‑
но было бы разделить с теми, кто выбирал 
его на этот пост, прежде всего с прежними 
руководителями Минкульта. Ни для кого 
не было секретом, что Сергей Женовач — вы‑
дающийся режиссер, но человек студийно‑
го мышления. Он хорошо и успешно работал 
в небольшой «Студии театрального искусст‑
ва» (СТИ) с группой единомышленников 
и своих же учеников. Но стоило предвидеть, 
что такой стиль работы вряд ли подходит для 
огромного федерального театра с многочи‑
сленной разношерстной труппой и серьез‑
ным производством.

В момент назначения господина Жено‑
вача его кандидатура устраивала министер‑
ство. Он также имел в этом несомненную 
заинтересованность. В 2018 году, как раз 

в то время, когда кресло руководителя МХТ 
имени Чехова вот‑вот должно было оказать‑
ся вакантным, у «Студии…» Женовача нача‑
лись трудности : спонсор отказался продол‑
жать финансирование, и СТИ, долгие годы 
продолжавшая оставаться частным театром, 
оказалась на грани выживания. Стремясь 
спасти свое детище, Сергей Женовач стал 
пытаться получить для театра статус государ‑
ственного. И тогда ему сделали предложе‑
ние, от которого нельзя отказаться: превра‑
тить СТИ в филиал МХТ, а самому режиссеру 
возглавить оба театра.

Сергей Женовач попал в сложное поло‑
жение — он понадобился недальновидным 
управленцам для того, чтобы отсечь канди‑
датов, которые казались более сильными 
и очевидными в качестве сменщиков по‑
койного Олега Табакова: Евгения Мироно‑
ва, Константина Богомолова, Владимира 
Машкова и того же Константина Хабенско‑
го, которого уже тогда поддержала часть 
труппы. Дальше случилось то, что случи‑
лось: Машков и Богомолов получили теа‑
тры, Миронов продолжил успешно руково‑
дить Театром наций, а Хабенский остался 
в труппе МХТ как неявный лидер внутрен‑
ней «оппозиции».

Сергей Женовач попытался превратить 
огромный театр в «большую студию» и зна‑
чительно сузил эстетический диапазон, 
в котором работает МХТ, он снимал с ре‑
пертуара спектакли, не отвечавшие его 
представлениям о прекрасном, в резуль‑
тате чего Театр имени Чехова — особен‑
но на фоне «эпохи Табакова» — стал стре‑
мительно терять и репутационный вес, 
и интерес со стороны зрителей, и, соответ‑
ственно, экономические показатели. Нет, 
МХТ имени Чехова не стал каким‑то безна‑
дежным аутсайдером, забытым зрителями 
и критиками. Можно сказать, что он стал 
рядовым московским театром, не очень 
модным и не слишком востребованным. 
Со временем это стало очевидным для всех, 
к тому же достоянием общественности ста‑
ли конфликты худрука Женовача с испол‑
нительным директором Мариной Анд‑
рейкиной, потом потянулись «на выход» 
известные актеры.

В общем, учредитель дозрел до того, что 
нужно предпринимать решительные дей‑
ствия. Как обычно, сделано все не так, как 

принято в цивилизованном мире, когда ухо‑
дящий имеет возможность завершить и пе‑
редать дела, доделав уже начатое, а у при‑
ходящего есть время подготовить новую 
программу,— а неожиданно, в стрессовом 
режиме, в одночасье, посреди сезона. Сер‑
гей Женовач покинул пост худрука МХТ, 
но все‑таки одну свою задачу он выполнил: 
он продолжит руководить «Студией теа‑
трального искусства».

Последние несколько недель кадровые 
метания стали достоянием прессы, вновь за‑
мелькали имена Евгения Миронова, Конс‑
тантина Богомолова, Константина Хабен‑
ского как старых‑новых кандидатов, вновь 
стали обсуждать «проклятый» вопрос: дол‑
жен ли быть руководителем Художественно‑
го театра непременно режиссер или успеш‑
ный актер. Впрочем, вряд ли ответственные 
лица стремились дать ответ на театровед‑
ческие сомнения. Возможно, господина Ха‑
бенского выбрали не просто как знамени‑
тое лицо, а как своего человека для МХТ, 
который не станет приводить свою команду, 
а значит, обеспечит относительно безболез‑
ненное «перетекание» театра в новое время. 
Конечно, опыта управления театром у вновь 
назначенного худрука нет, творческой про‑
граммы его никто не слышал и не видел, 
но подождем, чем для МХТ обернется его на‑
значение.

Гораздо более удивительно произошед‑
шее в тот же день появление Владимира 
Кехмана в качестве генерального дирек‑
тора МХАТа имени Горького. Бывший биз‑
несмен, сделавший состояние на торгов‑
ле фруктами, господин Кехман когда‑то 
стал худруком—директором петербургско‑
го Михайловского театра. Но по‑настояще‑
му «прославился» в 2015 году, когда полу‑
чил в придачу еще и Новосибирский театр 
оперы и балета, где немедленно снял с ре‑
пертуара оперу «Тангейзер», уступив дав‑
лению местной религиозной общины. 
Вскоре стало ясно, что его амбиции не огра‑
ничены ни оперными театрами, ни Ново‑
сибирском. Каждый год рождались слухи, 
к которым, возможно, прикладывал руку 
и он сам, о его триумфальном появлении 
в столице. Правда, по решению суда бизнес‑
мен был вскоре признан банкротом с запре‑
том занимать административные должно‑
сти — именно поэтому и в петербургском, 
и в новосибирском театре он оставался ху‑
друком. Теперь Новосибирскую оперу от ру‑
ководства Владимира Кехмана освободили, 
но в придачу к Михайловскому (или теперь 
уже наоборот) ему отдали МХАТ на Твер‑
ском бульваре в Москве — причем в стату‑
се генерального директора. Сделано ли это 
в обход судебного решения или каким‑то 
иным способом, пока неясно.

Неясна теперь и судьба Эдуарда Боякова, 
художественного руководителя МХАТа име‑
ни Горького. Напомним, что он был назначен 
художественным руководителем театра в том 
же 2018 году, когда Сергей Женовач пришел 
в МХТ имени Чехова. Господа Бояков и Кех‑
ман в культурной номенклатуре претендуют 
на лидерство в идеологической нише «право‑
славных почвенников», оба бравируют сво‑
ей близостью, реальной или мнимой, к влас‑
ти. Как эти двое смогут ужиться в одном, пусть 
и очень большом здании, не совсем понятно. 
Тем более что господин Бояков, хотя и увлекся 
в последние годы режиссурой, все‑таки силен 
прежде всего как организатор и менеджер. За‑
няв место Татьяны Дорониной, он несколько 
сезонов был полновластным хозяином театра 
на Тверском бульваре, пока по результатам 
финансовых проверок не был отлучен от ад‑
министративного руководства. Ему остави‑
ли обязанности худрука с контрактом на пять 
лет, а исполняющим обязанности директора 
тогда стал Олег Михайлов. Кстати, не появив‑
шаяся при Эдуарде Боякове ни разу в своей 
бывшей вотчине народная артистка Совет‑
ского Союза Доронина сохраняет за собой 
пост президента МХАТа имени Горького. Это 
добавляет новой конфигурации руководства 
театром на Тверском необыкновенную при‑
чудливость.

Анна Родимцева

ТЕАТР НАЗНАЧЕНИЯ

Перестановочная 
часть
МХТ имени Чехова и МХАТ имени Горького 
меняют руководство

Т

Главное достижение Metallica  
последних 20 лет — образцово‑ 
показательные концертные турне

П Константин Хабенский и Владимир Кехман вышли на сцену в двух театрах одновременно 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР, АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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Чемпионат мира по худо-
жественной гимнастике 
в японском Китакюсю на-
чался триумфально для рос-
сиянки Дины Авериной, пе-
режившей, может быть, 
главную драму Олимпиады 
в Токио. Аверина, проиграв-
шая олимпийское много-
борье израильтянке Линой 
Ашрам из-за странных су-
дейских оценок, в рамках 
мирового первенства выиг-
рала упражнения с обручем 
и мячом. Второе состяза-
ние — с «космической» оцен-
кой в 29,125 балла.

ткрывшийся в 
Ки такюсю чемпионат мира — 
это, конечно, в том числе лиш-
ний повод для всех, кто внима-
тельно следил за летней Олим-
пиадой в Токио, вспомнить 
о том, что произошло в ее пред-
последний день — воспомина-
ния, в конце концов, слишком 
еще свежи. Об индивидуаль-
ном многоборье в художест-
венной гимнастике, которое 
всегда было российским жан-
ром и которое абсолютно по 
всем раскладам должно было 
им остаться благодаря близне-
цам Дине и Арине Авериным, 
но не осталось, когда выясни-
лось, что работающие на олим-
пийском турнире судьи в фи-
нале не готовы ставить сестрам 
такие же высокие оценки, ка-
кие ставили всегда, зато гото-
вы щедро осыпать королевски-
ми баллами их основную кон-
курентку Линой Ашрам. Ари-
на Аверина в итоге осталась 
без медали, а Дина улетела из 
Токио с серебром, хотя после 
того как, завершая состязания, 
Ашрам выронила ленту, каза-
лось, что, какими бы строгими 
к фавориткам в тот день ни бы-
ли арбитры, золото от нее точ-
но не уйдет — ошибка черес-
чур грубая. Все равно ушло.

Аверины, которых в Рос-
сии, наплевав на формаль-
ности, все равно принимали 
словно чемпионок, отпра-
вились на мировое первен-
ство, Линой Ашрам — нет. 
Как и болгарки, которые че-
рез день после драмы лич-
ного многоборья опереди-
ли россиянок в групповых 

упражнениях, тоже вопреки 
раскладам, устоявшейся вро-
де бы иерархии и представ-
лениям о том, кто сильнее. 
Они объяснили, что в Кита-
кюсю не едут, поскольку одна 
из спортсменок травмирова-
лась. Ашрам ничего особенно 
не объясняла, просто не захо-
тела продолжать сезон, и так 

уже выруливший к ее никем 
не угаданному триумфу.

А оставшиеся позади нее 
россиянки в Китакюсю с ходу 
принялись убеждать, что та 
странная олимпийская осечка 
нисколько не повлияла на их 
реальный статус в мире худо-
жественной гимнастики. И от-
сутствие Ашрам на убедитель-

ности первых доказательств 
на самом деле никак не сказа-
лось — ну, по крайней мере, 
в случае с Диной Авериной.

Упражнения с обручем она 
выполняла под ни на мгнове-
ние не смолкнувшие аплодис-
менты публики. Та сразу по-
няла, почувствовала настрой 
гимнастки, почувствовала, что 
она собирается выдать что-то 
особенное, что ни класс, ни 
вдохновение на эти два с поло-
виной, надо полагать, непро-
стых постолимпийских меся-
ца от нее никуда не делись.

Поднять градус вроде бы 
уже было невозможно. Но — 
и это походило на чудо — Дина 
Аверина все же подняла его, 
когда вышла на ковер в следу-
ющий раз, теперь — с мячом. 
Это была изысканная и страст-
ная работа, за которую росси-
янка, завоевавшая 15-й в ка-
рьере титул чемпионки мира, 
получила от той судейской 
бригады, которой доверили 
чемпионат мира, 29,125 балла. 
Оценка такая, что до предела, 
до абсолютного идеала совсем 
недалеко. Президент Всерос-
сийской федерации художест-
венной гимнастики, великий 
тренер Ирина Винер-Усмано-
ва, рассказывая ТАСС о высту-
плении Дины Авериной, гово-
рила про эту оценку, что «ее не 
было никогда — ни на чемпи-
онате мира, ни на чемпиона-
те Европы». На Олимпиаде за 
программу с мячом, тоже ис-
полненную фактически без-
упречно, Авериной, у которой 
в Китакюсю впереди еще со-
стязания с булавами и лентой, 
а также, разумеется, многобо-
рье, кстати, досталось 28,300.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ

Дина Аверина 
дождалась своей оценки
В первый день мирового первенства она выиграла два золота

Очередной жертвой Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) может стать Украина. Проведенное WADA расследо-
вание выявило серьезные и систематические нарушения ан-
тидопингового регламента в стране на протяжении почти це-
лого десятилетия. Они выражались прежде всего в том, что 
Национальный антидопинговый центр Украины (НАДЦУ) за-
благовременно предупреждал спортсменов о проведении те-
стов, а также в маркировке проб, взятых во время состязаний, 
как внесоревновательных. НАДЦУ грозит лишение признания 
WADA, то есть процедура, аналогичная той, которая приве-
ла к тому, что российские спортсмены оказались вынуждены 
в течение двух лет выступать на крупнейших соревнованиях 
в нейтральном статусе.

семирное антидопинговое агентство обнародовало резуль-
таты расследования, которое структура назвала «Операция „Герку-
лес“». Оно проводилось с 2019 года, а в его центре находилась дея-
тельность Национального антидопингового центра Украины. Итоги 
расследования могут вылиться в один из наиболее громких сканда-
лов нынешнего года, связанных с работой WADA.

Головная антидопинговая организация в обнародованном доку-
менте утверждает, что обнаружила «убедительные» свидетельства 
того, что на протяжении длительного периода НАДЦУ допускал «зна-
чительные» нарушения антидопингового регламента. Речь, как по-
яснило WADA, идет прежде всего об игнорировании считающегося 
фундаментальным принципа тестирования. Он заключается в том, 
что проверки должны быть неожиданными для спортсменов. Меж-
ду тем у WADA есть основания предполагать, что НАДЦУ заблагов-
ременно предупреждал украинских атлетов, контактируя непосред-
ственно с ними или с тренерами, о том, что в ближайшее время их 
ждет тестирование. Эта практика, как уточняет WADA, регулярно 
применялась в преддверии «важных международных соревнова-
ний», причем иногда предупреждение получала целая команда, спе-
циализирующаяся в той или иной дисциплине.

Кроме этого, Всемирное антидопинговое агентство выявило от-
дельный и очень свежий случай грубейшего нарушения регламен-
та иным способом. По его версии, в 2021 году НАДЦУ «сознательно» 
сфальсифицировал отправленные в WADA документы. Это были 
бланки взятых украинской структурой шести проб. Они были про-
маркированы как «внесоревновательные», в то время как в реально-
сти были «соревновательными».

На самом деле в такой фальсификации мог быть практический 
смысл. Дело в том, что список препаратов, прием которых запре-
щен в период проведения соревнований, значительно длиннее спи-
ска внесоревновательного. Некоторые препараты можно употре-
блять по ходу тренировочного процесса, но нельзя — при участии 
в состязании.

Однако Гюнтер Юнгер, глава департамента WADA, отвечающе-
го за расследования, не сомневается, что фальсификация преследо-
вала еще одну цель. Существует минимальное число внесоревнова-
тельных тестов, которые должен пройти спортсмен, чтобы иметь 
возможность выступить на значимом состязании. Господин Юнгер 
полагает, что, предоставляя в WADA, по сути, фальшивые докумен-
ты, украинская сторона хотела восполнить дефицит таких тестов 
перед Олимпиадой, которая состоялась летом в Токио. На ней сбор-
ная Украины завоевала одну золотую, шесть серебряных и 12 брон-
зовых наград.

В отчете WADA также содержится упоминание о расследовании 
«обвинений» в отношении Федерации легкой атлетики Украины, 
связанных с сокрытием допинговых нарушений. Но сама органи-
зация не нашла надежных свидетельств того, что они происходили, 
направив дело для дальнейшего изучения в Международную феде-
рацию легкой атлетики (World Athletics).

В любом случае приведенных в документе фактов департамен-
ту Гюнтера Юнгера оказалось вполне достаточно, чтобы иницииро-
вать процесс оценки соответствия НАДЦУ так называемому Между-
народному стандарту по соответствию. Что означает отрицательное 
заключение по этому поводу, в России знают прекрасно. Именно 
признание в конце 2019 года РУСАДА (Российского антидопингово-
го агентства) не соответствующим стандарту вылилось в пакет чрез-
вычайно жестких санкций, наложенных WADA фактически на всю 
отечественную спортивную отрасль. В списке оказался и запрет на 
использование в течение четырех лет на всех крупнейших соревно-
ваниях — Олимпийских играх и чемпионатах мира — националь-
ной символики. Правда, Спортивный арбитражный суд сократил 
срок действия санкций с четырех до двух лет, но все равно сборной 
России, уже состязавшейся в нейтральном статусе в Токио, не удаст-
ся избавиться от него и в следующем году, на который приходится 
и зимняя Олимпиада в Пекине, и еще ряд престижных первенств.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA занялось 
украинским 
вопросом
Национальному антидопинговому 
центру Украины грозит лишение 
признания в связи с серьезными 
нарушениями регламента

В среду два российских 
участника Евролиги — 
«Зенит» и УНИКС — в матчах 
шестого тура встречались 
с испанскими командами — 
«Реалом» и «Басконией» 
соответственно. Казанцы 
убедительно выиграли — 
83:69, а «Зенит» уступил 
гранду — 68:75.

стория выступлений 
«Зенита» в Евролиге пока еще 
короткая. Петербургская ко-
манда дебютировала в глав-
ном еврокубке в 2019 году 
и успела собрать неплохой на-
бор топовых скальпов, в кото-
ром числятся, например, «Ана-
долу Эфес» и «Барселона». А вот 
«Реал» «Зениту» не покорялся. 
Даже когда в конце «регуляр-
ки» прошлого сезона прибыл 
в Россию в откровенно разо-
бранном состоянии. В мар-
те этого года мадридцы были 
настолько плохи, что уступи-
ли даже уже полностью разло-
жившимся «Химкам». Но бук-
вально пару дней спустя они 
победили в Санкт-Петербурге.

С тех пор прошло не так 
много времени, но «Зенит» 
успел сильно изменить-
ся. В этом сезоне Санкт-Пе-
тербург представляет пра-
ктически новая, вероятно, 
сильнейшая в его истории, 

команда. Делает она это, 
в целом, вполне успешно. До 
встречи с «Реалом» «Зенит» 
выиграл три из пяти мат-
чей регулярного чемпиона-
та Евролиги. Другое дело, что 
победы подопечные Хави Па-
скуаля добывают в противо-
стоянии либо с аутсайдерами 
уровня «Жальгириса» (каунас-
цы проиграли шесть матчей 
подряд), либо с середняками 
класса «Баварии». Топовые 
команды, а «Зенит» уже встре-
чался с ЦСКА и «Барселоной», 
петербуржцам пока обыгры-
вать не удавалось.

И как показалось в нача-
ле матча, не должно было 

получиться и в этот раз. «Зе-
нит» выглядел неубедитель-
но. Куча невынужденных по-
терь, промахи в ситуациях, 
когда проще попасть в коль-
цо, чем промахнуться, и как 
следствие, «Реал», в составе 
которого хорошо смотрелись 
Тома Эртель и Валтер Тава-
реш, мог держать соперни-
ка на расстоянии вытянутой 
руки, почти постоянно имея 
отрыв в районе 10 очков. Но 
уже во второй десятиминутке 
Хави Паскуалю удалось под-
строить игру своей команды 
под стиль соперника. Став-
ка была сделана на Джордана 
Мики и Артураса Гудайтиса. 

Они вполне уверенно своди-
ли к приемлемому ущерб, на-
носимый тем же Таварешем, 
но при этом еще и сами до-
вольно много очков наби-
рали. Плюс наладил прицел 
Джордан Лойд. В итоге на 
большой перерыв «Зенит» су-
мел уйти, имея символиче-
скую фору в один балл, и ко-
мандам, по сути, предстояло 
начинать все сначала.

Однако вторая полови-
на матча «Зениту» не удалась. 
Игра петербуржцев страдала 
от чрезмерной академично-
сти, легионеры команды не 
блеснули, а ее российские иг-
роки вообще внесли в общее 
дело малоощутимый вклад 
(Сергей Карасев, Дмитрий Ку-
лагин, Андрей Зубков на всех 
набрали всего шесть очков). 
А у «Реала» тем временем к ста-
бильно забивавшему Эртелю 
присоединился еще и Фабь-
ен Козёр. Во многом его уси-
лиями уже в третьей четверти 
гости вернули себе лидерст-
во и в дальнейшем уже его не 
упускали. «Реал» выиграл со 
счетом 75:68.

Еще один российский участ-
ник Евролиги — УНИКС —  
неудачно стартовал в турнире, 
потерпев в пяти матчах четы-
ре поражения. Однако, несмо-
тря на удручающую статисти-
ку, безвыходным положение, 
в которое попали казанцы, 

назвать было нельзя. Пары 
побед вполне достаточно, 
чтобы вывести УНИКС из кри-
зиса. Правда, «Баскония», про-
тив которой казанцы играли 
в среду, не самый удобный 
противник, уже успевший со 
старта сезона выиграть три 
матча, но все же вполне про-
ходимый.

Что УНИКС сразу и проде-
монстрировал. И если бы не 
аномально высокий процент 
попаданий гостей с дистан-
ции (62%), которые принесли 
испанцам 15 очков, казанцы 
уже после первых десяти ми-
нут игры могли бы добиться 
более весомого отрыва, чем 
плюс семь. Впрочем, уже в се-
редине второй четверти Ай-
зея Кэнан, добывший в одной 
атаке четыре очка, обеспечил 
казанцам более чем двукрат-
ный отрыв в счете. Вторая де-
сятиминутка вообще стала 
сверхуспешной для УНИКСа. 
Казанцы выиграли ее со сче-
том 24:6, чем деморализовали 
соперника, и ушли на боль-
шой перерыв с преимущест-
вом в 25 очков. Нужно было 
действительно постараться, 
чтобы упустить после такого 
победу. Казанцы, хоть и про-
играли третью и четвертую 
четверти, провели прекрас-
ный матч и победили со сче-
том 83:69.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Зенит» не справился с реальностью
Петербуржцы на своей площадке уступили мадридскому гранду

Дина Аверина выиграла упражнения с мячом на чемпионате мира с одной из самых 
высоких оценок в истории художественной гимнастики  ФОТО GETTY IMAGES
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Международная конференция сторон международной конвенции ЮНЕСКО о борьбе 
с допингом в спорте дала максимальную оценку российской антидопинговой системе. 
Об этом сообщает пресс-служба Министерства спорта РФ. Конференция проходит 
в Париже. Российскую делегацию возглавляет министр спорта Олег Матыцин.

Участники конвенции раз в два года отправляют доклад о выполнении положений че-
рез специальную систему Anti-Doping Logic. Стороны отвечают на вопросы, охватываю-
щие области регулирования конвенции, национальную антидопинговую деятельность, 
международное сотрудничество, образование и исследования. На основе такого докла-
да от российской стороны конференция признала РФ на сто процентов соблюдающей 
положения конвенции. Российская сторона впервые получила стопроцентную оценку.

Оценка дается по следующим критериям: соответствие антидопинговой деятель-
ности государства целям конвенции; противодействие использованию запрещенных 
препаратов, методов и пищевых добавок; соблюдение финансовых требований; осу-
ществление допинг-контроля; взаимодействие организаций в антидопинговой работе, 
а также в осуществлении допинг-контроля; образовательные программы и тренинги; 
наличие и соблюдение спортсменами профессионального кодекса поведения; образо-
вательная деятельность с участием спортсменов, тренеров и специалистов; уровень со-
действия проведению исследований, распространение и публикация их результатов, 
а также развитие спортивной науки. ТАСС

Александр Овечкин выпал из десятки
Лидер «Вашингтон Кэпиталс» Александр Овечкин, 
традиционно входивший в десятку самых высоко-
оплачиваемых хоккеистов мира, не оказался в рей-
тинге игроков Национальной хоккейной лиги (НХЛ) 
сезона-2021/22. Прежде Овечкин попадал в рейтинг 
ежегодно на протяжении последних лет.

Отсутствие Овечкина в списке объясняется со-
глашением, в рамках которого НХЛ обеспечивает 
распределение выручки в равных долях между иг-
роками и владельцами команд, пишет Forbes USA. 
Лига удерживает часть денег, предназначающих-
ся игрокам, до момента, пока не подсчитает при-

быль к концу сезона. Затем эти средства передают-
ся хоккеистам или владельцам в зависимости от 
заработанной суммы. Зная, что доля удерживаемых 
средств снизится до 10% в сезоне-2022/23 и до 6% к се-
зону-2025/26, многие игроки согласились получить 
меньше денег в этом сезоне, но больше потом.

Овечкин в июле подписал пятилетний кон-
тракт на сумму $47,5 млн с «Вашингтон Кэпиталс», 
в рамках которого получит только $5 млн в сезо-
не-2021/22, но по $9 млн или более в каждые из по-
следующих четырех лет.

Отсутствие Овечкина в списке еще более удиви-
тельно потому, что он зарабатывает на рекламе боль-

ше любого другого хоккеиста, отмечает Forbes USA. 
Его доходы, не связанные непосредственно с хокке-
ем, составляют $5 млн. В число брендов, с которы-
ми он сотрудничает, входят Coca-Cola, Nike и Hublot.

В рейтинг американского Forbes вошли три дру-
гих россиянина. Форвард «Нью-Йорк Рейнджерс» Ар-
темий Панарин занял в нем шестое место ($11,2 млн 
доходов), нападающий «Тампа-Бей Лайтнинг» Ни-
кита Кучеров — девятое ($10,3 млн), а голкипер 
«Флорида Пантерс» Сергей Бобровский — десятое 
($10,1 млн). Возглавил рейтинг форвард «Эдмонтон 
Ойлерс» Коннор Макдэвид, чей доход Forbes USA 
оценил в $16,4 млн. Forbes USA

РЕЙТИНГ

Баскетболистам «Зенита» никак не удается  
обыграть «Реал» в Евролиге  ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Чемпионат мира 
в Китакюсю (Япония)
Обруч. 1. Дина Аверина — 27,750 балла. 
2. Алина Горносько (Белоруссия) — 25,950. 
3. София Раффаэли (Италия) — 25,850…  
6. Арина Аверина (Россия) — 24,950.

Мяч. 1. Д. Аверина — 29,125 балла.  
2. А. Аверина — 27,675. 3. Горносько — 
27,300.

Итальянскую прокуратуру привлекли к игре
Прокуратура Италии открыла дело о 62 подозрительных трансфе-
рах, совершенных в Серии А. По информации портала Football Ita-
lia, надзорный орган Серии А отправил в прокуратуру и президен-
ту Федерации футбола Италии Габриэле Гравине подробный отчет 
с просьбой расследовать дело. В частности, под подозрение попа-
ли трансфер нигерийского форварда Виктора Осимхена из «Лилля» 
в «Наполи» (2020 год), а также сделки с участием туринского «Ювен-
туса». Отмечается, что в прошлом году подобный скандал произо-
шел во втором по силе дивизионе Италии. Он привел к банкротству 
таких клубов, как «Чезена» и «Кьево». «РИА Новости»

РЕГЛАМЕНТ
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